




Õàðòâèã Õåíêåëü

В связи с темой духовной борьбы Павел 
призывает нас включиться в процесс, ведущий 
к возрастанию в духовной крепости, чтобы мы 
жили и служили в могуществе силы Господа. 
Какая перспектива!

Духовное противоборство с силами тьмы 
многим кажется настолько спорной темой, что 
они предпочитают либо умалять ее, либо пе-
редавать на рассмотрение особым духовным 
экспертам. Христиане пытаются жить в сторо-

не от этой неудобной темы, ограничивая свое 
служение тем, что они называют главным в 
Евангелии. 

Но что по этому поводу говорит Павел? 
Он пишет, что наша брань против сил тьмы 
(Еф. 6:12). Во 2 Коринфянам 10:4 говорится 
об оружии нашего воинствования. У христи-
анина нет выбора – участвовать ему в борьбе 
или нет. Приняв Иисуса Христа как своего 
Господа, мы автоматически оказываемся в 
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духовной битве, кото-
рую мы должны вес-
ти теперь наилучшим 
образом. 

Возрастание в силе 
Павел считает не вто-
ростепенным, а цент-
ральным вопросом 
христианской жизни. 
Почему мы должны 
укрепляться в Госпо-
де? «Облекитесь во 
всеоружие Божье, 
чтобы вам можно 

было стать против козней дьявольских» (Еф. 
6:11). Без силы мы будем беззащитны перед 
атаками врага. Вместо того чтобы быть по-
бедителями, мы окажемся побежденными, 
и поэтому не сможем участвовать в планах 
экспансии Царства Божьего. Царство Божье 
абсолютно противоположно царству тьмы. 
Распространение Царства Божьего неизбежно 
ведет к конфликту с царством тьмы. Тот, кто 
побежден силами тьмы, хотя не сразу теряет 
спасение своей души, так сказать, входной 
билет на небо, не будет употребляем Госпо-
дом в качестве победоносного первопроходца 
и завоевателя. Не будем обманываться! По-
бежденные врагом христиане не всегда выг-
лядят отчаявшимися, усталыми и травмиро-
ванными борьбой. Многие из 
побежденных кажутся очень 
раскованными, довольными 
и спокойными. Однако в них 
угас внутренний огонь, реши-
мость бороться за прорыв, за 
пришествие Господа в Свою 
церковь и в этот мир. 

За легкой, выдержанной 
улыбкой стабильности скры-
вается внутреннее отчаяние и 
бессилие. Но невеста Господа, 
которую Он готовит сейчас, в 
глубочайшем единстве с Духом 
Святым будет взывать в сердце 
и молитве: «Приди, Господь 
Иисус!»

Что же значит облечься во 
всеоружие? Понимание это-
го духовного действия имеет 
огромнейшее значение. Ни 

один солдат не пойдет в бой без оружия, ни 
один боксер не поднимется на ринг без упор-
ной тренировки. По этой самой причине Па-
вел повелевает нам облечься во всеоружие 
Божье. 

Первым вооружением, которое описывает 
Павел, является пояс истины. Это означает 
гораздо больше, чем правильное исповедание 
заученных фраз или стихов. Наше мышление 
и наше сердце с его желаниями и стремления-
ми должны быть пропитаны Словом Божьим, 
истиной. Иисус молился Отцу: «Освяти их ис-
тиною Твоею; слово Твое есть истина». Сло-
во Божье хочет пребывать и обитать внутри 
нас и таким образом раскрывать в нас Свою 
силу. «Я написал вам, юноши, потому что вы 
сильны, и слово Божие пребывает в вас, и вы 
победили лукавого» (1 Иоан. 2:14).

Если Слово Божье может совершать свой 
глубокий труд в нашем сердце, обличать и 
очищать наши сокровеннейшие движущие 
мотивы (см. Евр. 4:12-13), то нами будут дви-
гать не эгоистические побуждения, постоянно 
ищущие только корысть и выгоду, а желание 
прославить Бога. 

В книге Даниила мы находим примечатель-
ное место, в котором говорится о поразитель-
ных событиях последнего времени – отступ-
ничестве и жатве: «Поступающих нечестиво 
против завета он (антихрист – Прим. автора) 

привлечет к себе лестью; но 
люди, чтущие своего Бога, уси-
лятся и будут действовать. И 
разумные из народа вразумят 
многих, хотя будут несколько 
времени страдать от меча 
и огня, от плена и грабежа» 
(Дан. 11:32-33).

Те, кто обретут силу в под-
линном познании Бога, смогут 
противостоять заблуждению, 
ведущему к отступничеству, 
и будут употребляемы для на-
ставления многих людей, кото-
рые уверуют во время жатвы. 
Власть наставлять новообра-
щенных на пути Божьи будет 
дана тем, кто не подчинится 
обольщению духа этого вре-
мени. Сильные не окажутся 
жертвами трагического разви-
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тия событий последнего времени, о котором 
пророчествовал Иисус: «И многие лжепроро-
ки восстанут, и прельстят многих; и, по при-
чине умножения беззакония, во многих охла-
деет любовь» (Матф. 24:11-12).

Через рост беззакония дух антихриста го-
товит путь для явления человека беззакония, 
т.е. антихриста. Павел пророчествовал о нем, 
что его «пришествие, по действию сатаны, 
будет со всякою силою и знамениями и чу-
десами ложными, и со всяким неправедным 
обольщением погибающих за то, что они не 
приняли любви к истине для своего спасения» 
(2 Фес. 2:9-10).

Сильные сильны потому, что они познали 
и востребовали важный дар благодати от Гос-
пода: любовь к истине. Духовная сила абсо-
лютно не зависит от силы воли или силы ха-
рактера человека. Любой слабый верующий, 
даже если он часто падает во многих сферах 
своей жизни, может обратиться к Господу и 
принять от Него любовь к истине в качестве 
дара. Ни дьявол, ни слабости человека не мо-
гут помешать ему в этом. Господь ободряет 
нас избрать угодное Ему и крепко держаться 
Его завета (Ис. 56:4). Истина совершит свой 
труд в нас и сделает нас свободными, если мы 
не будем подавлять ее неправдою (Рим. 1:18). 
Греческое слово «подавлять» означает «попи-
рать, препятствовать, сдерживать, заклю-
чать в темницу». Мы связыва-
ем и сдерживаем истину тогда, 
когда оправдываем свои грехи, 
умаляем их и считаем чем-то 
нормальным. Мы должны пос-
тоянно следить за тем, чтобы 
измерять сначала свою жизнь 
по Божьим критериям, а затем 
жизнь церкви.

Павел пишет, что он не поз-
воляет сатане обмануть его, 
так как ему не безызвестны 
умыслы врага (2 Кор. 2:11). Па-
вел знал, что атака сатаны на-
правлена против искренности 
и правдивости верующих. Он 
писал: «Ибо я ревную о вас рев-
ностью Божьей; потому что 
я обручил вас единому мужу, 
чтобы представить Христу 
чистою девою. Но боюсь, что-

бы, как змей хитрос-
тью своею прельстил 
Еву, так и ваши умы 
не повредились, укло-
нившись от просто-
ты во Христе» (2 
Кор. 11:2-3).

Слово «простота» 
подразумевает пря-
моту, искренность и 
честность. Формаль-
ное верование без 
силы внутренней ис-
тинности никогда не 
представляло серьезной угрозы для сил тьмы. 
Но кто любит истину и твердо стоит на ней, 
даже если ему это многого стоит, тот не под-
дастся давлению или подкупу. В Библии мы 
постоянно встречаем именно таких сильных 
мужей и жен, которые обладали духовной си-
лой и огромной властью среди своих современ-
ников, которой пользовались во имя Господа. 
За то, что Иосиф не поддался соблазну жен-
щины и оставался непреклонным, он заплатил 
тюремным сроком. Даниил и трое молодых 
мужчин не отказались от своего ежедневного 
времени с Господом, несмотря на смертель-
ную опасность. Давид был настолько соеди-
нен с сердцем Божьим, что испытывал на себе 
презрение и отвержение со стороны тех, кто 

отвергал его Бога. Он молился 
Господу: «Ибо ради Тебя несу 
я поношение, и бесчестием 
покрывают лице мое. Чужим 
стал я для братьев моих и по-
сторонним для сынов матери 
моей, ибо ревность по доме 
Твоем снедает меня, и злосло-
вия злословящих Тебя падают 
на меня» (Пс. 68:8-10).

Давид был обильно вознаг-
ражден неизреченной радос-
тью в присутствии Божьем за 
свою готовность нести поно-
шение Христово. Кроме того, 
он удостоился чести войти в 
Священное Писание как пер-
вопроходец, страстный пок-
лонник и друг Божий. Таких 
друзей Господь ищет и сегод-
ня. Во 2 Паралипоменоне 16:9 
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«ÎÑÍÎÂÛ ÁÈÁËÅÉÑÊÎÃÎ 
ÕÐÈÑÒÈÀÍÑÊÎÃÎ ÎÁÐÀÇÀ ÆÈÇÍÈ»

Ýòî áèáëåéñêîå èçó÷åíèå õðèñòèàíñêèõ îñíîâ 
äàåò âîçìîæíîñòü ïðîâåðèòü è óêðåïèòü ñâîé äó-
õîâíûé ôóíäàìåíò êàæäîìó ÷èòàòåëþ, æàæäóùåìó 
ïîçíàòü äóõîâíóþ ðåàëüíîñòü. 

«ÑËÎÂÎ ÁÎÆÜÅ»

Íàïèñàííîå Ñëîâî Áîæüå ÿâëÿåòñÿ îñíîâàíèåì 
íàøåé âåðû. Òîëüêî Ïèñàíèå (!) – òîëüêî îäíî îíî 
ñëóæèëî êðàåóãîëüíûì êàìíåì Ðåôîðìàöèè. Íà-
÷àëîì çäðàâîé âåðû ÿâëÿåòñÿ ïîçíàíèå åñòåñòâà 
è äåéñòâèÿ Áîæüåãî Ñëîâà.

мы читаем: «Ибо очи 
Господа обозревают 
всю землю, чтобы  
поддерживать тех, 
чье сердце вполне пре-
дано Ему». Я хочу 
быть тем человеком, 
сердце  которого без-
раздельно направлено 
к Господу. 

Укрепляться в Гос-
поде значит непоколе-
бимо уповать на Него 
и крепко держаться 
за Его любовь и вер-

ность. Это происходит в процессе обучения, в 
котором мы культивируем свою уверенность и 
вдохновение на основании истины, так как это 
прославляет Господа. Укрепляться в Господе 
значит укрепляться в решимости противосто-
ять искушениям. Пребывающее в нас Слово 
будет раскрывать свою защитную силу (Пс. 
118:9-11; Пр. 2:1-11) и наполнять наше сердце 
страхом Божьим. Без страха Божьего в сердце 
невозможно по-настоящему познать Господа. 
«Начало познания – страх Господень» (Пр. 
1:7). Восхитительное естество нашего Бога 
Дух Святой все больше будет открывать тем, 
кто стремится к подлинной чистоте.

«Тот, кто ходит в правде и говорит исти-
ну; кто презирает корысть от притеснения, 
удерживает руки свои от взяток, затыкает 
уши свои, чтобы не слышать о кровопроли-
тии, и закрывает глаза свои, чтобы не ви-

деть зла; тот будет обитать на высотах; 
убежище его – неприступные скалы; хлеб бу-
дет дан ему; вода у него не иссякнет. Глаза 
твои увидят Царя в красоте Его, узрят зем-
лю отдаленную» (Исаия 33:15-17).

«Кто любит чистоту сердца, у того прият-
ность на устах, тому царь – друг» (Притчи 
22:11).

«Блаженны чистые сердцем, ибо они Бога 
узрят» (Матфея 5:8).

Насколько мы будем стремиться к чистоте, 
настолько радость в Господе будь нашей си-
лой, – в дословном переводе: крепостью или 
прибежищем (Неем. 8:10).

Заповедуя филиппийцам: «Радуйтесь всег-
да в Господе; и еще говорю: радуйтесь» (Фил. 
4:4), Павел напоминает о стиле жизни, при 
котором Слово Божье обитает внутри нас и 
совершает в нас свою работу, если мы позво-
ляем ему действовать. Укрепляться в Господе 
значит возрастать в умении радоваться в Нем. 
Радость о Его неповторимом естестве и о том 
факте, что Его сердце всегда стучит по нам, 
играет чрезвычайно важную роль в жизни ду-
ховной борьбы. Унылые, разочарованные и 
внутренне опустошенные верующие не могут 
быть успешными и стойкими борцами. 

Благодаря истине, живущей в нас и форми-
рующей нашу личность, мы будем видеть то, 
как над нами сияет лицо Господне, и сможем 
верить, что наше служение и наши молитвы 
важны для Него. 
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Мы говорили о власти в церкви. Мы рас-
смотрели некоторые принципы осуществле-
ния власти и связанные с этим опасности и 
злоупотребления. Мы говорили о характер-
ных признаках власти в Царстве Божьем, о 
разных уровнях власти, действующих в нем, 
а также о том, что в случае конфликта всег-
да необходимо повиноваться вышестоящей 
власти.

В конце мы рассмотрели два наглядных 
примера делегированной власти в Матфея 
20:20-28 и Луки 22:24-30, в которых Иисус 
противопоставил два разных по назначению 
типа власти: с одной стороны – мирскую, а с 
другой – Царства Божьего. Мы увидели, что 
мирская власть отличается тем, что люди 
стремятся стать великими с помощью при-
знания и определенного положения, обладая 
такими авторитарными качествами характе-
ра, как давление, притеснение, запугивание 
и манипуляция, которые проявляются в форме             
постоянного соперничества, в стремлении к 
спорам и несогласию. И все это происходит в 
духе большого недовольства и напряженности.

Подобным явлениям не должно быть мес-
та среди нас в церкви. Власть в церкви очень 
тесно связана со служением друг другу, с тем, 
что мы полагаем жизнь за других людей, же-
лаем благословения своему ближнему, ува-
жаем его и почитаем один другого выше себя. 
Власть в Царстве Божьем дает любовь, 
поддержку, силу, водительство, руководство 
и исправление. Правильно употребленная 
власть оказывает помощь другим людям. Об-
ладать властью не значит смотреть на людей 
свысока, чтобы дать им почувствовать их без-
защитность и зависимость. Люди не должны 
быть озабочены тем, что о них подумают, или 
что они услышат в свой адрес, или что им сде-
лают. Обращаясь к вам, они должны знать, что 
услышат истину, притом в атмосфере любви. 
При правильном обращении с властью ру-
ководитель понимает право людей на само-
стоятельность. Он уважает право каждого на 
личный выбор – что верно и что нет. Он при-
знает человека как личность, т.е. его право и 
свободу быть самим собой. Духовный руко-
водитель не будет никого подгонять под свои 
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стандарты или стричь под одну гребенку. Он 
признает достоинство и право других людей 
на уважительное отношение и понимание. 

Это очень важные защитные и созидатель-
ные принципы власти. Чтобы совершить что-
то в Царстве Божьем, требуется не давление, 
а мягкое обращение с людьми, о чем неус-
танно говорил Павел. Муж Божий, который 
полагается на Господа, может позволить себе 
быть спокойным и кротким. Он не обязан за-
ставлять людей делать определенные вещи. 
Он обязан говорить людям Слово Божье и 
любить их, а от них уже зависит под водитель-
ством Духа Святого поступать соответственно 
или нет. Для нас очень важно 
понимать это. 

В наши дни в церкви до-
вольно часто происходят зло-
употребления властью и при-
меняются мирские методы.

Значит ли это, что мы рас-
писываемся в собственном 
бессилии, и люди в церкви 
могут делать все, что хотят? 
Как мы можем сохранять 
дисциплину и  единство в 
церкви, если люди будут де-
лать все, что им захочется? 
Эти вопросы мы рассмотрим 
в третьей части нашего се-
минара.

Кротость – плод 
Духа Святого 

Кротость является плодом 
духа. Это признак подлинной 
власти в Царстве Божьем. 
Неправильно кричать на лю-
дей, угрожать им или злить-
ся на них.

Рабу же Господа не должно ссориться, но 
быть приветливым ко всем, учительным, 
незлобивым, с кротостью наставлять про-
тивников…
- 2 Тимофею 2:24-25

Власть проявляется и действует тогда, ког-
да людей учат, дают им советы, без споров, с 
кротостью и терпением делятся с ними, ожи-
дая, что они духовно возрастут. Павел пишет 
фессалоникийцам, что он был тих среди них, 
подобно тому, как кормилица нежно заботит-
ся о своих детях (1 Фес. 2:7). Затем в стихе 11 
он сравнивает себя с отцом, который печется 

о своих детях, с отцом, который ободряет, уте-
шает, укрепляет, пробуждает и созидает веру, 
подстегивает с любовью. Именно так должна 
проявляться наша власть. Неправильно да-
вить на людей. Что может быть больше той 
нежности, с которой мать кормит своего ре-
бенка. Что может быть больше того понима-
ния, с которым отец в любви и с мудростью 
воспитывает своих детей. Это есть признаки 
Божественной власти. Чтобы лучше понять, 
как проявляется через служителя духовная 
власть в церкви, давайте рассмотрим четыре 
ее составляющие:

1. Власть и 
компетентность

Компетентность делает 
власть естественной. Она 
проявляется в том, что че-
ловек разбирается в чем-то, 
имеет ясное представление 
о чем-то и действительно 
знает, что делать в опред-
еленной сфере. Такой че-
ловек заслуживает соответ-
ствующего уважения, потому 
что он компетентен и знает, о 
чем говорит. Неразумно про-
тиворечить ему или спорить 
с ним, потому что обычно он 
видит вещи правильно. Как 
правило, люди слушают и 
слушаются такого челове-
ка. Действительно, пастору 
необходим опыт, чтобы ру-
ководить церковью. Когда 
он знает, что делает, людям 
будет легко соглашаться с 
ним и двигаться вперед. 

Вместе с тем, надо при-
знать, что один человек не в состоянии все 
знать и понимать. Один-единственный чело-
век не может быть сведущим во всем. Мудрый 
руководитель должен ограничивать свою 
власть теми сферами, в которых он действи-
тельно разбирается и компетентен. Поэтому 
в поместной церкви всегда должно быть не-
сколько старейшин (руководителей), чтобы 
они взаимно дополняли друг друга свои-ми 
дарами, дарованиями и способностями. Им 
необходимо научиться работать вместе, при-
слушиваться друг к другу и подчиняться друг 
другу в дарах и преимуществах. Новый Завет 
не знает такого человека, который бы первен-
ствовал во всем, и все бы «плясали под его 
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дудку». В Писании речь всегда идет о ста-
рейшинах, а не о старейшине.  Основанием 
для командного служения, как мы встречаем 
в Новом Завете, является искреннее, есте-
ственное подчинение друг другу в тех сфе-
рах, где другие имеют способности и дарова-
ния, которых у нас нет. Мы должны научиться 
быть действительно открытыми друг для дру-
га, совместно трудиться, чтобы в церкви осу-
ществлялось как можно более  полноценное 
служение, чтобы оно не оказалось односто-
ронним, основанным только на сильной сто-
роне одного человека. 

Это можно проиллюстрировать очень прос-
тым примером. Допустим, 
что идет богослужение, и 
пастор проповедует, а в 
это время на улице, перед 
церковным зданием, про-
исходит авария. Люди вы-
бегают, чтобы посмотреть, 
что случилось. Среди них 
оказались полицейский, 
врач и автомеханик. Сле-
довательно, полицейский 
выйдет на дорогу, чтобы 
направить транспортный 
поток по другому пути. Для 
этого он обладает необхо-
димой властью. Врач поза-
ботится о пострадавших, а 
механик убедится в том, не 
нужно ли извлекать кого-то 
из-под груды железа. Един-
ственный, кто не обладает 
властью в данной ситуации, 
– это пастор. Члены церкви 
часто думают, что их пастор 
является главным распоря-
дителем в церкви. Но это 
совершенно неправильно. 
Я не хочу сказать, что пас-
тор – излишняя роскошь. Мы в дальнейшем 
посмотрим на роль пастора. Сейчас речь идет 
о том, как справедливо и здраво пользоваться 
властью, чтобы ее легче могли воспринимать 
люди. 

У нас есть команда старейшин, каждый из 
которых обладает особыми навыками и уме-
ниями. Эти старейшины имеют большие спо-
собности и достаточно сведущи в различных 
вопросах. Не считаться с их взглядами и мне-
ниями, не признавать их закономерный авто-
ритет в определенных сферах было бы глупо 
с моей стороны. 

Я сейчас сделаю небольшое отступление, 
потому что считаю важным понимать разницу 

между руководством, администрированием и 
служением. Администрация или управление 
– это применение организаторских способнос-
тей для эффективной деятельности церкви. 
Сюда относятся, например, ведение финан-
сов, выявление успешных служений, выпол-
нение поставленных задач, управление мате-
риально-технической базой. Для всего этого 
требуются организаторские способности.

Способность служить является Божьим 
даром и умением служить, проповедовать, 
учить, евангелизировать, молиться за боль-
ных, служить детям, руководить прославле-
нием и так далее. Это есть служение. 

Что касается руководства 
или лидерства, то, чтобы быть 
руководителем, не требуется 
быть самым лучшим во всем. 
Пастор не обязан быть са-
мым лучшим проповедником, 
самым лучшим служителем 
и вообще самым лучшим. Он 
не обязан быть самым пома-
занным пророком или молит-
венником. В моей церкви есть 
люди, которые делают все 
это лучше меня. У нас есть 
брат, который является нас-
тоящим экспертом в финан-
совых вопросах. Я вообще не 
могу понять, как он оперирует 
цифрами и умеет убеждать 
банковский персонал. При 
встречах с представителями 
банка говорит он, а я помалки-
ваю. Это действительно прав-
да, что в нашей церкви есть 
такие люди, которые во всех 
упомянутых сферах выше и 
лучше меня. Руководитель 
должен быть способ-ным по-
буждать остальных людей к 

совместным действиям, коллективному дви-
жению вперед, чтобы они действовали в по-
лной гармонии как единая команда. Это до-
стигается за счет его духовной власти, умения, 
веры, видения и характера. Другими словами, 
оставаясь тем, кто он есть, он должен быть 
способным повести за собой людей, которые 
осознают, что он имеет видение от Бога, что 
Господь ведет его, и поэтому они готовы его 
поддерживать. Вот то, кем действительно яв-
ляется руководитель, и пастор должен быть 
превосходным руководителем. Люди объе-
диняются вокруг видения, и в свете этого ви-
дения они готовы подчинить себя тому, что 
от них требуется. Когда люди объединяются 
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вокруг человека, рано или поздно возникнут 
соответствующие проблемы. Когда же они об-
ъединяются вокруг видения, каждый из них 
становится его участником. Така как оно тре-
бует коллективных действий, каждый обязы-
вает себя к совместному движению вперед. 
Для достижения видения они будут готовы от-
дать свои деньги, свое время, свое сердце и 
свою жизнь. Руководитель должен не только 
иметь видение от Бога, не только быть спо-
собным слышать Его и видеть, что Он хочет 
делать, но и уметь разъяснить другим людям, 
как оно должно осуществиться в их жизни. В 
результате достигается ясное понимание бу-
дущих перспектив и долгос-
рочных целей. На этом пути 
могут быть промежуточные 
цели, ориентируясь на ко-
торые, руководитель шаг за 
шагом продолжает вести лю-
дей к конечной цели. 

Вот кем является руко-
водитель, и таким должен 
быть пастор. Мы видим, что 
пастор не обязан делать 
все подряд. Его главная за-
дача – вдохновлять людей 
на достижение видения. Он 
должен быть таким челове-
ком, который достиг опре-
деленной зрелости и может 
сплотить людей, чтобы они 
вместе как одно стадо дви-
гались в единстве одним 
путем. Конечно, для этого 
ему требуется команда ру-
ководителей и сама церковь, 
т.е. люди, которые облада-
ют другими способностями 
и дарами. Пастор испытает 
огромное облегчение, если 
поймет, что он не обязан 
быть самым лучшим в церкви.

2. Власть и характер
Власть предполагает наличие определен-

ного характера. Ваш авторитет среди людей 
зависит от вашего характера. Если для людей 
абсолютно очевидно, что вы человек надеж-
ный, на которого можно положиться, что вы 
человек чистоты, что вам присуща честность, 
открытость, верность, что вы заслуживаете 
доверия, они будут уважать вас и согласятся 
пройти с вами длинный путь. Даже если вы 
совершите ошибки, то они по-прежнему бу-

дут вам доверять и будут продолжать идти 
вместе с вами. Люди не будут судить о вас по 
вашим промахам, потому что почти всем из-
вестно, что все мы можем ошибаться. О вас 
будут судить по вашему стилю жизни, если 
вы не отказываетесь от своих обещаний, если 
вы человек постоянства. Если же вы одному 
человеку говорите одно, а другому – другое, 
если же вы не питаете доверия у людей и 
не считаетесь с ними, то едва ли кто захочет 
следовать за вами и делать то, что вы от них 
ожидаете. Если ваш характер не внушает до-
верия, вам будет трудно руководить людьми.

3. Власть 
и личность

Чем больше вас кто-то 
любит, тем труднее тому 
противоречить вам. Если 
вы располагаете к себе лю-
дей и с вами приятно иметь 
дело, если вы можете по-
ложительно влиять на них 
и действительно ободрять, 
то людям не трудно будет 
признавать ваш авторитет, 
и они захотят двигаться впе-
ред вместе с вами. Чем лег-
че людям говорить с вами и 
открывать свое сердце, тем 
больше они будут убеждать-
ся в том, что вам действи-
тельно можно доверять: вам 
можно открыться и расска-
зать все, что лежит на серд-
це, не опасаясь услышать в 
ответ упрек. Так руководи-
телю намного легче поль-
зоваться своей властью. В 
этом плане в церкви про-

исходит много отрицательных вещей. Часто 
возникают подводные течения, когда люди 
не могут открыто говорить и обращаться с 
возникающими проблемами к руководителю. 
Часто среди людей можно услышать следую-
щее: «С ним разговаривать невозможно. Он 
мнительный человек. Он во всем видит угро-
зу для себя. Он неуравновешен, не может                        
контролировать свои эмоции». 

Если вы уверены в том, что делаете, если 
вы излучаете спокойствие и вас нельзя вы-
вести из себя, то люди будут искать встречи 
с вами и делиться тем, что у них на сердце, 
даже если это нелегко. Если же у вас это-
го нет, если они видят, что у вас тяжелый и 
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вспыльчивый характер, это подточит и подор-
вет ваш авторитет. Вы наверняка понимае-
те, о каких людях я говорю. Бывают просто       
приятные люди. Вы радуетесь, когда видите 
их, вам хочется находиться вместе с ними, 
проводить время с ними. А при виде другого 
человека у вас возникает желание оказаться 
в другом месте. При встрече с таким челове-
ком невольно мелькает мысль: «О нет, только 
не он(а)!» Хотелось бы вам, чтобы о вас ду-
мали так же? Если вы относитесь к последней 
категории, то вам ничего другого не остается, 
как давить на людей и прибегать к мирским 
методам применения власти, чтобы добить-
ся того, чего вы хотите. Ка-
кой человек у власти – это 
очень важный вопрос!

4. Власть 
и положение

Также, власть основана 
на том положении, которое 
занимает человек. Это мо-
жет быть с одной стороны 
хорошо, а с другой – плохо. 
Некоторые злоупотребляют 
своим положением, чтобы 
отстаивать свои интересы: 
«Я пастор. Я здесь главный. 
Тут говорю я, остальные 
– выполняют». Это явное 
злоупотребление властью. 
Люди очень часто злоупот-
ребляют властью, если 
она зиждется на их поло-
жении. Руководитель дол-
жен обретать уважение и 
авторитет не на основании 
занимаемого положения, а 
на основании личных черт характера. Истина 
состоит в том, что наша личность, наш харак-
тер и свойственная нам компетентность явля-
ются теми главными критериями, по которым 
люди будут либо признавать в нас руководи-
теля и добровольно следовать за нами, либо 
нет.

Власть, обретаемая в определенной дол-
жности, может приводить к злоупотреблениям. 
Но здесь также существует и положительная 
сторона: именно руководитель на основании 
занимаемого им положения, прежде всего, 
несет ответственность за весь духовный про-
цесс в церкви. Занимая такое особое положе-

ние, он полностью ответственен за осущест-
вление не только общего, но и своего личного 
видения. Если что-то мешает духовному росту 
и движению вперед, положение руководителя 
дает ему преимущество и обязывает его разоб-
раться с тем, что в данном случае является 
проблемой. Он не имеет права прятать голову 
в песок в надежде, что проблема разрешит-
ся сама собой. Иногда мы оказываемся в не-
приятном и тяжелом положении, когда прихо-
дится противостоять негативно настроенным 
людям, разбираться с теми, кто сеют смуту и 
мешают делу Божьему. Но даже в таких труд-
ных ситуациях мы должны знать, как здраво 

и прямо подходить к опре-
деленным вещам. В церкви 
возникает много проблем из-
за того, что к конфликтным 
людям относятся неверно. В 
Притче 18:20 говорится, что 
озлобившийся брат непри-
ступнее крепкого города. 

Даже если конфронта-
ция неизбежна, мы вправе 
использовать власть только 
так, как это описано выше: в 
кротости, уважительно и т.д. 
Если в церкви преобладает 
атмосфера мира и доброй 
воли, то касаться острых воп-
росов сравнительно просто. 
Но если в ней чувствуется 
глухое недовольство, преоб-
ладают негативные настрои 
“при закрытых дверях”, то 
разрешение проблем стано-
вится очень сложным. Для 
руководителя может оказать-
ся настоящим искушением 
прибегнуть к таким мирским 
методам, как давление и ма-
нипуляция, чтобы добиться 

своего. Божий план для церкви состоит в том, 
чтобы создать атмосферу доброжелатель-
ности, взаимного доверия и подлинного мира. 
Если люди служат в церкви потому, что на них 
оказывают давление, то можно с увереннос-
тью сказать, что рано или поздно возникнут 
соответствующие проблемы. Нам необходи-
мо учиться вдохновлять и высвобождать лю-
дей, чтобы у них раскрывались и развивались 
дары и способности. Мотивация лучше рас-
поряжения. Команды сверху ведут к застою и 
отбивают желание у людей .

Вот несколько пунктов, как вести себя, 
если конфронтация неизбежна, и этого дейст-
вительно требуют обстоятельства:
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1. Многие проблемы возникают из-за того, 
что человека винят или резко обходятся с 
ним, в то время как он нуждается в простых 
объятиях и отцовском ободрении. Для раз-
решения большинства проблем стоит только 
проявить немного любви и ободрения. Я об-
наружил, что лишь в крайних случаях конф-
ронтация действительно неизбежна. Даже 
если мне приходится что-то высказать напря-
мик, то я это делаю с большой твердостью. 
Но этого почти никогда не требуется, так как 
в церкви царит атмосфера любви, принятия, 
защищенности и мира. Я мягок и кроток, хотя 
люди быстро замечают, что это отнюдь не 
слабость. (Быть кротким зна-
чит быть не только мягким, 
но и смелым и мужествен-
ным). Нужно научиться быть 
гибким, если есть выбор, но 
и бескомпромиссным, если 
речь идет о тех вещах, ко-
торые не могут быть пред-
метом обсуждения. В этом 
нам необходимо развивать 
настоящее умение. Так, на-
пример, Иисусу пришлось 
взяться за бич и опрокинуть 
столы, чтобы очистить храм.

2. Проверьте ваши мо-
тивы. Обращаетесь ли вы к 
человеку или противостоите 
ему потому, что вы или ваша 
гордость уязвлены, и по-
этому вы несдержанны? Или 
вами действительно движет 
забота о доме Божьем? Во 
2 Тимофею 2:24 говорится, 
что рабу Господа не должно 
ссориться. Если ситуация 
переходит в спорную дискус-
сию не без вашего участия, 
считайте себя побежденным. Если вы идете 
на конфронтацию, – вы должны делать это с 
позиции силы и мира. Вы должны точно знать, 
что ваши слова соответствуют Божьей воле. 
В таком случае власть на вашей стороне, и 
вы можете быть прямым и решительным, так 
что никто не сможет противостоять вам. Даже 
если кто-то будет возражать вам или спорить 
с вами, то это уже не ваши проблемы, а того 
человека с Господом.

3. Сначала обратите внимание на благо-
дать Божью в жизни человека. В 1 послании к 
Коринфянам Павлу пришлось напомнить ве-
рующим о многом. Но он начинает письмо с 

того, что благодарит Бога за обилие данной 
коринфянам благодати и говорит, что у них нет 
недостатка ни в каком даровании. А заверша-
ет он свое послание следующими словами: 
«… и любовь моя со всеми вами во Христе 
Иисусе» (16:24). Ни одно из его посланий не 
заканчивается подобным образом. 

Часто люди пытаются противостоять че-
ловеку тем, что лишают его любви и внима-
ния. Такие отношения становятся холодными. 
Чрезвычайно важным и главным является для 
нас сохранение открытого, теплого отношения 
любви к людям. Именно так Павел относился к 
коринфянами. Однако в середине своего пос-

лания (между его хорошим 
началом и хорошим завер-
шением) он вынужден был 
достаточно прямо сказать о 
таких вещах, как злоупотреб-
ление духовными дарами, 
пьянство во время вече-
ри, прелюбодеяние, и даже 
пришлось кое-кого в молит-
ве предать сатане. Но это он 
делал из подлинной любви 
и заботы к тем, кому писал. 
Во втором Послании он уже 
просит коринфян принять 
в церковь того брата, кото-
рый покаялся. Несмотря на 
то, что в первом Послании 
Павлу пришлось говорить 
о некоторых вещах прямо и 
бескомпромиссно, он был 
предельно чутким челове-
ком. Он был способен уви-
деть обращение человека. 
Его сердце было открыто лю-
дям, и он хотел помочь тому 
человеку. Несмотря на все 
те проблемы, которые были 
в жизни коринфской церкви, 

он гордился ею. «Вы свидетельство, печать 
моего апостольства», – говорил он. Можно 
было подумать, что для таких заявлений ему 
следовало подыскать церковь получше, в ко-
торой все в порядке. Но он говорит, что он как 
отец для них, и это дает ему право на письмо 
подобного рода. Таким должно быть сердце у 
человека, обладающего Божественной влас-
тью. Оно лечит и оздоровляет тело Христово, 
не напрягает его и не кромсает.

Если необходимо указать на проблему и 
противостоять ей, применяйте Слово Божье 
предельно четко и убедительно. Конфронта-
ция требует большой мудрости и понимания. 
При разбирательстве следует опираться на 
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очевидные факты, а не на подозрения. Вы 
должны ясно видеть, где человек перешагнул 
границу Слова Божьего в церкви, и знать, что 
оно говорит о решении этой проблемы. Слово 
«увещание» или «наставление» в Новом За-
вете означает не только прямое действие по 
отношению к человеку, но и донесение ему 
всей сути дела. Если предъявляемая истина 
достаточно очевидна, то наставляемый че-
ловек либо возвратится к ней, либо будет по-
бежден ею. 

Писание говорит, например, что лжесло-
весников (лжеучителей) следует обличать: 
«… обличай их строго» (Титу 1:13). Это зна-
чит: со всей строгостью, 
применяя острый меч, 
чтобы полностью удалить 
зло. Такое обличение не 
допускает ни малейшей 
возможности расхождения 
во мнениях, оно вполне 
однозначно и ведет к конк-
ретному результату. Для 
подобной конфронтации 
требуется умение, упова-
ние и вера. Необходима 
смелость, чтобы преодо-
леть человеческий страх. 
Иногда нужно быть очень 
конкретным и прямым, про-
явить настойчивость, твер-
дость и строгость, чтобы 
обратить внимание челове-
ка на проблему. При этом 
мы не должны отклонять-
ся от своей линии, чтобы 
наше слово или совет не 
потеряли силу. Мне неодно-
кратно встречались люди, 
которые начинали плакать 
и говорить: «Я слабый и 
несчастный человек. Что 
я могу поделать? Ведь это 
не моя вина». На что я отвечал: «Нет, именно 
твоя». Некоторые начинают даже угрожать. 
У меня были случаи, когда женщины собира-
лись ударить меня дамской сумочкой, а муж-
чины хотели меня поколотить. Меня пугали 
тем, что оставят церковь или подадут на меня 
в суд. Вам даже могут угрожать убийством. 
Все это может иметь место. В таких случаях 
просто откройте дверь. Сделав это, вы уви-
дите, что эти люди не хотят уходить. Как пра-
вило, это пустые угрозы. Итак, не робейте, но 
укрепляйтесь в Господе, не позволяйте сбить 
вас с курса и говорите то, что должны ска-
зать. Так иногда требуется применить власть.

Я вспоминаю, как однажды семейная пара 

пришла ко мне и сказала, что они больше 
не будут отдавать десятину в церковь. Я без 
единого слова открыл перед ними дверь и 
сказал: «До свиданья». Они ушли, но через 
десять минут раздался стук в дверь. Они вер-
нулись и сказали: «Разве ты не хочешь, чтобы 
мы давали десятину в церковь?» Я ответил: 
«Это решать вам». Затем они окончательно 
смирились и спросили: «Почему ты так гово-
ришь?» В ответ я сказал: «Если вы не можете 
доверить мне вашу десятину, то как вы дове-
рите мне ваши души, то есть духовное? Ваша 
позиция просто не позволяет мне быть вашим 
пастором». В конечном счете они покаялись, 

и все закончилось хорошо. 
Однако я должен сказать, 

что в моей практике встреча-
лись случаи попытки само-
убийства. Но даже если бы 
это произошло, то моей бы 
вины в этом не было. Руково-
дителю крайне важно не поз-
волять людям сваливать на 
него вину и ответсвенность за 
их действия и жизнь, а также 
поддаваться угрызениям со-
вести, которые они пытаются 
вызвать у него. Не поступай-
тесь своим советом, если ему 
противостоят или возража-
ют. Иногда вы можете только 
предостеречь, что у человека 
будут проблемы с Господом, 
если он будет настаивать на 
своем. Главное в конфронта-
ции и исправлении не поте-
рять из виду положительную 
цель.

Всякое наказание в настоя-
щее время кажется не ра-
достью, а печалью; но после 
наученным через него дос-

тавляет мирный плод праведности.
- Евреям 12:11

Кто дисциплинирует и исправляет, впос-
ледствии будет пользоваться большим авто-
ритетом и уважением, чем тот, кто говорит 
льстивые слова. Мудрый после исправления 
полюбит вас. Это правда. Многие из моей 
церкви, которых я в прошлом наставлял и об-
личал, теперь стали служителями. Также не-
которые из тех, кто меня раньше исправлял и 
наставлял, сейчас стали моими лучшими дру-
зьями. Можно исправлять или обличать, но 
нельзя лишать любви. Рано или поздно она 
воздастся вам. 
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Христианский гедонизм – это одновремен-
но освобождающая и будоражащая доктрина. 
Она учит тому, что Бог сияет наиболее ярко в 
той душе, которая находит в Нем глубочайшее 
удовлетворение. Это учение дает свободу по-
тому, что одобряет наше врожденное желание 
радоваться. Но оно и потрясает, так как выяв-
ляет тот факт, что никто не стремится к Богу 
с таким желанием, какого Он ожидает. Как ни 
парадоксально, многие люди испытывают на 
себе обе эти истины. Таким является и мой 
опыт.

ОСВОБОЖДАЮЩЕЕ И 
БУДОРАЖУЩЕЕ ОТКРЫТИЕ

Когда я постиг истину, что Бог больше все-
го прославляется в нас тогда, когда мы наи-
более удовлетворены в Нем, я освободился 
от небиблейского бремени, которым являлся 
страх того, что стремиться к радости непра-
вильно. То, что когда-то казалось неизбежным 
и вместе с тем безуспешным поиском удов-
летворения моей души, теперь стало не прос-
то позволительным, но и требуемым. Дело 
касалось славы Божьей. Это было слишком 
хорошо, чтобы быть правдой, – оказывается, 
мое стремление к радости и моя обязанность 
прославлять Бога не находились в конфликте. 

Почему я написал эту книгу 
Постижение жертвы любви 

На самом деле это было одно и тоже. Стрем-
ление к радости в Боге прямым путем вело 
к возданию чести Богу. Одно неотделимо от 
другого. Это было освобождающим открыти-
ем. Оно высвободило энергию моего разума 
и сердца, чтобы всеми силами достигать всего 
душевного счастья, которым является Бог для 
меня в Иисусе. 

Но вместе с освобождением пришло потря-
сение. Я был свободен добиваться для себя са-
мой полной радости в Боге без чувства вины. 
Более того, Бог повелел мне добиваться это-
го. Безразличие к радости в Боге означало бы 
безразличие к славе Божьей, а это грех. Итак, 
мое стремление приобрело серьезность, зна-
чимость и важность, которых я никак не ожи-
дал в обретении радости. А затем, почти сразу 
же, пришло осознание того, что живущий во 
мне грех стоит на пути к моему полному удов-
летворению в Боге. Он противостоит моему 
стремлению к Богу и извращает его. Он про-
тивостоит тем, что делает другие вещи более 
привлекательными, чем Бог. И он извращает, 
заставляя меня думать, что я добиваюсь ра-
дости в Боге, когда на самом деле я наслажда-
юсь лишь Его дарами. 

Я обнаружил то, что открыли для себя свя-
тые, лучшие, чем я, задолго до меня: полное 
наслаждение Богом является моим конечным 
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Когда у меня нет жажды по БогуКогда у меня нет жажды по Богу
местом, но я еще слишком далеко от него и 
нахожусь только на пути к нему. В одной из 
своих молитв Святой Августин описал это 
следующим образом: 

«Меня поразило то, что, хотя теперь я лю-
бил Тебя ..., я не слишком усердствовал в нас-
лаждении моим Богом. Твоя красота притя-
гивала меня к Тебе, но вскоре моя собственная 
тяжесть обратно оттягивала меня от Тебя, 
и от отчаяния я вновь погружался в мирскую 
жизнь ..., как будто я уже почувствовал запах 
пищи, но есть ее был еще не в состоянии».

КАК ХРИСТИАНСКАЯ ЖИЗНЬ 
СТАЛА НЕВОЗМОЖНОЙ 

Это открытие потрясает меня до глубины 
души. Потрясает и сейчас. Я был сотворен, 
чтобы знать Бога и наслаждаться Им. Я был 
освобожден доктриной христианского гедо-
низма, чтобы добиваться этого знания и этой 
радости всем своим сердцем. А затем, к свое-
му огорчению, я обнаружил, что эта доктрина 
не так легка. Христианский гедонизм не опус-
кает планку Божьего стандарта, а, наоборот, 
поднимает ее. Управляемое, ориентирован-
ное на принятие решений, имеющее четкий 
круг обязанностей, базирующееся на силе 
воли христианство казалось теперь легким, а 
реальное христианство стало невозможным. 
Эмоции – или переживания, как их называли 
предыдущие поколения христиан, – которыми 
теперь я был вправе наслаждаться, оказались 
вне досягаемости. Христианская жизнь стала 
невозможной. То есть она стала сверхъестест-
венной. 

Оставалась лишь одна надежда – суверен-
ная Божья благодать. Бог должен был изме-
нить мое сердце, чтобы оно могло делать то, 
что сердце не может заставить себя делать, а 
именно: хотеть того, что оно должно хотеть. 
Только Бог может сделать так, чтобы разв-
ращенное сердце возжелало Бога. Однажды, 
когда ученики Иисуса спросили Его, спасется 
ли человек, любящий деньги больше Бога, Он 
сказал им: “Человекам это невозможно, но не 
Богу, ибо все возможно Богу” (Марка 10:27). 
Добиваться того, чего мы хотим, – возможно. 
Это легко. Это приятная разновидность сво-
боды. Но единственная долговечная свобода 
– это та, при которой мы добиваемся того, 

чего хотим, когда мы хотим того, что должны 
хотеть. И как ужасно обнаружить, что мы это-
го не хотим и не можем себя заставить.

САМЫЙ РАСПРОСТРАНЕННЫЙ
 ВОПРОС, КОТОРЫЙ 

МНЕ КОГДА-ЛИБО ЗАДАВАЛИ

Вот почему самый распространенный и  
полный отчаяния вопрос, который мне задава-
ли за последние три десятилетия, звучит так: 
Что же мне делать? Как я могу стать таким че-
ловеком, каким меня призывает быть Библия? 
Этот вопрос идет от боли в сердце, которая 
берет свое начало в надежде на великую ра-
дость. Люди слушают библейские аргументы 
в пользу христианского гедонизма или читают 
книгу «Жажда по Богу: Размышления хрис-
тианского гедониста». Многих это убеждает. 
Они видят, что истина, красота и достоинство 
Бога наилучшим образом сияют в жизни свя-
тых, которые настолько удовлетворены в Боге, 
что могут страдать ради любви без всякого 
ропота. Но затем они говорят: «Но я не такой. 
У меня нет такого освобождающего, полного 
любви и готового на риск удовлетворения в 
Боге. Мне хочется комфорта и защиты боль-
ше, чем Бога». Многие говорят это со слезами 
и дрожью в голосе. 

Некоторые честны настолько, что говорят: 
«Я не знаю, вкушал ли я когда-то такое жела-
ние по Богу. Христианство никогда не пред-
ставлялось мне таким образом. Я и не знал, 
что желание по Богу и наслаждение в Боге так 
важны. Мне всегда говорили, что чувства не 
имеют значения. Но теперь я нахожу по всей 
Библии, что стремление к радости в Боге и 
пробуждение всевозможных духовных пере-
живаний являются сутью новорожденного 
христианского сердца. Это открытие радует и 
пугает меня одновременно. Я хочу этого. Но 
боюсь, что у меня этого нет. Более того, на-
сколько я вижу, это находится вне моих воз-
можностей. Как вы получаете такое желание, 
какого не имеете и не можете создать? Или как 
вы превращаете искру в пламя, чтобы быть 
уверенным, что это чистый огонь?»

ОБРАЩЕНИЕ К ХРИСТУ – ЭТО 
ПОЛУЧЕНИЕ НОВЫХ ЖЕЛАНИЙ

Чтобы ответить на этот вопрос, я написал 
данную книгу. Я очень хочу помочь тем ве-
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рующим и неверующим, которые видят не-
которые радикальные изменения в сердце, 
требуемые Библией в христианской жизни 
– особенно то, что мы должны желать Бога 
превыше всего. Я не заинтересован в поверх-
ностных, внеш-них переменах в поведении, в 
которых так преуспели фарисеи. «Но Господь 
сказал ему: ныне вы, фарисеи, внешность 
чаши и блюда очищаете, а внутренность 
ваша исполнена хищения и лукавства» (Луки 
11:39). Эти внеш-ние изменения производятся 
без божественной благодати.

Я бы хотел помочь тем, кто начинают ви-
деть, что спасение – это пробуждение нового 
вкуса по Богу, либо это вообще не спасение. 
«Вкусите, и увидите, как благ Господь!» (Пс. 
33:9). Мне хочется помочь тем, кто начинают 
видеть, что обращение к Христу – это полу-
чение новых желаний, а не только новых            
обязанностей; новых наслаждений, а не толь-
ко новых дел; новых сокровищ, а не только 
новых заданий.

По всей Библии люди видят эти истины. 
Они обнаруживают, что в христианском гедо-
низме нет ничего нового, но это простая, даже 
где-то старомодная, историческая, библей-
ская, радикальная христианская жизнь. Она 
давняя, как тот псалмопевец, который сказал 
Богу: «Возврати мне радость спасения Твое-
го» (Пс. 50:14) и «Рано насыти нас милостью 
Твоею, и мы будем радоваться и веселиться 
во все дни наши» (Пс. 89:14).

Она давняя, как Иисус, Который дал Свое-
му народу это на первый взгляд невозможное 
повеление на день их гонений: «Возрадуй-
тесь в тот день и возвеселитесь, ибо велика 
вам награда на небесах» (Луки 6:23). Она дав-
няя, как ранняя церковь, которая «расхищение 
имения своего приняла с радостью, зная, что 
есть у нее на небесах имущество лучшее и не-
преходящее» (Евр. 10:34).

Она давняя, как Августин, который описал 
обращение к Христу как триумф суверенной 
радости:

«Как сладко было для меня в один момент 
избавиться от тех бесплодных радостей, ко-
торые я когда-то так боялся потерять … ! Ты 
избавил меня от них, Ты, Кто есть истин-
ная, суверенная радость. Ты забрал их у меня 
и занял их место, Ты, Кто слаще, чем все удо-
вольствия мира, хотя и не для плоти и крови. 

Ты, Кто сияет ярче всякого света, и вместе с 
тем скрыт глубже, чем любая тайна в наших 
сердцах. Ты, Кто превосходит всякую честь, 
хотя и не в глазах людей, которые видят всю 
честь лишь в самих себе … О, Господь мой и 
Бог, мой Свет, мое Богатство и мое Спасе-
ние».

 Она давняя, как Джон Кальвин, великий 
Реформатор из Женевы, который написал в 
1559 году в книге «Институты христианской 
религии» о том, что стремление к счастью в 
союзе с Богом является «наивысшей деятель-
ностью души»:

«Если бы человеческое счастье, совер-
шенство которого состоит в союзе с Богом, 
было скрыто от человека, то он был бы ли-
шен основного использования своего разума. 
Итак, главной деятельностью души являет-
ся стремление именно туда. Вместе с тем, 
чем больше кто-либо стремится достигнуть 
Бога, тем больше разумения он обретает».

Она давняя, как пуритане, такие как Томас 
Ватсон, который написал в 1692 году, что Бог 
считает Себя более прославленным, когда мы 
находим больше счастья в Его спасении:

«Разве не будет ободрением для слуги 
услышать от своего господина: «Ты доста-
вишь мне великую радость, если пойдешь на 
золотой прииск и накопаешь для себя столь-
ко золота, сколько сможешь унести»? Это 
то же, что для Бога сказать: «Иди к Мое-
му Слову, возьми столько благодати, сколько 
сможешь, получи столько спасения, сколько 
сможешь; и чем больше счастья ты будешь 
иметь, тем больше Я буду считать Себя про-
славленным». 

Она давняя, как Джонатан Эдвардс, кото-
рый в 1729 году утверждал со всей своей ум-
ственной и духовной силой, что «люди ничем 
не должны ограничивать свои духовные ап-
петиты в обретении благодати». Напротив, 
они должны 

«...стараться всеми возможными путями 
разжигать свои желания и обретать боль-
ше духовных удовольствий ... Наша жажда и 
голод по Богу и Иисусу Христу и по святости 
не может быть слишком большой, если прини-
мать во внимание бесконечную ценность всего 
этого ... (Поэтому) стремитесь растить в 
себе духовные аппетиты, направляя себя на 
путь этих духовных приманок ... Не суще-
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ствует такой вещи, как избыток в нашем 
поглощении этой духовной пищи. Нет такой 
благодетели, как умеренность в духовном 
пиршествовании». 

Она давняя, как принстонский теолог 
Чарльз Ходж, который в XIX столетии заяв-
лял, что истинное познание Христа включает 
в себя наслаждение во Христе, а не только ве-
дет к нему. Это познание «является не только 
интеллектуальным постижением того, Кто 
Он есть, но также … включает в себя (и не 
только как свое следствие, но и как один из 
своих элементов) соответствующее ощуще-
ние восхищения, наслаждения, желания и 
удовлетворения». 

Она давняя, как теолог реформированного 
Нового Завета Гирхардус Вос, который в на-
чале XX века признал, что в посланиях апос-
тола Павла присутствует «духовная разновид-
ность гедонизма»:

«Конечно же, нет никакого намерения 
отказывать Павлу в этой разновидности 
трансформированного духовного «гедониз-
ма», если угодно так это называть, как 
отличного от особого отношения к жизни, 
которое позже вошло в греческую филосо-
фию под этим формальным названием. Без 
него невозможно ничего, даже самое рафи-
нированное христианство и культивирован-
ная религия ... Августин говорит об этом в 
своем «Исповедании» такими словами: «Ибо 
существует такое наслаждение, которое не 
дано нечестивым, но чтущим Тебя, о, Боже! 
И это блаженная жизнь – радоваться по 
отношению к Тебе, о Тебе и ради Тебя». 

Она давняя, как великий К.С. Льюис, кото-
рый умер в один день с Джоном Ф. Кеннеди и 
имел огромное влияние на мое познание при-
роды поклонения:

«Удовольствия – это лучи славы, когда 
она касается наших чувств … Но разве не су-
ществует плохих, незаконных удовольствий? 
Конечно же, они существуют. Называя их 
«плохими удовольствиями», мы используем 
некое сокращение. Мы имеем в виду «удоволь-
ствия, полученные в результате незаконных 
действий». Воровство яблока – это плохо, 
а не сладость этого яблока. Его сладость 
– это все еще отголосок лучей славы … С тех 
пор я пытался … превратить каждое удо-
вольствие в канал обожания. Я имею в виду 

-
не простое благодарение за это. Конечно 
же, мы должны воздавать благодарения, но 
я имел в виду нечто другое … Благодарение 
восклицает: «Как хорошо со стороны Бога 
дать мне это». Обожание говорит: «Каки-
ми должны быть качества этой Личности, 
Которая блистает такими благодеяниями!» 
Разум человека в такие минуты бежит по  
солнечному лучу прямо к солнцу… Если это ге-
донизм, то это нелегкая дисциплина. Но она 
стоит того, чтобы прилагать к ней усилия». 

Льюис так сильно повлиял на мое понима-
ние радости и желания, и обязанности, и пок-
лонения, что я еще раз процитирую его, отдав 
должное величию его мудрости. Надеюсь, что 
мой энтузиазм по отношению к Льюису побу-
дит вас прочитать его произведения, если вы 
этого еще не сделали. Конечно же, и у него 
были свои недостатки, но немногие люди в 
XX веке имели глаза, чтобы видеть так, как он. 
Например, лишь немногие видели так, как он, 
должное место чувства долга и наслаждения:

«Если взять что-то, что само по себе пра-
вильно, то, чем больше оно нравится человеку 
и чем меньше он должен “стараться быть 
хорошим”, тем лучше. Совершенный чело-
век никогда не будет совершать поступки из 
чувства долга; он всегда будет хотеть пра-
вильного больше, чем неправильного. Чувство 
долга является лишь заменителем любви (к 
Богу или другим людям), как костыль, кото-
рый является заменителем ноги. Многие люди 
временами нуждаются в костылях; но глупо, 
конечно же, пользоваться костылями, когда 
наши собственные ноги (наша любовь, вкусы, 
привычки и т.д.) сами могут отправиться в 
путешествие!»

Причина, по которой я цитирую все эти 
свидетельства, состоит в том, что многие 
люди убеждаются на личном опыте, что хрис-
тианский гедонизм – это простая, где-то даже 
старомодная, историческая, библейская, ради-
кальная христианская жизнь, а не какая-то но-
вая духовная практика. Они обнаруживают, что 
Бог больше всего прославляется в нас тогда, 
когда мы больше всего удовлетворены в Нем. 
Это значит, что они обнаруживают, что их же-
лания, а не только их решения, действительно 
имеют значение. Это вопрос славы Божьей. И 
многие со слезами хотят знать: что мне делать, 
когда у меня нет жажды по Богу? С Божьей по-
мощью я попытаюсь помочь в этом.
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ДОРОГА К РАДОСТИ НЕ БУДЕТ ЛЕГКОЙ

Я серьезно отношусь к этой задаче. Наша 
дорога, речь о которой идет в этой книге, про-
ходит не по легкой территории. Существуют 
опасности по обе стороны. Духовные желания 
и наслаждения – это не то, что можно купить 
или продать. Это не вещи, с которыми мож-
но научиться обращаться. Это события, про-
исходящие в душе. Это переживания сердца. 
Они имеют причинно-следственные связи по 
сотням направлений. Они переплетаются с 
телом и мозгами, но не ограничиваются фи-
зическим или ментальным. Сам Бог, без тела 
или мозгов, испытывает весь спектр духовных 
переживаний: любовь, ненависть, радость, 
гнев, ревность и т.д. И все же наши пережи-
вания находятся под влиянием нашего тела и 
мозгов. Никто кроме Бога не может добраться 
до дна всего этого. Ибо помышления сердца 
человеческого очень глубоки; и не только глу-
боки, но и развращены. «Лукаво сердце чело-
веческое более всего и крайне испорчено; кто 
узнает его?» (Иер. 17:9).

Итак, ответ на вопрос: «Что мне делать, 
когда у меня нет жажды по Богу?» не так-то 
прост, но он очень важен. Апостол Павел го-
ворил: «Если кто-либо не любит Господа, на 
том да будет проклятие» [1 Кор. 16:22 – Сов-
ременный перевод НЗ (IBS) – Прим. пере-
вод.]. Любовь – это не просто выбор, который 
приведет в движение тело или разум. Любовь 
– это также переживание сердца. Поэтому 
ставки очень высоки. Христос должен быть 
взлелеян, а не только избран нами. В  про-
тивном случае – проклятие. Поэтому жизнь 
– вещь серьезная. Такова и эта книга. 

НАША ЦЕЛЬ НЕ В ТОМ, ЧТОБЫ 
СДЕЛАТЬ ПОДУШКУ ПОМЯГЧЕ, 
НО ЧТОБЫ ПРИНЕСТИ ЖЕРТВУ

Неправильное понимание этой книги, ко-
торого я хочу избежать больше всего, состоит 
в том, что я пишу эту книгу с целью сделать 
комфортней жизнь западных христиан, как 
будто та радость, которую я имею в виду, яв-
ляется психологической глазурью на торте и 
без того поверхностного христианства. По-
этому позвольте мне очень ясно заявить здесь, 

в самом начале, что та радость, которую я пы-
таюсь пробудить, включает в себя силу мило-
сердия, миссионерства и мученичества. 

Прямо сейчас, когда я пишу это предложе-
ние, с христианами жестоко расправляются 
за пределами Кано (Нигерия). Вчера двадца-
тишестилетний американский бизнесмен был 
обезглавлен террористами в Ираке. Почему 
именно он? Он просто оказался в неправиль-
ном месте в неправильное время. Такие смер-
тельные случаи будут учащаться, особенно 
для христиан. В Судане христиан системати-
чески не допускают к воде, и они умирают от 
жажды и обезвоживания, тогда как отчаянные 
попытки подойти к колодцам заканчиваются 
убийством, изнасилованием или похищением 
детей. Каждый месяц приходят новые сооб-
щения о разрушении христианских церквей 
и арестах пасторов в Китае. За последнее де-
сятилетие более 500 христианских церквей 
было разрушено в Индонезии. Миссионеры 
подвергаются риску по всему миру. 

Когда я задаю вопрос: «Что мне делать, 
если у меня нет жажды по Богу?» я спрашиваю 
тем самым: «Как я могу обрести или вернуть 
радость во Христе, которая настолько глубо-
ка и настолько сильна, что освободит меня из 
рабства западного комфорта и безопасности, 
и побудит меня к жертвам милости и миссиям, 
а также поддержит меня перед лицом мучени-
чества?» Гонения – это норма для христиан. 
«Да и все, желающие жить благочестиво во 
Христе Иисусе, будут гонимы» (2 Тим. 3:12). 
«Возлюбленные! Огненного искушения, для 
испытания вам посылаемого, не чуждайтесь, 
как приключения для вас странного» (1 Пет.  
4:12). «Многими скорбями надлежит нам 
войти в Царство Божье» (Деян. 14:22).

В Новом Завете эта отрезвляющая исти-
на не уменьшает акцента на радости, – бо-
лее того, она усиливает его. «… мы также 
радуемся в наших страданиях, потому что 
знаем, что страдания делают нас стойки-
ми» [Рим. 5:3 Современный перевод НЗ (IBS) 
– Прим. перевод.]. «Блаженны вы, когда бу-
дут … гнать вас … Радуйтесь и веселитесь, 
ибо велика ваша награда на небесах» (Матф. 
5:11-12). «С великою радостью принимайте, 
братия мои, когда впадаете в различные ис-
кушения, зная, что испытание вашей веры 
производит терпение» (Иак. 1:2-3). «Они же 
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пошли из синедриона, радуясь, что за имя 
Господа Иисуса удостоились принять бесчес-
тие» (Деян. 5:41).

Борьба за радость во Христе – это не борь-
ба за то, чтобы сделать помягче подушку за-
падного комфорта. Это борьба за силу жить 
жизнью самоотверженной любви. Это борь-
ба за то, чтобы присоединиться к Иисусу на 
Голгофском пути и остаться там с Ним, неза-
висимо ни от чего. Что поддерживало Его на 
том пути? Евреям 12:2 дает ответ: «… вмес-
то предлежавшей Ему радости, претерпел 
крест». Ключом к тому, чтобы претерпеть 
страдания ценой самопожертвенной любви, 
является не героическая сила воли, но глубо-
кая, нерушимая уверенность, что та радость, 
которую мы вкусили в общении с Христом, 
не разочарует нас в смерти. В Новом Завете 
жертвы на пути любви приносились не силой 
воли, а радостной надеждой. «Ибо вы и моим 
узам сострадали и расхищение имения ваше-
го приняли с радостью, зная, что есть у вас 
на небесах имущество лучшее и непреходя-
щее» (Евр. 10:34).

Цель этой книги состоит не в том, чтобы 
успокоить совесть западных обывателей. Я 
пишу ее для того, чтобы поддержать способ-
ность любви претерпеть жертвенные потери 
имущества, безопасности и самой жизни си-
лой радости на пути любви. Моя цель состо-
ит в том, чтобы Иисус Христос стал известен 

во всем мире как обладающее всей силой, всей 
мудростью, всей праведностью, всей милостью и 
всем удовлетворением Сокровище вселенной. 

Это произойдет тогда, когда христиане бу-
дут не только говорить или петь о ценности 
Христа, но воистину переживут в своем серд-
це непревзойденное величие Иисуса с такой 
великой радостью, что смогут сказать: «Да и 
все почитаю тщетою ради превосходства 
познания Христа Иисуса, Господа моего: для 
Него я от всего отказался, и все почитаю 
за сор, чтобы приобрести Христа» (Фил. 
3:8). Христос будет прославлен в мире, когда 
христиане будут настолько удовлетворены в 
Нем, что они оставят свое имущество и род-
ственников и положат свои жизни за других 
в милости, миссии и, если необходимо, в му-
ченичестве. Он будет так возвеличен среди 
народов, когда в момент потери всего на земле 
христиане скажут: «Для меня жизнь – Хрис-
тос, и смерть – приобретение» (Фил. 1:21).

«Итак выйдем к Нему за стан, нося Его 
поругание; ибо не имеем здесь постоянного 
града, но ищем будущего» (Евр. 13:13-14). 
Мы сделаем это ради предлежащей нам ра-
дости. И эта радость будет хранить нас, если 
мы вкусили ее и боролись за то, чтобы сделать 
ее наивысшим переживанием своей жизни. 
Христос чрезвычайно прославлен и чрезвы-
чайно ценен. Поэтому Он достоин того, чтобы 
за Него сражаться. 

Существует более одного способа виде-
ния. Иначе Иисус бы не сказал: «Они видя не 
видят, и слыша не слышат, и не разумеют» 
(Матф. 13:13). Можно видеть одним спосо-
бом и не видеть другим. Разница, о которой 
пишет Библия, состоит в том, что у нас есть 
два вида глаз – глаза сердца и физические гла-
за. Апостол Павел молился о том, чтобы Бог 
«просветил очи сердца вашего, дабы вы поз-
нали, в чем состоит надежда призвания Его, 
и какое богатство славного наследия Его для 
святых» (Ефес. 1:17-18). Итак, существует та-
кая вещь, как очи сердца. И существует такая 

Борьба за радость – это борьба за видение
Как ценить Бога глазами сердца и слышать ушами 

разновидность познания или видения, которая 
приходит через эти глаза и которая отличается 
от видения, приходящего через наши физи-
ческие глаза. 

Другие места Писания также связывают 
сердце с глазами. Моисей сокрушался о том, 
что «до этого дня не дал вам Господь сердца, 
чтобы разуметь, очей, чтобы видеть» (Втор. 
29:4). Те люди могли видеть с помощью сво-
их физических глаз. Бог не поразил слепотой 
целый народ. Но они не могли видеть глазами 
своего сердца. Они видя не видели. Так было и 
в дни Иезекииля: «Сын человеческий! Ты жи-
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вешь среди дома мятежного; у них есть гла-
за, чтобы видеть, а не видят» (Иезек. 12:2). 
Иеремия также сокрушался об этой духовной 
слепоте: «Народ глупый и неразумный, у ко-
торого есть глаза, а не видит» (Иер. 5:21).

СЛЕПЫЕ, КАК ТЕ ВЕЩИ, КОТОРЫЕ 
МЫ ДЕЛАЕМ И УПОВАЕМ НА НИХ

Псалмопевец описывал связь между этой 
внутренней слепотой и идолопоклонством. 
«Идолы язычников … дело рук человечес-
ких: … есть у них глаза, но не видят … По-
добны им будут делающие их и всякий, кто              
надеется на них» (Пс. 134:15-18). Сделай 
себе слепого идола и уповай на него, и ты сам 
станешь слепым. Примените этот принцип к 
современному миру и подумайте об идолах 
наших дней. Что мы делаем и на что мы упо-
ваем? Вещи. Игрушки. Технологии. Наши 
сердца и наши привязанности формируются 
этими вещами. Они сжимают пустоту в на-
шем сердце, придавая им форму игрушки. В 
результате мы с легкостью приходим в вос-
торг от вещей – компьютеров, машин, быто-
вой техники, развлекательных программ. Они 
заполняют пустоту наших сердец. Им хорошо 
в том крошечном пространстве, которое они 
же и сотворили. Но в этой готовности полу-
чать удовольствие от вещей, мы не вмещаем 
Христа. Он кажется нам нереальным и не-
привлекательным. Очи нашего сердца все бо-
лее тускнеют. 

Павел сказал то же самое о народе Израиля в 
его дни, цитируя пророка Исаию: «Ибо огрубело 
сердце людей сих … и очи свои сомкнули, да не 
узрят очами … и не уразумеют сердцем» (Деян. 
28:27). Другими словами, сердце и его глаза не 
справляются с поставленной перед ними зада-
чей. В книге Откровения Иисус видел, что это 
происходит в Лаодикийской церкви, которая 
думала, что ей ничего не надо. Он сказал ей: 
«Ты несчастен, и жалок, и нищ, и слеп, и наг». 
Он также утешил ее: «Советую тебе купить 
у Меня … глазную мазь и помазать глаза твои, 
чтобы видеть» (Откр. 3:17-18).

Эта божественная «мазь» и была тем, о 
чем Павел молился в Ефесянам 1:18, когда он 
просил Господа просветить очи нашего серд-
ца, чтобы нам познать надежду и наследие, и 
силу. Без вмешательства нашего всемогущего 
внутреннего Глазного Хирурга мы останемся 

слепыми и неспособными видеть. О, как мы 
нуждаемся в даре духовного видения! Без это-
го видения любая радость, которую мы име-
ем, не будет духовной радостью. Это не будет 
спонтанной реакцией на видение красоты 
Христа. И поэтому это не воздаст чести Хрис-
ту. Она будет поверхностной и мимолетной.

ПОЧЕМУ ВИДЕНИЕ ТАК ВАЖНО?

Почему духовное видение настолько важ-
но для радости в Боге? Потому, что духов-
ное видение является актом сердца, которое 
откликается на откровение славы Божьей к 
наслаждению Его народа. Другими словами, 
окончательная цель Бога в сотворении все-
ленной и в руководстве историей искупления 
состоит в явлении Его славы для вечного нас-
лаждения искупленного народа. Джонатан 
Эдвардс сказал в своей великой книге «Конец, 
для которого Бог сотворил мир»: «Очевидно, 
что все, о чем когда-либо говорилось в Пи-
сании как об окончательном завершении Бо-
жьего труда, заключено в одной фразе: слава 
Божья». Вот почему мы существуем – чтобы 
видеть, наслаждаться и отражать ценность 
славы Божьей. «Веди сыновей Моих издалека 
и дочерей Моих от концов земли, каждого … 
кого Я сотворил для славы Моей» (Ис. 43:6-7). 
Вот почему мы были сотворены и почему мы 
должны делать все для славы Божьей: «Едите 
ли, пьете ли, или иное что делаете, все делай-
те в славу Божью» (1 Кор. 10:31).

БОГ ПРОСЛАВЛЯЕТСЯ, КОГДА 
МЫ ЕГО ВИДИМ И РАДУЕМСЯ В НЕМ

В одном из самых важных утверждений, 
которое я когда бы то ни было читал, Эвардс 
сказал об этом следующим образом: 

«Бог прославляет Себя по отношению к 
творениям двумя путями: 1. Открывая Себя...  
их пониманию. 2. Непосредственно обраща-
ясь к их сердцам; и в их радости и   наслаж-
дении теми проявлениями, которые Он им 
предлагает ... Бог прославляется не только 
через то, что видна Его слава, но и через то, 
что эта слава вызывает огромную радость. 
Когда те, которые видят ее, также радуют-
ся ей, Бог больше прославляется, чем если бы 
они только видели ее». 
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Божья цель во всем, что Он делает, состоит 
в прославлении Себя. Это включает в себя как 
излучение от Бога, так и отражение от Его тво-
рения. Его слава излучается из Него Самого, а 
затем возвращается к Нему обратно многими 
путями, особенно когда Его ценит Его народ и 
наслаждается Им. «Сияние освещает творе-
ние снаружи и изнутри, – говорит Эдвардс, – а 
затем отражается вновь к источнику света. 
Лучи славы исходят от Бога и являются чем-
то Божьим, что вновь возвращается к свое-
му первоисточнику. Итак, все есть от Бога и 
в Боге, и к Богу, и Бог есть начало, середина 
и конец».

ВИДЕНИЕ СЛАВЫ НЕОБХОДИМО 
ДЛЯ НАСЛАЖДЕНИЯ СЛАВОЙ

 
Во всей вселенной нет ничего более важ-

ного, чем сияние славы Божьей, явленной во 
Христе для наслаждения Его народа. Поэ-
тому невозможно преувеличить значение ви-
дения этой славы такой, какой она является 
на самом деле. Ибо видение ее необходимо 
для наслаждения ею. И эта радость является 
необходимым условием для явления ценнос-
тей Христа в мире. Это основание для жизни 
любви и жертвенности, и страданий, которую 
она поддерживает. 

Таким образом, под поиском удовлетворе-
ния во Христе – который питает жизнь жерт-
венности ради Христа – всегда находится 
поиск того, чтобы увидеть славу Христову. 
Всякие стратегии в борьбе за радость прямо 
или косвенно являются стратегиями в стрем-
лении видеть Христа более полно. 

ПОЛНОТА СЛАВЫ ЕЩЕ НЕ ВИДНА

Взаимосвязь между Божьей славой и на-
шим видением требует того, чтобы мы пони-
мали те два способы видения, о которых мы 
говорили выше. Ибо в одном смысле слава Бо-
жья еще не видима, тогда как в другом смысле 
она уже видима. Павел говорит в Римлянах 
8:18: «Ибо думаю, что нынешние временные 
страдания ничего не стоят в сравнении с 
тою славою, которая откроется в нас». Это 
значит, что слава еще не здесь, чтобы ее мож-
но было увидеть. Поэтому он говорит в Рим-
лянах 8:24- 25: «Если кто видит, то чего ему 
и надеяться? Но когда надеемся того, чего не 

видим, тогда ожидаем в терпении». И в этой 
надежде мы радуемся: «Через Христа верою 
и получили мы доступ к той благодати, в ко-
торой стоим и хвалимся надеждою славы 
Божьей» (Рим. 5:2).

Это огромная глобальная надежда всех 
пророков. «И явится слава Господня, и узрит 
всякая плоть спасение Божье; ибо уста 
Господни изрекли это» (Ис. 40:5). «Приду            
собрать все народы и языки, и они придут 
и увидят славу Мою» (Ис. 66:18). Обратите 
внимание: они увидят славу Господню. Виде-
ние соответствует великому окончательному 
откровению славы Божьей. Есть такая слава 
Божья, на которую мы надеемся и которую 
еще не видим. 

НАДЕЖДА СЛАВЫ ПОДКРЕПЛЯЕТСЯ 
ТОЙ СЛАВОЙ, КАКУЮ МЫ УЖЕ ВИДЕЛИ

Но это еще не вся история. Причина, по ко-
торой мы надеемся на откровение Божьей сла-
вы, состоит в том, что мы действительно так 
много раз видели ее во Христе и в природе, что 
наши сердца захвачены ею навсегда. Апостол 
Петр замечает, что в одном смысле мы сейчас 
не видим Христа. Но послушайте, как он гово-
рит об этом: «…Которого [Христа], не видев, 
любите, и Которого доселе не видя, но веруя 
в Него, радуетесь радостью неизреченною и 
преславною» (1 Пет. 1:8). Мы можем стонать 
временами, потому что наше видение так не 
совершенно (Рим. 8:23). Но для Петра радость 
того, что мы уже видели, и надежда на то, что 
мы еще увидим, является неизреченной и пол-
ной славы. 

Таким образом, Петр призывал христи-
ан быть настолько поглощенными надеждой 
славы, чтобы они были готовы принести лю-
бую жертву сейчас ради познания и явления 
Христа: «Но как вы участвуете в Христовых 
страданиях, радуйтесь, да и в явление славы 
Его возрадуетесь и восторжествуете» (1 Пет. 
4:13). Окончательное откровение славы Хрис-
товой будет кульминацией нашей радости. 
Каждая жертва будет принесена не напрасно. 
На самом деле те, кто страдали за Христа боль-
ше всех, скажут от всего сердца: «Мы никогда 
не приносили жертв. То небольшое кратковре-
менное страдание «производит в безмерном 
преизбытке вечную славу» (см. 2 Кор. 4:17).

Восстановление 21

Когда у меня нет жажды по Богу



ОТКРОВЕНИЕ СЛАВЫ БОЖЬЕЙ 
В ПРИРОДЕ

Слава, которую мы уже видели, и надежда 
на то, что мы увидим еще больше, произво-
дит и подпитывает нашу радость в данный 
момент. Величественные откровения этой 
славы присутствуют в природе, хотя они 
блекнут по сравнению с Христом. «Небеса 
проповедуют славу Божью, и о делах рук Его 
вещает твердь. День дню передает речь, и 
ночь ночи открывает знание» (Пс. 18:2-3). 
Мы знаем из впечатляющих слов Павла в 
Римлянах 1:20, что мы «увидели невидимые» 
признаки Бога в этом вселенском отражении 
Божественной славы. «Ибо невидимое Его, 
вечная сила Его и Божество, от создания 
мира через рассматривание творений види-
мы». Это изумляет. Павел говорит, что когда 
мы смотрим на отражение Божьей славы в 
природе (от атома до сверхновой звезды), мы 
все ясно видим славу Божью. Но мы видя не 
видим. 

Почему? Павел говорит, что это происхо-
дит из-за «нечестия и неправды человеков, 
подавляющих истину неправдою» (Рим. 1:18). 
Мы видим, но подавляем. Мы предпочитаем 
бездумные, беспринципные и безжизненные 
теории натуралистической эволюции славе 
Божьей. О, как глубоко наше развращение! 
Это абсолютно трагично. Одним действием 
горделивого подавления мы отрезаем себя от 
Бога и радости. О, какие радости запланиро-
вал Бог для Своих детей в красотах природы! 
Мы говорим о природе не как о завершении 
самой в себе, но как о почти бесконечном 
разнообразии видимых чудес, всегда указы-
вающих на Божье величие.

«Как многочисленны дела Твои, Господи! 
Все соделал Ты премудро; земля полна про-
изведений Твоих. Это – море великое и про-
странное: там пресмыкающиеся, которым 
нет числа, животные малые с большими; 
там плавают корабли, там этот левиафан, 
которого Ты сотворил играть в нем» (Пс. 
103:24-26). Господь изобилен в творении, по-
тому что Его слава бесконечна в красоте, раз-
нообразии и величии. Увы, видя это, мы не 
видим! И мы пускаемся в такие удовольст-
вия, какие могут чувствовать утонченные 
люди-животные при действии химических 
реакций внутри них. 

СЛЕПОТА, УБИВАЮЩАЯ РАДОСТЬ, 
МОЖЕТ БЫТЬ ИСЦЕЛЕНА

Но это может измениться, и мы должны бо-
роться за это изменение всеми своими сила-
ми. Наши сердца могут измениться настоль-
ко, что когда пустыня расцветет как шафран, 
мы «увидим славу Господа, величие Бога на-
шего» (Ис. 35:2). Изменение приходит тогда, 
когда мы поворачиваемся к Христу. Здесь 
убирается завеса с помраченного сердца. То, 
что Павел сказал об Израильском народе, ис-
тинно для всех нас, читаем ли мы Библию, 
или книгу природы: «Но умы их ослеплены: 
… покрывало доныне остается неснятым …, 
потому что оно снимается Христом. … Но 
когда обращаются к Господу, тогда это по-
крывало снимается» (2 Кор. 3:14-16).

Спасение – это приобретение и обеспече-
ние зрения для слепых. Бог послал Христа в 
мир, чтобы умереть за нашу духовную слепо-
ту, заплатить за нее, испытать гнев, которого 
она заслуживает, и приобрести совершен-
ную вменяемую праведность для всех, кто 
уверует. Это самое прекрасное выражение 
Божьей славы, которая когда-либо была или 
когда-либо будет. Божественная слава, ради 
которой мы были искуплены, наиболее пре-
красно явлена в самом искуплении. Прос-
лавленный Христос является как средством, 
так и целью нашего спасения от слепоты. 
Его жизнь, смерть и воскресение, и нынеш-
нее правление на небесах являются как сред-
ством, с помощью которого мы, грешники, 
вновь обретаем видение, так и наивысшей 
славой, видеть которую мы и спасены. 

ПОЧЕМУ СЛЕПОТА УБИРАЕТСЯ 
ТОЛЬКО В ПРИСУТСТВИИ ХРИСТА

Вот почему Бог назначил так, что обра-
щение к Христу является путем восстанов-
ления нашего зрения. Цель восстановления 
видения у слепых состоит в том, чтобы они 
могли видеть славу Христову и наслаждаться 
ею. Именно для этого мы имеем глаза – как 
физические, так и духовные. Таким обра-
зом, это бы противоречило самому предна-
значению способности видеть, если бы Бог 
восстанавливал наше зрение любым другим 
способом, а не откровением славы Христо-
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вой. Если бы нам были даны глаза, чтобы ви-
деть, но не было бы Христа видимого, тогда 
радость от нашего видения не прославляла 
бы Христа. Но Дух, Который пробуждает 
наше внутреннее зрение, был послан, чтобы 
прославить Христа. Иисус сказал: «Когда 
же придет Он, Дух истины … Он прославит 
Меня» (Иоан. 16:13-14). Таким образом, Дух 
откроет глаза слепых только в присутствии 
славы Христа. 

КАК МОЖНО ВИДЕТЬ СЛАВУ ХРИСТОВУ? 

Но как это может быть, когда Христос на-
ходится на небесах, а слава Его искупитель-
ного труда имела место многие века тому 
назад? Ответ дает апостол Павел в одном из 
самых важных евангельских отрывков в Биб-
лии:

«Если же и закрыто благовествование 
наше, то закрыто для погибающих, для не-
верующих, у которых бог века сего ослепил 
умы, чтобы для них не воссиял свет благове-
ствования о славе Христа, Который есть 
образ Бога невидимого. Ибо мы не себя про-
поведуем, но Христа Иисуса, Господа; а мы 
– рабы ваши для Иисуса, потому что Бог, 
повелевший из тьмы воссиять свету, озарил 
наши сердца, дабы просветить нас позна-
нием славы Божией в лице Иисуса Хрис-
та». (2 Кор.4:3-6)

Здесь Павел дает определение христиан-
ского обращения – которому сатана всеми 
силами пытается воспрепятствовать – это 
«видение света благовествования славы 
Христа» (ст. 4). Он говорит об этом различ-
ными способами в стихе 6: это сияние в на-
ших сердцах света «познания славы Божьей 
в лице Иисуса Христа». Эти описания об-
ращения к Христу подразумевают две вещи. 
Первая состоит в том, что Евангелие – это 
провозглашение «познания» Христа таким 
образом, что Его слава может быть видима 
глазами сердца. Другая состоит в том, что 
это «видение» является трудом Божьим,          
«сиянием в наших сердцах», точно так же, 
как это было в первый день творения, ког-
да Бог произнес: «Да будет свет». Другими 
словами, видение славы Христа в Евангелии 
– это дар. 

Таким образом, когда я сказал ранее, что 
Дух откроет глаза слепых только в при-
сутствии славы Христовой, я имел в виду, 

что только при слышании Евангелия Иису-
са Христа Бог говорит в сердце: «Да будет 
свет». С помощью славы Христа в Евангелии 
и ради славы Христа в Евангелии Бог восста-
навливает наше зрение только в присутствии 
Христа в Евангелии. Таким образом, когда 
наши глаза открываются, и свет начинает 
светить, мы начинаем видеть Христа, радо-
ваться Ему и прославлять Его. 

Проповедь Евангелия о смерти Христа за 
наши грехи и Его воскресении (1 Кор. 15:1-
4) является представлением славы Христа, 
явленной когда-то в истории. Об этом време-
ни говорил апостол Иоанн: «И Слово стало 
плотью, и обитало с нами, полное благода-
ти и истины; и мы видели славу Его, славу, 
как Единородного от Отца» (Ин. 1:14). Дру-
гими словами, вечное «Слово» – Сын Божий 
– вошел в историю и явил «славу Божью в 
лице Иисуса Христа». Поэтому сейчас¸ ког-
да проповедуется Слово Божье («Евангелие 
славы Христа»), начинает сиять та же слава 
(«свет познания славы Божьей в лице Иису-
са Христа»). Стать христианином означает 
видеть Его славу при слышании Евангелия. 

БОГ ОТКРЫВАЕТ СЕБЯ
 ЧЕРЕЗ СВОЕ СЛОВО

Эта взаимосвязь между Словом Божьим 
и славой Божьей – между слышанием и ви-
дением – не нова. В Исходе 33:18 Моисей 
сказал Богу на горе Синай: «Покажи мне 
славу Твою». Он хотел видеть славу Божью. 
Бог ответил на это, открыв Себя через Слово. 
Он сказал: «Я проведу пред тобою всю славу 
Мою и провозглашу имя Иеговы пред тобою» 
(ст. 19). И затем Он сделал это на горе с пол-
ным провозглашением значения Его имени: 
«И прошел Господь пред лицом его и возгла-
сил: Господь, Господь, Бог человеколюби-
вый и милосердый, долготерпеливый и мно-
гомилостивый и истинный, сохраняющий 
милость в тысячи родов, прощающий вину 
и преступление и грех, но не оставляющий 
без наказания, наказывающий вину отцов в 
детях и в детях детей до третьего и чет-
вертого рода» (Исх. 34:6-7). Это был глу-
бочайший Божий ответ на просьбу Моисея: 
«Покажи мне славу Твою ». Он провозгласил 
словами суть Своего благодатного имени.

Подобным образом, т.е. через слово, Бог 
открыл Себя пророку Самуилу. 1 Царств 3:21 
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Джон Пайпер
гласит: «И продолжал Господь являться в Си-
ломе после того, как открыл Себя Самуилу 
в Силоме чрез слово Господне». Это то, чего 
мы хотим, будучи людьми: мы хотим открове-
ния Самого Бога. Мы хотим сказать вместе с 
Моисеем: «Покажи нам Свою славу». И на са-
мом деле приходит такое время, когда «слава, 
которая откроется в нас», превратит в нич-
то «наши нынешние страдания» (Рим. 8:18). 
Но на данный момент, в нынешнем веке, Бог 
постановил, что первоначально Он явит нам 
Свою славу «через Слово Господне». Слыша-
ние – это то, что предшествует видению в ны-
нешнем веке.

ВИДЕНИЕ СЛАВЫ – ЭТО 
ТО, ЧТО ПРОИСХОДИТ, 

КОГДА СЛЫШАНИЕ УСПЕШНО 

Эта взаимосвязь между Словом Божьим 
и славой Божьей очень примечательна, и мы 
должны крепко уяснить ее для себя. Бог пос-
тановил, чтобы духовное видение происходи-
ло в основном через слышание. Нам не пред-
ставлен Христос видимым образом, чтобы мы 
могли Его увидеть. Сегодня Он представлен в 
Слове Божьем, особенно в Евангелиях. Павел 
говорил: «Вера от слышания, а слышание от 
слова Божьего» (Рим. 10:17). Но мы знаем из 
2 Коринфянам  4:4, что вера происходит от ви-
дения «света благовествования о славе Хрис-
та». Поэтому мы можем сказать, что видение 
славы Христовой – это то, что происходит в 
сердце, когда слышание Евангелия становит-
ся эффективным под действием Духа. То есть 
когда через Евангелие всемогущий, наделен-
ный творческой силой голос Бога говорит: 
«Да воссияет свет во тьме этого сердца», это 
Евангелие производит веру. Когда слышание 
под воздействием благодати производит виде-
ние, оно, в свою очередь, производит веру. 

Это чрезвычайно важно, так как слава Бо-
жья является конечной реальностью. В этом 
смысле она превосходит даже Слово Божье. 
Поэтому видение превосходит слышание. И 
все же слава Божья не приходит к нам спаси-
тельным путем иначе, чем через Слово Божье. 
Поэтому видение славы не происходит иначе, 
чем через слышание Евангелия. Слово соот-
ветствует слышанию, а слава соответствует 
видению. В конце концов Бог проговорил, 
чтобы явить Свою славу на радость Своему 

народу. Поэтому мы должны слышать то, что 
Он говорит, для того, чтобы видеть то, что Он 
открывает. Библия не говорит о слышании сла-
вы Божьей, но о видении ее. Слышание – это 
средство. Видение – это цель. Целью всякого 
нашего слышания Божьей истины является 
видение славы Божьей. 

ЦЕЛЬ ВИДЕНИЯ – ЭТО ВКУШЕНИЕ 
СЛАВЫ ХРИСТА И ЯВЛЕНИЕ ЕГО В НАС

Да, видение Божественной славы являет-
ся целью слышания Божественной истины. 
Но видение славы Божьей не является нашей 
окончательной целью. Наша окончательная 
цель состоит в том, чтобы прославить Бога в 
вечном наслаждении Им. Если видение не про-
изводит вкушения, то Бог не будет прославлен 
через наше видение. Поэтому окончательной 
целью в наших сердцах является наслаждение 
славой Божьей, а не только видение ее. А окон-
чательной целью во вселенной является самое 
полное, какое только возможно, отображение 
славы Божьей. Эта полнота приходит через 
радостную, пламенную и страстную хвалу 
народа Божьего, когда он ликует в славе Его 
Сына. Она приходит не только таким путем, 
но в основном именно так. 

Причина, по которой я говорю «не только», 
состоит в том, что гнев Божий против неверия 
также прославит Его справедливость и му-
дрость. Но я говорю «в основном» потому, что 
суд не является наивысшей формой прослав-
ления Божьего имени; наивысшая форма, за-
думанная Богом, – это «чтобы язычники мог-
ли прославить Бога за Его милость» [Рим. 
15:9 – Современный перевод НЗ на русский 
язык (IBS) – Прим. перевод.]. Откровение 
славы Его благодати, отраженной в радост-
ном ликовании Его народа, является наивыс-
шей и окончательной кульминацией Божьего 
плана для Его творения. «Ведь Он избрал нас 
в Нем еще до создания мира… для восхвале-
ния славы Его благодати» [Ефес.1:4-6 – Со-
временный перевод НЗ на русский язык (IBS) 
– Прим. перевод.]

УЗРЕТЬ СЛАВУ 
ЗНАЧИТ СТАТЬ ЕЕ ПЛЕННИКОМ 

Это обязательно произойдет, и наши сердца 
будут полны радостью в ней, если мы будем 
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бороться за то, чтобы увидеть славу Божью. 
2 Коринфянам 3:18 содержит решительное 
слово о необходимости видения для ликова-
ния в славе Божьей и отражения ее: «Мы же 
все открытым лицом, как в зеркале, взирая 
на славу Господню, преображаемся в тот 
же образ от славы в славу, как от Господня 
Духа». Узрев славу Христову в Евангелии, 
мы изменяемся. Каким образом? Вначале не      
внешне, но внутренне. Что есть это внутрен-
нее изменение¸ которое происходит от «взира-
ния на славу Господню»? 

Это пробуждение радости во Христе и все-
го того, кем Бог является для нас в Нем. Это 
пробуждение нового вкуса к духовной реаль-
ности, центром которой является Христос. Это 
способность вкушать новую сладость и новое 
наслаждение славой Божьей в Слове Божьем. 
Таким образом, нет ничего важнее для нас в 
жизни, чем «узреть славу Господню». Сатана, 
как говорит Павел, четырьмя стихами позже 
(2 Кор. 4:4), использует все свои средства, 
чтобы удержать нас от видения «света Еван-
гелия славы Христовой». Это самая основная 
стратегия в битве за радость – стратегическая 
битва за видение. Во всех стратегиях, описан-
ных в этой книге относительно того, как бо-
роться за радость, эта всегда является целью 
каждой из них. Прямо или косвенно любая 
стратегия является стратегией того, как узреть 
славу Христову и навсегда стать пленником ее 
красоты. 

ЛЮБОВЬ ХРИСТОВА 
В ПОСЛЕДНЕЙ МОЛИТВЕ

Когда Иисус подошел к Своей последней 
ночи перед распятием, Иоанн, возлюбленный 
ученик, говорит: «… возлюбив Своих сущих в 
мире, до конца возлюбил их» (Иоан. 13:1). Од-
ним из проявлений этой любви была великая 
молитва Иисуса, которой Он молился за Сво-
их учеников, а также и за нас, которые уве-
руют в Него через их слово (Иоан. 17:20). И 
кульминация этой молитвы пришла в таких 
словах: «Отче! Которых Ты дал Мне, хочу, 
чтобы там, где Я, и они были со Мною, да ви-
дят славу Мою, которую Ты дал Мне, потому 
что возлюбил Меня прежде основания мира» 
(ст. 24). Почему самый любящий человек, ког-
да-либо живший на земле, в самый трогатель-
ный час своей жизни молится о том, чтобы мы 
могли провести вечность, видя Его славу? 

Ответ не труден: это удовлетворит наши 
сердца и прославит Его величие. Это то, что 
значит быть возлюбленным Христом. Он мо-
лится о том, что принесет нам вечное удовлет-
ворение и навечно прославит Его. Видение 
Его славы в вечности – это самый великий 
дар, который Он может дать нам. Таким обра-
зом, молиться и умереть за то, чтобы мы мог-
ли иметь этот дар, – это и есть любовь. Реши-
мость бороться изо всех сил, чтобы увидеть то, 
за что Он умирал, – это величайшая честь для 
Христа. Окончание этой книги является по-
пыткой помочь вам сделать это. Я сам все еще 
учусь. Да даст Господь нам благодати, больше 
и больше, чтобы следовать руководству апос-
тола Павла и «смотреть не на видимое, но на 
невидимое» (2 Кор. 4:18). Пусть такой взгляд 
поможет нам увидеть больше Христа, чем мы 
бы когда-либо увидели, если бы наш взгляд 
упирался лишь в то, что видимо. 

ЧТО ЗНАЧИТ ВИДЕТЬ ХРИСТА
 ГЛАЗАМИ СЕРДЦА?

Что же означает это видение глазами серд-
ца? Это духовное постижение истины, красоты 
и ценности Христа таким, каким это является 
на самом деле. Пользуясь словами Джоната-
на Эдвардса можно сказать, что это «истин-
ное ощущение божественного превосходства 
этих вещей, явленных в Слове Божьем, а 
также убежденность в истине, реальность 
которой возрастает все больше и больше». 
Ключевым словом здесь является «ощуще-
ние». Человек, который видит глазами сердца, 
«не только рационально верит в то, что Бог 
славен, но он также имеет ощущение прос-
лавленности Бога в своем сердце. Существу-
ет не только рациональная убежденность 
в том, что Бог свят, и что святость – это 
благо, но есть также ощущение приятности 
Божьей святости». 

Это «ощущение», или постижение, отлича-
ется от физического восприятия, но не отделе-
но от него. Когда человек слышит Евангелие, 
в котором Христос представляется в Своем 
совершенстве и чудных делах, физическое  
восприятие этих вещей может привести либо 
к принятию, либо к отвержению. Но духовное 
восприятие приводит только к принятию. На 
самом деле, оно может настолько вплетаться 
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в принятие, что их будет невозможно разде-
лить. Можем ли мы действительно разделить 
постижение чего-либо, бесконечно делаемого, 
от пробуждения желания к нему? Не является 
ли пробуждение желания к Христу признани-
ем Его желанным? 

Слова Давида в Псалме 33:9, по всей види-
мости, подразумевают это: «Вкусите и уви-
дите, как благ Господь!» Что идет первым 
– вкушение того, что Бог благ, или видение 
того, что Он благ? Или вкушение и является 
видением? Послушайте размышления Томаса 
Бинни об этих словах:

«Есть вещи, особенно в глубинах религи-
озной жизни, которые могут быть поняты 
только опытным путем, и которые даже по-
сле пробы невозможно адекватно передать 
словами. «Вкусите и увидите, как благ Гос-
подь». Наслаждение должно предшество-
вать прозрению, или, скорее, наслаждение и 
есть прозрение. Есть вещи, которые необхо-
димо полюбить до того, как мы узнаем, что 
они достойны нашей любви». 

В этом состоит разница между физическим 
и духовным восприятием. Духовное восприя-
тие – это сотворение нового вкуса в душе. До 
нашего обращения к Христу мед Христов был 
для нас кислым или безвкусным, и поэтому 
нежелательным для нашей души. Затем, по 
благодати, нам была дана новая способность 
ощущать сладость, и мы вкусили мед Хрис-
тов таким, каким он является на самом деле, 
– сладким и желанным. Это и есть видение, 
которое обеспечивает нам наслаждение во 
Христе. Видение и наслаждение нераздели-
мы. Действительно, наслаждение и есть виде-
ние. Или, как говорит Джонатан Эдвардс, то, 
что сердце видит человека красивым,  подра-
зумевает то, что этот человек приятен для той 
души: 

«Существует разница между умственным 
знанием того, что мед сладкий, и реальным 
вкушением его сладости … Итак, существу-
ет разница между верой в то, что человек 
красив, и ощущением его красоты. Первое 
может быть получено через слышание, но 
второе – только через видение его лица … 
Когда сердце чувствительно к красоте и лю-
безности какого-то предмета, оно непремен-
но будет чувствовать удовольствие от его 
присутствия. Это подразумевает чувстви-
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тельность сердца человека к красоте этого 
предмета, когда сама мысль о нем сладка и 
приятна для души». 

КАК ВИДЕНИЕ ХРИСТА 
И НАСЛАЖДЕНИЕ ИМ 

ОТНОСЯТСЯ К ПОЗНАНИЮ ЕГО?

Как духовное видение Христа, так и нас-
лаждение Им – или духовное ощущение Его 
красоты и соответствующее удовольствие в 
душе – относятся к тому, что Павел называет 
«познанием» Христа. Павел молится в Ефеся-
нах 3:19, чтобы мы могли «познать любовь 
Христову, превосходящую всякое разуме-
ние». И он говорит в Филиппийцах 3:8: «Да 
и все почитаю тщетою ради превосходства 
познания Христа Иисуса, Господа моего». 
Это познание не является простым интеллек-
туальным знанием. У бесов есть такое знание, 
от которого они трепещут (Иак. 2:19). Это же 
знание «превосходит разумение». Это зна-
ние включает в себя вкушение и видение. Это 
знание меда, которое вы получаете лишь тог-
да, когда кладете его на язык и пробуете его, 
осознавая, что он сладкий. Поэтому познание 
Христа таким путем означает видение Его та-
ким, каким Он является на самом деле, и нас-
лаждение Им превыше всего. 

Таким образом, пророческий призыв: 
«Итак познаем, будем стремиться познать 
Господа» (Осия 6:3) – то же, что и призыв этой 
книги: давайте бороться за то, чтобы видеть; 
будем стремиться победить в этой борьбе и 
насладиться славой Христовой. 

Äæîí Ïàéïåð ÿâëÿåòñÿ ïàñ-
òîðîì-ïðîïîâåäíèêîì â áàïòèñò-
ñêîé öåðêâè «Âèôëååì», êîòîðàÿ 
íàõîäèòñÿ â Ìèííåàïîëèñå, ÑØÀ. 
Îí îáó÷àëñÿ â Âèòîíñêîì êîëëå-
äæå, ãäå îí âïåðâûå îùóòèë Áî-
æèé ïðèçûâ âîéòè â ñëóæåíèå. Íà 
ïðîòÿæåíèè øåñòè ëåò îí ïðåïî-
äàâàë áèáëåéñêèå óðîêè â êîëëå-
äæå «Âåôèëü» â ãîðîäå Ñåíò-Ïîë, 

øòàò Ìèííåñîòà, è â 1980 ãîäó ïðèíÿë ïðèçûâ 
ñëóæèòü â êà÷åñòâå ïàñòîðà â «Âèôëååìå». 

Äæîí ÿâëÿåòñÿ àâòîðîì áîëåå 20 êíèã, à åãî 
ïðîïîâåäè è ó÷åíèÿ ìîæíî óñëûøàòü â åæåäíåâ-
íîé ðàäèî-ïðîãðàììå «Æàæäà ïî Áîãó». Âìåñòå ñî 
ñâîèìè ëþäüìè Äæîí ïîñâÿòèë ñåáÿ ðàñïðîñòðà-
íåíèþ ñòðåìëåíèÿ ê ïðåâîñõîäñòâó Áîãà âî âñåì 
äëÿ ðàäîñòè âñåõ íàðîäîâ ÷åðåç Èèñóñà Õðèñòà.

Äæîí è Íîýëü èìåþò ÷åòûðåõ ñûíîâåé, äî÷ü è 
âñåâîçðàñòàþùåå ÷èñëî âíóêîâ.

Джон Пайпер



КОНТРОЛИРУЮЩИЕ ЯЗЫКИ
Мы рассмотрели языки как особое 

благословение этого новозаветного пе-
риода. Мы ясно увидели, что эта спо-
собность говорить на языках открывает 
все каналы к другим благословениям. 
Мы даже можем назвать это ключом, 
который открывает сокровищницу этой 
новой эры. Но тут возникает вопрос: 
почему эти языки должны были проя-
виться именно в это время? Что делает 
этот дар более особенным, чем осталь-
ные? 

Почему все ученики в горнице начали 
сразу же говорить на языках, после того 
как были исполнены Духом Святым? 
Когда бы Дух Святой ни сходил на свя-
тых Ветхого Завета, Он производил мно-
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жество чудес; 
но почему здесь 

только языки? 
Дух Божий сходил 

на Самсона. Он мог го-
лыми руками разодрать на 

части льва как козленка (Су-
дьи 14:6). Когда Дух Святой вновь 

сходил на него, веревки, связывавшие 
руки Самсона, становились как перегорев-

ший лен (Судьи 15:14). Божий Дух сходил на 
Гедеона, и тот трубил и приносил великую по-
беду (Судьи 6:33).

Дух сходил на Давида, и тот играл на гус-
лях, чем исцелял Саула (1 Царств 16:23). Дух 
сходил на Иеффая и Гофониила, и их руки 
превозмогали их врагов. 

Но почему Дух Святой захватил контроль 
над языками ранних апостолов в тот момент, 
когда наполнил их в день Пятидесятницы (Де-
яния 2:4)? Почему Ему нужно было заставить 
их говорить на различных языках? Почему 
весь дом Корнилия должен был разразиться 
говорением на языках, как только Дух Свя-
той сошел на них (Деяния 10:44-46)? Почему 
12 учеников из Ефеса сразу же заговорили на 
языках после того, как на них сошел Дух Свя-
той (Деяния 19:6)? Почему крещеные Духом 
люди и сегодня говорят на языках с момента 
крещения?

Почему Дух Святой берет наш язык под 
Свой контроль до того, как взять под Свой 
контроль все остальные части нашего тела? 
Здесь заложена крайне важная истина. 

Сила нашего языка
Наш язык решает все относительно нашей 

жизни. Каждый раз, кода я читаю о языках в 
Библии, я изумляюсь. Наш язык контролиру-
ет нашу жизнь больше, чем мы можем себе 
представить. Наш язык определяет нашу по-
беду или поражение. Наш язык либо созида-
ет, либо разрушает нас. Наш язык либо ук-
репляет, либо ослабляет нас. Наш язык либо 
освобождает, либо сковывает нас. Наш язык 
открывает нас либо для богатства, либо для 
нищеты. О, сила нашего языка! Великий муд-
рый Соломон напоминает нам об этой истине 
постоянно. Подчеркните, пожалуйста, все его 
высказывания о языке и поразмышляйте над 

ними. Вы познаете сверхъестественную силу 
вашего языка. 

Что мы сеем своим языком, то мы и по-
жинаем. Мы уже пожинаем результаты про-
изнесенных нами слов. Мы живем благодаря 
своему языку; мы умираем из-за своего языка. 
Насколько истинно утверждение Соломона: 
«Смерть и жизнь – во власти языка, и любя-
щие его вкусят от плодов его»! (Притчи 18:
22). «Кто хранит уста свои и язык свой, тот 
хранит от бед душу свою» (Притчи 21:23). 
«Отборное серебро – язык праведного» (Прит-
чи 10:20). «Уста праведного пасут многих» 
(Притчи 10:21). «Кроткий язык – дерево жиз-
ни» (Притчи 15:4). «Уста праведника – источ-
ник жизни» (Притчи 10:11). Единственный 
способ следить за своими эмоциями, чувства-
ми, разумом и волей – это контроль над своим 
языком. Именно наш язык высвобождает реки 
жизни из нашего внутреннего естества. Вот 
почему, как только Дух Святой сходит на нас, 
Он подчиняет наш язык Своему контролю и 
делает его Своей собственностью. В качестве 
первого знамения Он наполняет наши уста 
Своим языком. 

Чем больше вы говорите на языках, тем 
больше ваш язык подчиняется руководству 
Духа Святого. Как результат, через наш язык 
высвобождаются потоки жизни и становятся 
плодом жизни для мертвого мира. Наш язык 
пасет и питает тех людей, которые взывают о 
хлебе жизни.

Что это за привилегия – подчинять свой 
язык Духу Святому! Какие мы счастливые, 
что можем говорить на Его языке! 

Наш Господь, Который больше Соломо-
на, много говорил о нашем языке. Он сказал, 
что от избытка сердца говорят уста (Матфея 
12:34). Здесь кроется секрет о различных 
видах языков, на которых говорили уче-
ники в день Пятидесятницы. Неуди-
вительно, что их уста взорвались 
хвалой Богу, – ведь они были 
так полны Богом, Духом 
Святым. Наш Спаси-
тель провозгласил 
окончательный 
вердикт о том, 
что слова из 
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наших уст либо оправдают, 
либо осудят нас. Дух Свя-
той помогает нам через наш 
собственный язык, чтобы 
спасти нас от осуждения и 
сделать нас Своими правед-
никами и святыми. 

Любой человек, подчиня-
ющий свой язык Духу Свя-
тому, может легко и свобод-
но преуспеть в контроле над 

своим языком. Не является ли это причиной 
того, что Дух Святой требует от нас контроли-
ровать свой язык? 

Узда
Иаков, брат Иисуса, который рос вместе с 

Ним, изложил самые важные истины о кон-
структивной и деструктивной силе языка. Он 
изображает язык как узду, которая контроли-
рует личность в целом. Как наездник повора-
чивает все тело коня с помощью одой малень-
кой уздечки, так и наш Наездник, Дух Святой, 
использует наш язык в качестве узды, чтобы 
подчинить Своему контролю всю нашу плоть. 
Таким образом, Дух Святой и наш дух вместе 
подчиняют все наши чувства и телесные же-
лания Его власти. 

Штурвал 

Рулевой поворачивает огромный корабль 
небольшим штурвалом, куда пожелает, и обе-
регает его от сильного ветра. Таким же обра-
зом Дух Святой защищает корабль нашей жиз-
ни от того, чтобы его не унесло в результате 
атак врага или трудностей жизни. Он ведет его 
так, как желает, с помощью нашего языка – Его 
штурвала или руля. Когда Дух Святой управля-
ет нашим языком, тот становится Его собствен-
ностью, и наша речь становится Его речью.

Огонь

Иаков говорит, что язык, как небольшой 
огонь, может поджечь огромный лес. Он 
утверждает, что это может испортить все 
наше тело и зажечь адским огнем все течение 

нашей жизни. Как много верующих, к сожа-
лению, потерпели кораблекрушение в своей 
жизни, так как не контролировали свой язык! 
Как много впало в прелюбодеяние из-за сво-
его похотливого языка! Как много было битв 
с собственной плотью без всякого результа-
та! Как много разрушило мир в своих семьях 
из-за слов своего языка! Как много нарушило 
свои взаимоотношения с другими людьми из-
за своего языка! Как много причинило вред 
своим здоровым телам из-за своих негатив-
ных слов! О, Боже, прости нас!

Нам нужно было бы написать отдельную 
книгу о языке, но здесь мы хотим найти связь 
между Божественным языком и контролем 
над нашим языком. Библия очень ясно гово-
рит о том, что никто не может укротить свой 
язык, независимо от того, насколько мы пол-
ны решимости бороться за его изменение. И 
все же у нас есть хорошая новость: человекам 
это невозможно, но не Богу (Марка 10:27).

Мы никогда не устанем повторять, что 
главной целью Духа Святого является управ-
ление нашей жизнью, а также целыми народа-
ми через подчинение нашего языка. Именно 
наш язык проповедует Евангелие каждому 
творению. Именно наш язык повелевает бо-
лезни уйти. Именно наш язык изгоняет бесов. 
Именно наш язык произносит слова благода-
ти. Именно наш язык пророчествует и откры-
вает тайны. Именно наш язык исцеляет разби-
тые сердца. 

Я уверен, что теперь вы знаете, почему 
Дух Святой прежде всего подчиняет Своему 
контролю наш язык. Я часто говорю на своих 
собраниях: Иисус требует наше сердце; Дух 
Святой требует наш язык. Теперь вы знаете, 
почему Дух Святой сошел на Раннюю Цер-
ковь и подчинил Своему контролю языки 
учеников, начав прославлять Бога с помощью 
иных языков. 

Даже сегодня я могу засвидетель-
ствовать о том, что всякий раз, 
когда я говорю на языках, 
наполненных Духом 
Святым, мой ра-
зум подчи-
няется 

Языки



м о е м у 
контролю. 

Обычно это 
не происходит 

моментально. Иног-
да мой разум колеблется 

из-за различных забот и тре-
вог. Иногда я нахожу трудным 

сосредоточиться на чем-то одном. 
Иногда становится трудно даже осмыс-

ленно молиться и размышлять над Словом 
Божьим. 

В такие моменты я прибегаю к языкам, 
прохаживаясь по комнате, либо сидя, либо в 
каком-либо другом удобном положении. Мой 
разум иногда отказывается даже сконцентри-
роваться на говорении языками. Но если я не 
сдаюсь, одолевающие меня чувства утихают 
и мой разум приходит в нейтральное положе-
ние. Тогда молиться и размышлять над Сло-
вом становится легче. Это такое искусство, 
которое помогает нам взять полный контроль 
над своим разумом, который скачет иногда как 
дикая лошадь. Нам все еще предстоит проник-
нуть в глубины этих загадочных языков. 

Все, что приходит свыше, каким бы ма-
леньким оно ни казалось, является бесцен-
ным. Никакой человек не может совершенно 
понять его значения. Я делюсь с вами тем ис-
кусством, которому научился в детстве. При 
многословии рождается грех, но при множе-
стве Его слов рождается жизнь. 

Стремитесь ли вы к тому, чтобы больше го-
ворить Богу, и меньше – человеку? Боретесь 
ли вы за то, чтобы подчинить контролю свою 
душу? Ведете ли вы сражения в своей мо-
литвенной жизни? Просто помолитесь прямо 
сейчас: 

«Дорогой, благословенный Дух Святой, 
мои собственные слова лишь добавят к моим 
грехам. Пусть Твои драгоценные слова текут 
с моего языка. Пусть вся моя жизнь подчи-
нится Твоему суверенному владычеству через 
мой язык. Я убежден в том, что говорение на 
языках очень помогает мне угодить Тебе сло-
вами моих уст и размышлением моего серд-
ца. У меня нет слов, чтобы поблагодарить 
Тебя за обучение этой драгоценной истине. 

С сегодняшнего дня и далее пусть мои уста 
постоянно произносят различные языки, ибо 
я подчиняю свой язык Тебе». 

Предостережение

Здесь я хочу предостеречь вас. Сатана знает 
силу нашего языка так же, как и Дух Святой. 
Сатана прилагает все усилия к тому, чтобы 
вложить свои слова в наш разум и хочет, что-
бы мы говорили их, как и Дух Святой вкла-
дывает слова в нашего внутреннего человека. 
Они оба изо всех сил стараются подчинить 
наш язык своему контролю. 

Но мы должны знать радикальную разни-
цу между ними. Дух Святой живет в нашем 
духе. Оттуда Он посылает Свои слова на наш 
язык. Такие слова несут жизнь и благослове-
ние людям. У сатаны же нет доступа к наше-
му духу, поэтому он вкладывает свои слова в 
наш разум. Когда мы принимаем его слова и 
произносим их, это приносит запах смерти и 
губит людей. 

К сожалению, многие из детей Божьих 
причиняют огромный вред и себе, и другим 
людям, подчиняя свой язык сатане, и таким 
образом подсознательно служат ему. Это раз-
рывающая душу истина. Позвольте мне при-
вести несколько примеров, чтобы вы умели 
различать слова сатаны. 

Нечистые слова

Сатана посылает своих нечистых духов, 
которые искушают нас произносить грязные, 
похотливые слова. Любые слова, которые 
оскверняют нашу святость, идут непосред-
ственно от этих нечистых духов. Уста, кото-
рые произносят соблазнительные и оболь-
стительные слова, становятся рупором 
для бесов. Такие слова звучат слад-
ко, как мед, но оскверняют свя-
тых Божьих и толкают их в 
яму прелюбодеяния. Это 
капли яда непосред-
ственно от духа 
блуда. 

С другой 
стороны, 
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Дух Святой делает все воз-
можное для того, чтобы на-
полнить нас Своими чисты-
ми словами и сделать наш 
язык Своим оружием для 
избавления людей от власти 
греха. 

Друзья, кто правит ва-
шим языком? Источают ли 
ваши слова похоть, или вы 
говорите слова Духа Свято-

го, чтобы освободить пленников похоти? Сде-
лайте свой выбор сегодня.

Обвиняющие слова

Подобным образом, любое слово, которое 
обвиняет других людей, извергается из пасти 
древнего змея. Он обвиняет братьев день и 
ночь (Откровение 12:10). Эти духи наполня-
ют ваш разум обвиняющими словами, когда 
вы даже не подозреваете об этом. Вы начинае-
те обвинять людей, не осознавая опасности, 
которая за этим кроется. Помните о том, что 
любое слово, сказанное вами против человека 
Божьего, вашего сотрудника или их семей, за 
их спиной, исходит непосредственно от дья-
вола. 

Как печально видеть, что многие из святых 
Божьих стали жертвами этих обвиняющих 
духов и с легкостью обвиняют других. Пере-
дайте узду вашей жизни в руки Духа Святого 
прямо сегодня. 

Упражняйтесь в том, чтобы говорить лишь 
то, что только истинно, что честно, что спра-
ведливо, что чисто, что любезно, что достос-
лавно, что только добродетель и похвала, и 
становитесь оружием Духа Святого (Филип-
пийцам 4:8). Не тратьте напрасно своего вре-
мени. Сатана – это убийца, который ворует, 
губит и разрушает мир у людей. Его отравлен-
ные слова подобны пронзающим копьям, ко-
торые ранят и убивают людей. Как только наш 
язык становится добычей для его слов, мы 
легко и неосознанно причиняем боль людям. 
Исследуйте свое сердце и узнайте, сколько 
людей было ранено вашими словами. Сатана 
радуется даже тогда, когда вашими грубыми 
словами ранятся дети. 

Слова исправления, которые вы говорите 
под силой Духа Святого с одним лишь на-
мерением помочь человеку, никогда не будут 
осуждать, а будут обличать его. Независимо 
от того, сколько оправданий вы можете при-
вести за боль, причиненную другому челове-
ку своими резкими словами, вы воистину ста-
новитесь рабом врага. Дух Святой стоит возле 
вас, чтобы прямо сейчас освободить вас. 

Сладкие слова Духа Святого всегда исце-
ляют сокрушенные сердца. Для исполненного 
Духом верующего, говорящего на иных язы-
ках, легко произносить эти добрые, исцеляю-
щие слова. Единственное, что нам нужно сде-
лать, – это подчинить свой язык Духу Святому 
и молиться на языках как можно больше. Тог-
да Дух благодати и любви поднимется в вас 
и будет произносить через вас добрые, люб-
веобильные слова. Он стремится ободрить и 
возвысить многих людей с помощью ваших 
слов. Подчинитесь Ему сейчас. 

Негативные слова

Дух страха парализует сегодня многих Бо-
жьих воинов. Этот дух сеет в нас пугающие 
мысли. Он всегда рисует в нашем вообра-
жении мрачные картины, как будто в любой 
момент может произойти нечто ужасное. Но 
вместо того, чтобы противостать этому как 
чему-то сатанинскому, мы принимаем это, 
даже не различив. Так наши языки подчиня-
ются этим духам. И каков же результат? Сло-
ва страха, слова, возвеличивающие болезни, 
слова, искореняющие нашу веру, и все виды 
негативных слов. Такие слова влияют на нас 
и начинают руководить всей нашей жизнью. 
Мы становимся тем, что говорим. Болезни, 
немощи, печали и неожиданные удары раз-
рушают нас. Дух Святой – это Дух веры. Он 
всегда сеет слова веры в наш разум и напо-
лняет нас Своими ободряющими слова-
ми. Когда мы подчиняем свой язык 
Его словам и произносим их, 
это производит атмосферу 
веры и наполняет нас и 
наших возлюблен-
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ных. Тогда духи страха и неверия убегают от 
тех, кто окружают нас. Такие слова веры мо-
гут смести любые преграды и даже сбросить в 
морскую пучину наши гигантские проблемы.

Друзья, начнете ли вы говорить слова Свято-
го Духа и высвобождать силу Божью через свои 
слова? Бог желает сделать вас своим рупором. 
«Если извлечешь драгоценное из ничтожного, 
то будешь как Мои уста» (Иеремия 15:19).

Говорение на языках является великим 
противоядием негативным словам. Я постоян-
но говорю о том, что существует связь между 
контролем над своим языком и Божественны-
ми языками, но здесь я хотел бы предосте-
речь также тех, кто говорят иными языками. 
Говорение на драгоценных языках великого 
Святого Духа – это не только редкостная при-
вилегия, но и огромная ответственность. Вам 
необходимо быть очень и очень осторожны-
ми, чтобы не произносить слов сатаны и соб-
ственной плоти.

Говорение на языках в вашей тайной ком-
нате и говорение бесовских слов остальную 
часть дня непременно приведет вас к опаснос-
ти. Вы вновь разрушите своего внутреннего 
человека, которого вы только что построили 
говорением на языках.

От этого есть лекарство. Практикуйте го-
ворение на языках каждый день в отведенное 
для этого время и вырабатывайте привычку 
говорения на языках в течение всего дня. Тог-
да ваш духовный человек будет подавать вам 
предостерегающие сигналы всякий раз, когда 
вы будете произносить демонические слова. 
Сразу же измените тему разговора. Когда это 
войдет у вас в привычку, вы увидите, как по-
мазание будет усиливаться с каждым днем и 
нести с собой Его могущественное Присут-
ствие.

Наша жизнь слишком коротка, и миллионы 
людей ждут нас. Живите в Духе каждый день, 
и позвольте Его пламенному языку захватить 
ваш грешный язык.

Пусть множество людей обратится от смер-
ти к жизни через ваш язык. Пусть сердца по-
лучат утешение. Пусть боязливые станут сме-
лыми. Еще есть время. Сегодняшнее решение 
принесет завтрашнюю славу. Позвольте Духу 
Святому завладеть вашим языком. Позволь-
те Ему наполнить вас Своими благодатными, 
чистыми словами. Пусть Дух Святой побудит 
вас говорить на Своем языке больше, чем на 
вашем собственном. Пусть ваш язык творит 
новый мир.

До сих пор мы видели, как Дух Святой под-
чиняет нас Своей власти и изменяет всю нашу 
жизнь, используя наши уста для говорения на 
Его языке.

А сейчас мы поразмышляем над привиле-
гией личного общения с Богом через языки. 
Все дары Духа благословляют других людей, 
но этот уникальный дар языков помогает в на-
шей личной жизни больше, чем любой дру-
гой. Это сердцебиение нашей молитвенной 
жизни.

Молитва умом

Существуют две стороны победоносной 
молитвенной жизни. Одна из них – это молит-
ва умом; другая – молитва в Духе. Большин-

ство наших молитв и прославлений исходят 
из нашего разума и эмоций. Но даже те, кто 
преуспели в таком виде молитвы, не имеют 
полноты в своей молитвенной жизни. Это 
правда, что многие молитвенные воины осла-
бевают сердцем, когда их плоть устает, их ра-
зум становится уязвимым, их эмоции теряют 
силу, ответы задерживаются, а трудности на-
капливаются.

Могущественные молитвенные воители 
ослабевают в своей молитвенной жизни. Те, 
кто стояли в проломе, засыпают. Ликующие 
прославители ужасно разочаровываются. 
Одна из главных причин заключается в том, 
что все они молились только умом. Наш ра-
зум и наша воля не настолько энергичны в 
преклонном возрасте, как в молодости. Те, 
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кто много молятся, столкнутся с искушени-
ем разочарования. Вот почему Иисус связы-
вал опасность уныния с молитвенной жизнью 
(Луки 18:1). В такие времена молитвенный 
язык Духа Святого приходит к нам на по-
мощь. Это не означает, что мы не нуждаем-
ся в помощи Духа Святого в нашей молитве 
умом. Конечно, мы нуждаемся в помощи Духа 
Святого в каждой сфере нашей жизни. Только 
исполненный Духом человек может обрести 
полноту в своей семейной жизни и плод в сво-
ем служении. Все виды молитв должны быть 
заряжены Духом Святым.

Вот почему Павел говорит: «Молитесь в 
Духе во всех случаях всякими молитвами и 
прошениями…» (Ефесянам 6:18, Новый Меж-
дународный Перевод на английском языке). 
Обратите внимание на слова «всякими молит-
вами».

Да, существуют разные виды молитв. Хо-
датайственная молитва, моление, молитва 
веры, молитва исповедания греха, молитва 
духовной брани, молитва личного общения с 
Богом, молитва благодарения, молитва хвалы 
и поклонения, молитва власти, молитва по-
священия и т.д., и т.д. Все эти разновидности 
молитв могут совершаться и умом, и в Духе.

Молитва духом
Когда мы молимся на языках, Дух Святой 

напрямую обращается к Отцу через наш дух. 
Библия подчеркивает, что тот, кто говорит на 
языках, говорит не людям, а Богу (1 Коринфя-
нам 14:2). Таким образом, становится совер-
шенно ясно, что это молитвенный язык. 

«Ибо когда я молюсь на незнакомом языке, 
то хотя дух мой и молится, но ум мой оста-
ется без плода. Что же делать? Стану мо-
литься духом, стану молиться и умом; буду 
петь духом, буду петь и умом. Ибо если ты 
будешь благословлять духом, то стоящий на 
месте простолюдина как скажет: «аминь» 
при твоем благодарении? Ибо он не понима-
ет, что ты говоришь. Ты хорошо благода-
ришь, но другой не назидается» (1 Коринфя-
нам 14:14-17).

Молитва духом, благословение духом, пе-
ние духом, – все говорит о том, что это язык 
общения с Богом. Давайте вначале рассмот-
рим молитву духом.

Такой вид молитвы превосходит наше ра-
зумение. Здесь нет работы для наших мозгов; 
здесь не могут доминировать ни наши чувства, 
ни эмоции, ни воля. Наше человеческое пони-
мание не может ограничить молитву духом. 
Один из самых больших грехов, которым гре-
шили израильтяне и грешит современная Цер-
ковь, – это ограничение Святого Израилева.

Часто мы молимся лишь в рамках того, что 
мы знаем; но Бог предусмотрел для нас такие 
чудеса, которые никогда не сможет постичь 
наш разум. У Него есть бесчисленные, вели-
кие и неисследимые дела для нас. Иногда наш 
собственный разум становится камнем прет-
кновения, мешая нам это принять. Широко 
распространенные учения неверия в наших 
церквах мешают нам сегодня обрести Божьи 
богатства. Величайшим благословением это-
го молитвенного языка является то, что мы 
оставляем нашу естественную сферу, чтобы 
войти в сверхъестественное измерение Божье, 
где мы можем молиться разумом Божьим. Ум-
ственно истощенные и эмоционально ущерб-
ные христиане могут легко высвободиться из 
своих барьеров через благословенную молит-
ву на языках.

Если вы жалуетесь на то, что ваши мыс-
ли разбегаются во время молитвы, то это для 
вас. Когда вы молитесь на языках, Дух Святой 
полностью захватывает вашу молитвенную 
жизнь. Дух Святой составляет одну 
команду с вашим духом и делает 
ваш язык Своим оружием.

Короче говоря, когда вы 
молитесь на языках, вы 
покидаете это земное 
измерение и входите в 
сферу небес, молясь на 
Божьем языке. Когда же 
вы молитесь умом, вы 
молитесь с земли Отцу 
на небесах. 

Эта особая молит-
ва совершается силой 
живущего в нас Духа, 
Который делает чрез-
вычайно больше всего 
того, о чем мы просим 
и о чем помышляем 
(Ефесянам 3:20).
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Не смущайтесь от того, что вы не можете 
точно сказать, молится ли Дух Святой, или 
ваш собственный дух. Тот, кто соединяется 
с Господом, есть один дух с Ним (1 Корин-
фянам 6:17). Дух Святой дает слова нашему 
духу, а наш дух переносит эти слова на наш 
язык (Деяния 2:4; 1 Коринфянам 14:14). Этот 
духовный язык не понятен ни людям, ни бе-
сам. Это самое славное время общения меж-
ду нашим духом и Богом, Который является 
Духом. Никакие слова не могут объяснить тех 
благословений, которые мы получаем из этой 
молитвы. Наш разум не вместит их глубину. Я 
верю, что, когда мы достигнем небес, мы бу-
дем удивлены многими результатами наших 
молитв на языках.

Молитва по Божьей воле

Когда мы молимся в полноте языков, мы 
не только переходим через свои человеческие 
ограничения, но и на 100% молимся по Бо-
жьей воле. «И вот какое дерзновение мы име-
ем к Нему, что, когда просим чего по воле Его, 
Он слушает нас» (1 Иоанна 5:14). Наша проб-
лема, однако, состоит в том, чтобы узнать, яв-
ляется ли то, что мы просим, Его волей, или 
нет. Мы можем молиться с уверенностью, 
если ответ на нашу просьбу обещан в Сло-
ве Божьем, но о некоторых из наших просьб     
Библия прямо не говорит.

Например, мы все знаем, что 
нет воли Божьей на то, что-

бы верующий женился на 
неверующей. Это ясное 

учение из Библии (2 
Коринфянам 6:14). Но 
как может верующий 
найти себе совершен-
ную пару от Бога, даже 
среди верующих? Это 
главная проблема для 
многих христиан. У 
нас есть множество 
вопросов, подобных 
этому, насчет которых 
воля Божья явно не вы-
ражена. 

Другая трагедия   
состоит в том, что мно-
гие верующие попусту 

тратят свое время в плаче и посте, умоляя Бога 
дать им то, что они хотят, тем самым пытаясь 
манипулировать Богом. В моем служитель-
ском опыте это наблюдение потрясло меня до 
глубины души. Я видел, как многие хорошие 
верующие впустую тратят свои жизни, молясь 
из своего собственного плотского упрямства, 
прося у Бога то, что Он никогда не намеревал-
ся давать им. 

Мы видим три опасности в таком виде мо-
литвы. Мы не получаем того, о чем просим, 
потому что просим не то, что нужно (Иакова 
4:3). Это убивает наше время и энергию. Не-
которые люди могут даже стать отступниками 
из-за разочарования и отчаяния. Я видел та-
ких людей, которые доходили до крайности, 
сомневаясь в существовании Самого Бога. 

Еще одна опасность состоит в том, что дья-
вол может обмануть их, заставив поверить в 
то, что просимое ими является Божьей волей. 

Допустимая воля
Существует еще большая опасность. Иног-

да Бог наказывает нашу глупость, отвечая 
на нашу просьбу, если мы слишком упрямы. 
Вспомните только судьбу израильтян, которым 
очень хотелось мяса, и которых не удовлетво-
ряла Богом данная манна (Числа 11:4-35). Бог 
заваливал их перепелами целый месяц, поку-
да эта пища не пошла у них из ноздрей и не 
стала для них отвратительной. 

Гнев Божий возгорелся на них, пока мясо 
еще находилось у них в зубах. Они были по-
ражены смертельной язвой. То место стало 
кладбищем для тех, кто проявил прихоть, и 
поэтому было названо Киброт-Гаттаава, или 
Кладбище Прихотливых. Что за трагедия! 

Друзья, пожалуйста, никогда не просите о 
чем-то упрямо, если это четко не обещано в 
Слове Божьем. Не тратьте попусту свои годы 
и слезы. Да не будет найдена ваша могила на 
том «кладбище прихотливых». 

Мы можем жить в Божьей допустимой 
воле, если мы непреклонно просим о чем-то 
по плоти. В Божью совершенную волю ни-
когда не входило то, чтобы править Своим 
народом через царей (1 Царств 8), но из-за 
того, что они продолжали просить, Бог дал им 
царей. Со времени Саула весь Израиль жил 
в Божьей допустимой воле, упуская Его со-

Библия прямо не говорит.
Например, мы все знаем, что 

нет воли Божьей на то, что-
бы верующий женился на 

неверующей. Это ясное 
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вершенную волю. Только подумайте об этом! 
Люди страдали почти при каждом царе, лишь 
с небольшими исключениями. Их жизнь стала 
горькой. Их уводили в рабство. Все это напи-
сано для нас в качестве предостережения. 

Возлюбленные, этого факта достаточно, 
чтобы потрясти нас всех. Я боюсь сказать, что 
большинство народа Божьего не находятся 
сегодня в совершенной Божьей воле. Они жи-
вут большую часть своей жизни в Божьей до-
пустимой воле. С большой болью я являюсь 
свидетелем этому время от времени в своем 
служении по всему миру. 

Жизнь, которая не находится в центре Бо-
жьей воли, определенно является второсорт-
ной жизнью. Такая жизнь никогда не даст 
полного удовлетворения. Сама жизнь стано-
вится огромным бременем. Конечно, такие 
люди могут увидеть несколько благословений 
и немного плода в своем служении, но они не 
насладятся изобилием Его совершенных бла-
гословений. Но для тех, кто живут в центре 
Божьей воли, нет никаких ограничений. Их 
служение будет сиять все ярче и ярче, как свет 
зари (Екклесиаст 4:18).

Для меня лучше умереть, чем жить в Его 
допустимой воле. Я постоянно прошу Бога: 
«Господь, никогда не давай мне ничего того, 
что находится вне Твоей совершенной воли, 
даже если я буду просить об этом». 

Дорогой читатель, возможно, вы уже упус-
тили Его совершенную волю в своей жизни. 
Может быть, вы ищете решение этой пробле-
мы. Не отчаивайтесь. Бог способен компенси-
ровать это. Если вы можете повернуть вспять, 
чтобы исполнить Его волю в любой возмож-
ной сфере своей жизни, то сделайте это прямо 
сейчас. По крайней мере, с сегодняшнего дня 
и далее прекратите просить и желать того, что 
противоречит Его желанию. 

Молитва на языках является величайшим 
бонусом, так как мы молимся в Его воле. Па-
вел очень ясно говорил: «Также и Дух подкре-
пляет нас в немощах наших; ибо мы не знаем, 
о чем молиться, как должно, но Сам Дух хо-
датайствует за нас воздыханиями неизречен-
ными. Испытующий же сердца знает, какая 
мысль у Духа, потому что Он ходатайствует 
за святых по воле Божьей» (Римлянам 8:26-
27). Бог желает просветить наши духовные 
глаза, чтобы мы увидели эту жизненно важ-

ную истину. Мы все имеем слабости, а наша 
молитвенная слабость – худшая из всех. Побе-
да в нашей молитвенной жизни является побе-
дой во всей нашей жизни и нашем служении. 
Поражение здесь – это поражение везде. 

Здесь мы нуждаемся в огромной помощи 
нашего Утешителя. Он молится через нас воз-
дыханиями неизреченными. Наш небесный 
Отец, Который исследует наши сердца, знает 
мысли Духа Святого. Дух Святой ходатайству-
ет так, как угодно Богу. Эта молитва склады-
вает обстоятельства таким образом, что нам 
все содействует ко благу (Римлянам 8:28). Что 
за хорошая новость для всех «молитвенных 
слабаков»!

Переживания
Позвольте мне поделиться с вами своими 

молитвенными переживаниями. Всякий раз, 
когда я обременен или смущен, и не знаю, как 
и за что молиться, я от всего сердца пригла-
шаю Духа Святого. Я честно исповедуюсь в 
собственном невежестве и начинаю молиться 
на языках. Тогда Бог захватывает меня и по-
казывает моему внутреннему человеку Свои 
бремена. Держа эту картину в разуме, я про-
должаю молиться на языках.

Иногда я разражаюсь громким рыданием. 
В другое время слезы ручьями текут у меня по 
щекам. Это заставляет меня видеть глубокую 
заботу Духа Святого об этой кон-
кретной нужде. Я не прекра-
щаю молиться на языках до 
тех пор, пока мои слезы 
не иссякнут. Как толь-
ко перестают течь сле-
зы моего внутреннего 
человека, мир Божий, 
превосходящий всякое 
разумение, наполняет 
меня до избытка.

Мои слезы обраща-
ются в радость, а моя 
молитва перерастает в 
хвалу. Иногда я даже 
разражаюсь смехом. 
Все это часто происхо-
дит в то время, когда я 
молюсь на языках.
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заботу Духа Святого об этой кон-
кретной нужде. Я не прекра-
щаю молиться на языках до 
тех пор, пока мои слезы 

Языки



Иногда случается так, что я лишь стону и 
вздыхаю в духе без единого слова. Это можно 
назвать стенанием в духе. И все же это проис-
ходит нечасто, так как наше физическое тело 
не может выдержать часто повторяющиеся 
переживания подобного рода.

Иногда, даже когда я стою за кафедрой и 
смотрю на людей, меня начинают переполнять 
слезы и стоны. В такие моменты я борюсь 
внутри себя, стараясь контролировать свой 
громкий крик в присутствии многих людей. Я 
делюсь этим с вами для того только, чтобы по-
казать вам, что существует огромная глубина 
жизни в духе. Я убежден, что мы коснулись 
лишь берега океана глубоких молитвенных 
переживаний.

Видение Иезекииля реки, текущей из-под 
храма, рисует эту истину. Нас никогда не дол-
жен удовлетворять уровень воды по лодыж-
ку, по колено или по пояс. Настало время для 
нас достичь такого уровня, чтобы пуститься 
вплавь (Иезекииль 47). Волны Духа Святого 
должны нести нас. Такая глубина молитвен-
ной жизни приведет небо на землю, потрясет 
ад и создаст новый мир.

Такой вид молитвы становится нашим пе-
реживанием только тогда, когда мы ходим 
рука об руку с Духом Святым. Это не означа-
ет, что молится только Дух Святой, тогда как 
мы остаемся пассивными; это также не озна-

чает, что молимся только мы, тогда 
как Дух Святой остается пас-

сивным. Слово в Римлянах 
8:26 «Он помогает нам в 

немощах наших» бук-
вально означает объе-
диненные усилия, ког-
да двое вместе несут 
тяжелый груз.

Воинственные 
языки

Бывают времена, 
когда мы воюем на язы-
ках с силами тьмы. Те, 
кто молятся на языках 
на протяжении многих 
часов, могут с легко-

стью распознать эти битвы. Для человека, жи-
вущего в Духе, нетяжело различить, когда он 
говорит Богу, а когда он вместе с Богом воюет 
против бесов.

Возможно, вы слышали много свидетельств 
таких людей, как Пол Йонги Чо, которые вое-
вали с бесами на языках. Он открыто говорит 
о своих битвах с князьями духовной тьмы в 
различных народах. В некоторых странах ему 
нужно 5 или 6 часов молитвы на языках, что-
бы добиться прорыва. В других странах это 
удается сделать за 2-3 часа. В своей собствен-
ной стране, Корее, он наслаждается свободой 
в молитве уже через час говорения на языках. 
Такой опыт пастора самой огромной церкви в 
мире не должен быть обойден вниманием.

Я бы хотел рассказать о многих других пе-
реживаниях великих мужей и жен Божьих. 
Хотя обычно в своих проповедях и книгах я 
делюсь лишь таким опытом, который может 
быть доступен даже для новообращенного.

И все же мы всегда должны желать чего-
то большего и могущественного, так как Бог 
нелицеприятен. Я твердо убежден в том, что 
любые сверхъестественные переживания лю-
дей Божьих как в Библии, так и в истории мо-
гут произойти с любым человеком, если он 
стремится к большему, верит как дитя и готов 
платить цену. Мы видели, что, когда Павел 
пишет о духовной битве в Ефесянам 6, он упо-
минает всевозможные виды молитвы в Духе. 
Очевидно, что сюда включаются языки. Итак, 
мы делаем заключение: молитва на языках яв-
ляется одним из оружий духовной войны. Я 
верю, что через языки мой дух соединяется с 
Духом Святым и поднимает знамя против на-
шествия врага. Как Ионафан и его оружено-
сец сокрушили врага одной командой, так мы 
можем сражаться против дьявола в одной ко-
манде с Духом Святым. Это возможно только 
тогда, когда мы полностью находимся под Его 
контролем, и между нами нет преград. 

Время от времени Дух Святой будет под-
ниматься в нас и властно повелевать силам 
тьмы уйти. Это может произойти либо на на-
шем языке, либо на ангельском языке, либо 
на языке Духа Святого. Это Его выбор. Бог 
ищет именно таких молитвенных партнеров 
по борьбе в эти последние дни интенсивных 
сражений. Станете ли вы Его солдатом? 

чает, что молимся только мы, тогда 
как Дух Святой остается пас-
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Пение в Духе

Дух Святой является наилучшим универ-
сальным лингвистом. Я вижу Его и как поэта, 
и как прекрасного певца. Есть ли такой язык, 
которого не знает Дух Святой? Он знает язык 
Троицы. Он знает язык ангелов, а также языки 
всего мира. Тот, кто находится под контролем 
Духа Святого, может говорить на любом из 
этих языков. Существует бесчисленное мно-
жество песен и стихов, написанных испол-
ненными Духом святыми, подобными Давиду. 
Только прочитайте об излиянии Духа Святого 
в истории церкви! На каждом из этих про-
буждений звучали новые песни. Новые песни 
Духа Святого сыграют ведущую роль в при-
ходе пробуждении последнего времени. Мне 
бы понадобилось написать еще одну книгу на 
эту тему, но в настоящей книге я хочу упомя-
нуть только пение в Духе, на языках. Любой, 
кто говорит на языках, может петь на языках. 
Эта способность находится прямо внутри нас. 
Вот почему Павел говорит: я буду петь в Духе, 
и я буду молиться в Духе (1 Коринфянам 14
:14-15). Заметьте, что здесь играют роль не 
его ощущения, а его воля. Любители Библии 
согласятся, что Богу нравится наше пение. 
И как Ему нравится слышать наши песни на 
родном для нас языке, Ему точно так же нра-
вятся песни в Духе. Сам Бог является наилуч-
шим певцом. Бог пел перед Моисеем, и тот за-
писал это (Второзаконие 31:19; 31:30-32:44). 
Наш Спаситель Иисус также любил песни. Он 
даже пел песню хвалы перед вхождением в 
Гефсиманский сад. Не думаете ли вы, что Дух 
Святой является исключением? Конечно же, 
нет! Разве не сказал Павел: «И не упивайтесь 
вином, от которого бывает распутство; но 
исполняйтесь Духом, назидая самих себя псал-
мами и славословиями и песнопениями духов-
ными, поя и воспевая в сердцах ваших Госпо-
ду» (Ефесянам 5:18-19). Исполненный Духом 
верующий забывает себя в песне. Он всегда 
творит новые мелодии в своем сердце для 
Господа. Иногда даже его учения и увещева-
ния приходят в виде песен (Колоссянам 3:16). 
Здесь упоминается три вида песен: псалмы, 
славословия (или гимны) и духовные песно-

пения. Выражение «духовные песнопения» 
буквально означает новые песни, вдохновлен-
ные Духом, дарованные в тот момент. 

Мы привыкли всегда петь Господу только 
известные песни, но Всемогущий Бог повеле-
вает через Своего пророка Давида петь Ему 
новую песню (Псалом 95:1; 97:1).

Вы испытаете новое удовольствие, когда 
будете петь новые песни на языках. Действи-
тельно, нет другого такого блаженства, как пе-
ние на языках. И не только индивидуально, но 
и когда мы поем на языках всем собранием. 
Тогда создается такое впечатление, как будто 
небеса сошли на землю. 

На наших семинарах пение в Духе – это  
обычное явление. Вот почему люди пережи-
вают ощутимое присутствие небес. Пожалуй-
ста, практикуйте пение в Духе во время ваших 
личных или семейных молитв. На каждом из 
ваших церковных собраний отводите время 
для пения в Духе. Позволяйте в своих церквах 
петь Духу Святому на языках, а также истол-
ковывать их. 

Вне всяких сомнений, мы будем окруже-
ны постоянным Божьим присутствием, когда 
поем на языках. В это время будут рушиться 
всякие бремена и оковы. Войдите в этот чу-
десный мир пения в Духе прямо сейчас!

Когда мы поем на языках, наш язык может 
изменяться. Иногда мы будем петь Его песни 
на свои мелодии. Но бывает, что Дух Святой 
Сам будет давать и мелодию, и сло-
ва. Эти мелодии будут такими 
сладкими и небесными. Па-
вел приводит здесь очень 
забавное сравнение. 
Есть сходство между 
пьяным человеком и 
исполненным Духом 
верующим. Они оба 
поют. Когда человек на-
пивается, у него развя-
зывается язык. Но если 
он выпьет еще больше, 
то даже его речь будет 
похожей на песню. 

Очень часто человек, 
исполненный Духом, 
получает такое помаза-
ние на пение. Иногда 
песнями становятся его 
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молитвы, его хвала и даже его проповедь. Че-
рез такие песни вы можете обратить свою тьму 
в свет, свои оковы – в свободу, а свое рабство 
– во владычество, как это произошло с Павлом 
и Силой (Деяния 16).

Если даже новорожденная церковь в Ко-
ринфе пела в Духе и истолковывала языки 
каждый раз, когда собиралась, то насколько 
легче должно быть для вас петь на языках (1 
Коринфянам 14:26)? Когда вас одолевает пе-
чаль, вы можете испытывать трудность, чтобы 
петь умом, но в такое время вы можете петь в 
Духе. Помните: ваш дух всегда готов это де-
лать. Почему бы не начать петь на языках сей-
час и не доставить удовольствие Богу? 

Хвала в Духе

Мы увидели, что мы можем молиться, сра-
жаться и петь на языках. А теперь мы увидим, 
что мы также можем приносить жертвы хвалы 
на языках. Библия говорит, что хвала на язы-
ках лучше хвалы умом (1 Коринфянам 14:17). 
Размышление над Божьей благостью и вос-
хваление могущественных дел Бога и Его ха-
рактера является наивысшей формой христи-
анского служения (смотрите также мою книгу 
«Как преуспеть в поклонении»). Наибольшим 
служением Духа Святого является возвеличи-

вание Отца и нашего Господа Иисуса. 
Когда вы наполнены Им, вы всег-

да будете благодарить за все 
и в любых обстоятельствах 

(Ефесянам 5:20; Колос-
сянам 3:16-17; 1 Фес-
салоникийцам 5:18).

Исполненный Ду-
хом верующий является 
поклонником.            Ии-
сус сказал самарянке: 
«Но настанет время 
и настало уже, когда 
истинные пок-лонни-
ки будут поклоняться 
Отцу в духе и истине, 
ибо таких    поклонни-
ков Отец ищет Себе» 
(Иоанна 4:23).

Вот что имел в виду Павел, говоря о прос-
лавлении Бога в Духе и разумом. Когда Ран-
няя Церковь говорила на языках в Деяниях 
Апостолов, она в основном говорила о чудес-
ных делах Бога и возвеличивала Его (Деяния 
2:11; 10:46). Бог настолько велик, что мы ни-
когда не сможем прославить Его достаточным 
образом своими человеческими словами. Его 
благословения неисчислимы. Если мы прове-
дем всю свою жизнь только в прославлении 
Господа, то мы все равно умрем должниками. 
Вот почему в одной индийской песне говорит-
ся: «Даже если бы кто имел тысячу языков, 
он все равно не смог бы сполна прославить 
Бога». Слова в их песнях казались настолько 
незначительными, что они пели: «Если небо 
превратить в бумагу, а все деревья этого мира 
– в ручки, а воды всех океанов станут черни-
лами, чтобы записать хвалу Богу, и этого не 
будет достаточно». Вы видите восторг и проб-
лему истинных поклонников?! Как можем 
мы, обычные люди, совершенным образом 
прославить Создателя всей Вселенной? Будет 
ли достаточно наших дней на земле, чтобы 
отблагодарить Его? Дух Святой, прекрасно 
зная о нашей проблеме, приходит к нам на 
помощь. В этом и состоит чудо восхваления 
Бога на языках. 

Я всегда с восторгом наблюдал за тем, как 
сильно индийские родители обожают своих 
детей. Иногда их эмоции переливаются через 
край, и тогда они шепчут своим детям: «Мое 
сокровище, моя прелесть, моя жемчужинка, 
мои глазки, моя жизнь», и когда их эмоции  
достигают своего апогея, они начинают что-
то бормотать, даже не используя ясных слов. 

Когда мы общаемся с нашим любимым Па-
пой и нашим дорогим Спасителем, нам иногда 
не хватает слов, чтобы выразить свою радость. 
Это лучшее время начать славить Бога на язы-
ках. Когда вы сделаете это, Дух Святой при-
ведет вам на память все Его благословения, и 
из ваших глаз польются слезы благодарности. 
Сам ваш язык в такое время может сильно 
отличаться. 

Понаблюдайте пристально за теми, кто ре-
гулярно говорят на языках. Вы сможете услы-
шать различные языки, которые произносятся 
с разной интонацией, когда они ходатайству-

вание Отца и нашего Господа Иисуса. 
Когда вы наполнены Им, вы всег-

да будете благодарить за все 
и в любых обстоятельствах 

(Ефесянам 5:20; Колос-
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ют, или когда они поклоняются Богу, или дру-
жески разговаривают с Ним, или когда ведут 
войну против духовных врагов. 

Дорогие друзья, можете ли вы по досто-
инству оценить благословения говорения на 
языках? Начнете ли вы молиться на языках за 
себя, за свою семью, за святых и за целые на-
роды? 

Дорогие родители, будете ли вы помнить о 
своих детях и молиться за них на языках? До-
веритесь ли вы Духу Святому, позволив Ему 
молиться за вас даже о том, о чем вы не зна-
ете? 

Молодые люди, вместо того, чтобы беспо-
коиться о своем будущем, почему бы вам не 
молиться постоянно на языках? Тогда вы уви-
дите, как в вашей жизни все будет содейство-
вать ко благу. 

Дорогие читатели, поете ли вы на языках? 
Наполните ли вы свое окружение Его могу-
щественным присутствием? Приведете ли вы 
в восторг Божье сердце своими новыми пес-

нями? Отведете ли вы определенное время 
только для того, чтобы хвалить Его на языках? 
Пришли ли вы к моменту отчаяния, осознав, 
что вы жили по плоти достаточно долго, дос-
таточно долго молились по плоти, служили 
по плоти и управляли своей семьей по плоти? 
Если вы не желаете больше так жить, то воз-
желаете ли вы достаточно сильно жизни, на-
полненной Духом? 

Пожалуйста, примите решение не пропус-
тить ни малейшего благословения с небес. 
Полностью подчините свою жизнь Духу Свя-
тому. Примите решение стать близким другом 
Богу и разговаривать с Ним ласково, как раз-
говаривает со своим Папой его дорогое воз-
любленное дитя. Уделите время для того, что-
бы насладиться взаимоотношениями любви с 
Ним, как невеста с Женихом. 

Я настоятельно рекомендую говорение на 
языках как наилучшее средство развития ва-
ших сердечных отношений с Богом. Позволь-
те Духу Святому взять вас в Свое личное об-
щение. 

В предыдущей главе мы увидели, что одним 
из главных назначений языков является обще-
ние с Богом. Но существуют и другие назначе-
ния. Мы можем стать одним целым с Богом и 
говорить на языках людям и обстоятельствам. 
Те языки, которые дает Дух Святой, не при-
надлежат к одному виду. Библия называет их 
различными языками (1 Коринфянам 12:10). 
Когда мы ходатайствуем и восхваляем Бога 
на языках, мы тайны говорим Богу. Это одно 
из самых почетных благословений говорения 
на языках. «Ибо кто говорит на незнакомом 
языке, тот говорит не людям, а Богу; потому 
что никто не понимает его, он тайны гово-
рит духом» (1 Коринфянам 14:2). Что это за 
привилегия, когда наш дух может настолько 
соединиться с Духом Святым и говорить тай-
ны нашему Отцу, что никто не сможет этого 
понять! Вот это да! Никто из нас не видел всей 
глубины этого славного переживания. 

Не бывает общения без разговора. Настоя-
щие взаимоотношения развиваются только 

ТАЙНЫЕ ЯЗЫКИ
тогда, когда мы открываем свое сердце и уде-
ляем достаточно времени для того, чтобы по-
говорить. 90% всех семейных проблем разре-
шаются тогда, когда есть открытый разговор 
между мужем и женой. 

Существует гораздо больше тайн, которые 
наш небесный Отец желает сообщить Своим 
детям. Бог предназначил Свою тайную муд-
рость только для Своей Церкви еще до осно-
вания времен (1 Коринфянам 2:7). Эти тайны 
не были полностью раскрыты ни одному из 
Его ветхозаветных святых. 

Иисус сказал Своим ученикам, что Он 
открыл им все, что услышал от Своего Отца. 
Вот почему Он больше не называл их рабами, 
а Своими друзьями (Иоанна 15:15). Иисус го-
ворил: «Еще многое имею сказать вам; но вы 
теперь не можете вместить. Когда же при-
дет Он, Дух истины, то наставит вас на вся-
кую истину: ибо не от Себя говорить будет, 
но будет говорить, что услышит, и будущее 
возвестит вам» (Иоанна 16:12-13).

Языки
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Здесь раскрывается великая истина. И 
Отец, и Его Сын сокрыли некоторые истины 
от основания мира, которые должны были 
открыться в будущем. Когда? Когда Дух Ис-
тины сошел на Церковь в день Пятидесятни-
цы. Дух Святой может по праву быть назван 
Официальным Представителем или Связным 
Святой Троицы. 

Тайна, скрытая на века
Греческое слово mysterion, что значит тай-

на, 27 раз используется в Новом Завете. Но 
что является действительно загадкой, так это 
то, что это слово ни разу не употребляется в 
Ветхом Завете. Mysterion означает истину,            
сокрытую издавна, но теперь полностью яв-
ленную. Новый Завет перечисляет много тайн: 
тайны Царства Небесного; тайну частичного 
ожесточения Израильтян до вхождения полно-
го числа язычников; тайну, скрытую от века, о 
том, что все язычники покорятся в вере; тай-
ну Божью; тайну Евангелия; тайну последней 
трубы и преображения святых; тайну объеди-
нения всего во Христе, как на небе, так и на 
земле; тайну Его Церкви; тайну пребывающе-
го присутствия Христа в нас; тайну Христову; 
тайну беззакония; тайну веры и т.д. (Матфея 
13:11; Луки 8:10; Римлянам 11:25; 16:25; 1 Ко-
ринфянам 2:7; 4:1; Ефесянам 1:9; 3:1-9; 5:32; 
Колоссянам 1:26-27; 4:3; 2 Фессалоникийцам 
2:7; 1 Тимофею 3:9).

Все эти тайны были сокрыты для новоза-
ветных святых. Конечно, Моисей знал многие 
из божественных тайн. Также является фактом 

то, что Бог открыл много тайн 
Своим пророкам, но 

те тайны, которые 
Бог сокрыл для 

Своей Церкви, 

Невесты, не были раскрыты до сих пор никем. 
Эта истина всегда волнует меня. Даже когда 
Христос находился на земле, Он не открыл 
всех тайн. Именно для того, чтобы открыть 
все тайны, пришло время Духа Святого. 

Возможно, Бог хранил Свой особый дар 
говорения на языках, сокрытый до нашего 
времени, чтобы явить все эти тайны Своему 
новому творению именно сейчас… Новоза-
ветные апостолы продолжали наслаждаться 
благословениями Пятидесятницы и говорили 
Богу тайны  небес. 

Павел 
Никто в Новом Завете не имел такого глу-

бокого откровения, как Павел. Он написал 
около двух третей Нового Завета, но он не   
познал эти тайны благодаря своему высокому 
образованию. Он был теологом, обучавшимся 
в известном университете Гамалиила своего 
времени, экспертом в Законе Божьем. Ни один 
современный теолог не смог достичь уровня 
этого великого богослова. 

И все же, одно было совершенно ясно для 
Павла. Он понял, что секреты Царя неба и 
земли не могут быть открыты нашими пятью 
органами чувств. Сила человеческого мозга 
не может и пытаться постичь их глубину. Па-
вел считал сором все свои человеческие до-
стижения (Филиппийцам 3:7-8). Дух Самого 
Бога напрямую открывал ему Свои секреты 
(Деяния 5:34; 22:3; Филиппийцам 3:3-11; Га-
латам 1:11-12).

Даже Петр находил трудным для понима-
ния откровение, данное Павлу. Смотрите, что 
он говорит об откровениях его возлюбленного 
брата: «… возлюбленный брат наш Павел, по 
данной ему премудрости, написал вам, как он 
говорит об этом и во всех посланиях, в кото-
рых есть нечто неудобовразумительное, что 
невежды и неутвержденные, к собственной 
своей погибели, превращают, как и прочие 
Писания» (2 Петра 3:15-16). Петр, сам явля-
ясь старшим апостолом, смиренно восхищал-
ся его откровениями. 

Почему у Павла было больше откровений, 
чем у всех остальных? Я могу категорично  
заявить, что это было благодаря говорению на 
языках. Всем нам необходимо уразуметь его 
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смелое заявление: «Благодарю Бога моего: я 
более всех вас говорю языками» (1 Коринфя-
нам 14:18).

Да, возлюбленные, благословенны те, кто 
говорят языками. Те, кто наслаждаются этой 
благословенной привилегией, должны высоко 
ее ценить. Подобно Павлу они должны благо-
дарить за нее Бога! О, Господь, как печально, 
что даже некоторые искренние мужи Божьи 
не смогли понять величия языков! Те же, у 
которых есть такая привилегия, часто не це-
нят ее и не наслаждаются ею до того уровня, 
чтобы благодарить за нее Бога. Прости нас, 
Господи! 

Да, друзья, когда мы молимся на языках, 
мы буквально входим в тайны великого Бога. 
Что это за привилегия – иметь конфиденци-
альные отношения с Владыкой неба и земли. 
Нужно ли нам что-то больше этого? 

Бог, открывающий тайны, жаждет открыть 
вам многое. Будете ли вы относиться к этому 
как к величайшей привилегии и ответствен-
ности, возложенной на вашу жизнь? 

Свет в Слове
Господь, открывавший тайны Своим апос-

толам и пророкам от начала времен, на самом 
деле заинтересован в том, чтобы открывать и 
вам Свои секреты. Дар языков является глав-
ным средством, которое использует Бог. На 
самом деле разница между чтением в Духе и в 
разуме превосходит всякое понимание. 

Библейское знание, исходящее из нашего 
ума, не может преобразовать нашу жизнь. Не 
может оно и стимулировать нашу веру. Оно 
никогда не поможет нам приобрести биб-лей-
ский опыт. Подобные познания лишь раст-
ратят наши дни на тщетные споры. Истина, 
открытая Духом, наоборот, приведет нас в со-
вершенно другое измерение и сделает так, что 
мы каждый день будем очевидцами чудес и 
знамений. Тогда чудесные переживания биб-
лейских святых станут нашими. Например, 
одно дело исследовать Писания об исцелении 
и написать труд на эту тему из своего разума; 
но совершенно другое дело исцелять больных 
с помощью откровения об исцелении. 

Величайшая нужда, которую я вижу сегод-
ня, – это живое откровение из Слова Божьего. 

Вы могли испытывать подобные переживания 
множество раз, когда читаете Писание, молит-
венно размышляя над ним: некоторые слова 
прямо выходят наружу из Библии и вдыхают 
жизнь в ваш дух; или некоторые слова внеза-
пно загораются в вашем внутреннем челове-
ке. Тогда вы говорите в изумлении: «Я читал 
те же слова тысячу раз, но теперь я вижу!» 
Это то, что я называю «светом из Слова». 

Тот же Дух Святой, Который открывал тай-
ны Слова Своим апостолам, должен явить их 
вам в качестве свежего откровения. Вам нужно 
ежедневно просить Его об этом. Языки очень 
важны для получения такого откровения из 
Слова. Библия является открытой книгой для 
тех, кто молится на языках часами. Любое та-
кое слово от Бога произведет обновление в ва-
шей жизни и переведет ее от славы в славу. 

Когда мы говорим на языках, тайны Божьи 
накапливаются в нашем духе. Бог есть Дух. 
Наш дух общается с Его Духом. Когда мы мо-
лимся на языках, уши и глаза нашего духовно-
го человека открываются. Каждый любитель 
Библии должен искать возрастания в этом ис-
кусстве говорения на языках. 

Было время, когда меня очень смущали та-
кие слова из Писания: «Ибо кто говорит на 
незнакомом языке, тот говорит не людям, а 
Богу … он тайны говорит духом» (1 Корин-
фянам 14:2). Как для Бога что-то может быть 
тайным? Как я могу сказать Ему что-то, чего 
Он не знает? Подобные вопросы озадачивали 
меня. Благодарение Богу, теперь мне все ясно. 
Когда я говорю на языках, мой дух и Дух Свя-
той обсуждают Божественные секреты с От-
цом. 

Являясь моим до-
рогим Другом, 
Дух Святой, Ко-
торый вни-
мательно 
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слушает разговор между Отцом и Сыном, 
открывает это моему духу. Тогда происходит 
исполнение предсказания Иисуса: «Когда же 
придет Он, Дух истины, то наставит вас на 
всякую истину: ибо не от Себя говорить бу-
дет, но будет говорить, что услышит, и бу-
дущее возвестит вам» (Иоанна 16:13). Осо-
знав это, я увеличил говорение на языках на 
несколько часов в день. Вместо того чтобы 
говорить пустые слова из своего птичьего ра-
зума Богу, я понял, что мудрее получать мно-
горазличную мудрость Божью. 

Теперь я верю и исповедую как дитя, что 
каждый раз, когда я говорю на языках, Его 
тайны наполняют мой дух. Благодаря этому 
мои размышления над Словом становятся с 
каждым днем все плодотворнее. Перед тем 
как читать Слово, я некоторое время говорю 
на языках и с легкостью получаю свет из Его 
Слова. Когда я не понимаю Слова, я опять 
возвращаюсь к языкам. 

Иногда, когда я молюсь на языках долгое 
время с закрытыми глазами, внезапно какое-
то место Писания, которое я читал давным-
давно, появляется как кино в моем духе, неся 
с собой свежее откровение. Эти откровения 
становятся моими пророческими послания-
ми. Страшно подумать, сколько откровений 
из Слова я бы потерял, если бы не имел этого 
драгоценного дара говорения на языках. 

Мое сердце плачет от того, что я хочу уви-
деть каждого из детей Божьих имеющим этот 
свободный дар тайного языка Святого Духа. 
Вот почему любое учение, которое приумень-
шает значение языков, сильно огорчает мое 

сердце. Я молюсь вместе с Пав-
лом: «Желаю, чтобы 

все вы говорили 
языками…» (1 

Коринфянам 
14:39).

Секреты жизни

Кроме света из Слова мы нуждаемся в Бо-
жьих ответах на конкретные вопросы нашей 
жизни, Бог заинтересован в каждой из наших 
личных нужд. Наш Бог является всезнающим 
Богом, и благословения, которые Он пригото-
вил для нас, неисчислимы. Дух Святой был 
дан для того, чтобы явить их (1 Коринфянам 
2:9-11).

Он ведет нас во все сферы нашей жизни и 
показывает все о нас. Он ходатайствует за нас 
прямо из нашего внутреннего человека. Когда 
мы молимся на Его языках, открываются ре-
шения на наши проблемы и разворачивается 
Богом задуманный план для нашей жизни. 

Дух славы, Который вел Раннюю Церковь, 
готов вести и нас. Все, водимые Духом Бо-
жьим, являются сынами Божьими (Римлянам 
8:14). Когда мы много молимся на языках, 
Дух Святой рисует Свой план для нас в на-
шем духе. 

Перед принятием любого решения уделите 
достаточно времени для молитвы на языках. 
Перед тем как заняться большим бизнесом, 
исполнитесь Духом и помолитесь. Тогда Дух 
Святой откроет те преграды, с которыми вы 
столкнетесь в бизнесе. Иногда Он даст вам 
предупреждение и спасет вас от падения в 
яму. Вы услышите тревожные нотки в своем 
духе.

Научитесь много молиться на языках перед 
тем, как заключить брачный союз. Никогда не 
доверяйте своему уму и не решайте сами, что 
хорошо, и что плохо. Такие молитвы необхо-
димы для того, чтобы уберечь вас от выхода 
из Божьей воли, если вы будете полагаться на 
собственный разум. Всякий раз, когда в вашей 
жизни что-то будет идти не так, языки придут 
к вам на помощь. У вас никогда не будет та-
кой проблемы, на которую у Бога не будет ре-
шения. Молитва в Духе является наилучшим 
средством получить эти решения. 

Иногда Бог будет говорить с нами посред-
ством видений, пока мы молимся на языках. 
Видения и сны, а также слышание Бога были 
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це по отношению к язычникам было открыто 
Ранней Церкви, которая ненавидела их. Петр 
вошел в транс, когда молился на крыше (Дея-
ния 10:9-10; 9:19-20). Те, кто много времени 
проводят в молитве на языках, имеют подо-
бные переживания даже сегодня. 

Бог много раз являлся Павлу. Исполненный 
Духом Филипп мог ясно услышать Бога и при-
вести «члена кабинета министров» к Христу 
(Деяния 8:29,39). Дух Святой переносил его с 
места на место, как это было с Илией.

Голос Духа был слышен перед первым 
миссионерским путешествием (Деяния 13:2). 
Пройдитесь по всей книге Деяний, держа эту 
мысль в разуме, и подчеркните каждую фор-
му откровения, видения, сна, транса, голо-
са Божьего и т.д. Вы придете к выводу, что 
это было ежедневным переживанием Ранней 
Церкви, чтобы знать Божий план, слышать 
Его голос и быть водимой Его Духом. Одной 
из главных причин такой насыщенной жизни 
были языки, полученные Церковью в день Пя-
тидесятницы. За каждой страницей «Деяний 
Апостолов» стоят «молитвы апостолов». Вы 
не станете отрицать, что все эти люди практи-
ковали говорение тайн в Духе.

Я могу засвидетельствовать из собствен-
ной жизни, что языки очень сильно помога-
ют мне узнать Божьи секреты. Я не говорю, 
что каждый раз, когда мы молимся на языках, 
мы будем знать, о чем мы молимся. Бывают 
времена, когда те тайны, которые мы говорим, 
спасают нас от опасности, такой как аварии 
и другие несчастья, без нашего ведома. Дух 
Святой откроет только то, что нам необходи-
мо знать в то время. 

Послание-рема
Только те, кто говорят тайны Богу на язы-

ках, могут открывать тайны Божьи людям, и 
рема-слова будут течь из их учения, пропове-
ди и даже молитв. Мы все изучаем проповеди 
Деяний Апостолов, но помните, что эти про-
поведи не были подготовлены заранее. 

120 человек, собравшиеся в горнице, были 
наполнены Духом Святым. Неожиданно вок-
руг них собралась огромная толпа. Петру при-
шлось объяснить, что случилось. Он встал и 
начал говорить. Вот и все. Рема-слова от Бога 
текли рекой через его уста. Те толкования, 

которые он дал на каждое библейское Слово, 
были совершенно неизвестны даже богосло-
вам его времени. 3000 были охвачены обли-
чением. Даже в наших библейских колледжах 
сегодняшнего дня проповеди Петра составля-
ют основу гомилетики. 

Знаете ли вы, чего не видят здесь многие? 
Самая первая жизнедающая проповедь Петра 
потекла через него как результат говорения на 
языках (Деяния 2:14).

Дорогие проповедники, умоляю вас, никог-
да не выходите за кафедру без говорения на 
языках как минимум один час. Я не возражаю 
против того, чтобы готовить проповедь за-
ранее. Приготовьте столько, сколько в ваших 
силах; но после этого отложите все в сторону 
и помолитесь на языках. Позвольте разнооб-
разным языкам побурлить в вашем сердце. 
Потом выходите проповедовать. Обещаю вам, 
ваша проповедь будет иной, и пророческие 
слова будут струиться через вас. Ваши слова 
будут нести в себе власть, силу и служитель-
скую благодать. Вы почувствуете в своем духе 
необычайную свободу. 

Я переживал подобное в своем служении 
неоднократно. Я не являюсь типичным учи-
телем. Но я много размышляю над Словом. 
Перед проповедью я молюсь на языках как 
минимум три часа. И это вдобавок к моему 
обычному молитвенному времени. Даже для 
того, чтобы получить послание, мне нужно 
молиться на языках. 

Через час или два моления на языках в мой 
дух приходят ясные послания и места Писа-
ния, даже примеры. Тогда я открываю Библию 
и просматриваю эти места Писания. Я полу-
чаю еще больше света. И сно-
ва я молюсь на язы-
ках. 

Когда я ста-
новлюсь за 
кафедру, я 
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сразу же ощущаю присутствие Божье, кото-
рое покрывает меня подобно одеялу. Когда я 
открываю свои уста, все послания, получен-
ные мной в комнате, начинают бурлить вмес-
те с вдохновением проповедника. Люди удо-
влетворены знанием того, что они услышали 
от Бога. 

Вот почему тысячи берут выходные на сво-
ей работе, приезжают даже издалека и платят 
за то, чтобы посетить мой семинар. Я не го-
ворю, что вы должны повторять мои методы. 
Дух Святой будет вести каждого из нас Свои-
ми собственными путями. И все же мне хо-
телось бы здесь подчеркнуть: перед тем, как 
служить людям, каждый должен выработать в 
себе привычку много говорить на языках. 

Никому не следует забывать, что молитва 
на языках должна быть неотъемлемой частью 
любого проповедника. 

Никто не знает

Существуют такие языки, которые другие 
люди могут понимать, но существуют и такие, 
которых понять никто не может. Я постоянно 
повторяю, что существуют различные виды 
языков. Когда мы говорим Богу, или когда 
Бог открывает Свои секреты нам, сатана и 
его бесы очень сильно беспокоятся. Сатана 
не вездесущ, а также он не может исследовать 
и узнать наши сердца. Только наш Бог может 
это, но сатана использует свои ухищрения, 
чтобы узнать, что находится в наших сердцах, 
слушая наши слова и даже наши молитвы. 

Сатана полностью осознает, что те секре-
ты, которые мы говорим 

Богу, могут разру-
шить его цар-

ство подоб-
но взрыву 

атомной 

бомбы. Поэтому вся его военная стратегия  
состоит в том, чтобы каким-то образом во-
спрепятствовать нашему общению с Богом, 
потому что Божьи секреты являются той стра-
тегией, которая принесет нам победу. Чело-
век, получающий ее, становится смертельно 
опасным для дьявола. Поэтому сатана собира-
ет всю свою армию и атакует нас. Нарушение 
связи является его задачей номер один.

Перед тем как один народ завоюет другой, 
он постарается перерезать все коммуникации 
между штабами и армией. Перед тем как про-
никнуть в дом и ограбить его, умный вор об-
режет телефонный провод. Когда связь между 
Главой Церкви и Телом прервана, члены пара-
лизованы. Сатана знает этот прием и действу-
ет соответствующим образом. 

Однажды Даниил вступил в молитвенную 
борьбу с постом, и Божье откровение начало 
разворачиваться перед ним. В тот же день, 
когда он начал молиться, к нему были отправ-
лены ангелы-посланники. Молчал ли в это 
время дьявол? Он остановил ангелов на 21 
день, но Даниил упорно продолжал молиться. 
Спустя 21 день это послание достигло его с 
помощью Михаила (Даниил 10:11).

Да, даже сегодня, когда мы входим в свою 
молитвенную комнату, сатана приходит со 
своей армией, чтобы воевать против нас. Они 
знают, что наша молитвенная комната – это 
поле битвы. Они могут понять наши молит-
вы на нашем родном языке, но они никогда не 
смогут понять наши молитвы на языках. Для 
них это абсолютная тайна. Бог даровал Своим 
новозаветным Даниилам это особое благосло-
вение, которого не имел ветхозаветный Дани-
ил.

Ни один бес в аду не может остановить или 
помешать нашим молитвам о Божественных 
тайнах на языках. Те послания, которые веща-
ются на небесах, напрямую записываются в 
нашем духовном человеке. Они передаются в 
наш разум, когда Бог видит в этом нужду. Что 
за потрясающая привилегия!

Можете ли вы теперь увидеть, почему са-
тана и его бесы так сильно противостоят го-
ворению на языках? Ни одно из библейских 
переживаний не встречало такого сильного 
сопротивления, как это. В этом состоит тща-
тельно продуманный план сатаны, чтобы раз-
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рушить единство Тела Христова, и он выстав-
ляет это учение как предмет для споров. 

Сатана этого не остановил. Он назначил 
своих падших ангелов, чтобы остановить го-
ворящих на языках, чтобы они не использо-
вали этот дар, и из-за этого упали. Затем он 
проецирует эти падения, чтобы отбить жела-
ние у других и воспрепятствовать им войти в 
это переживание. Те, кому небезызвестны его 
планы (2 Коринфянам 2:11) и кто молится все-
ми видами молитвы в Духе (Ефесянам 6:18), 
непременно будут творить историю в эти пос-
ледние дни. 

Во всех министерсвах персонал использу-
ет свои закодированные слова. Вооруженные 
силы любой страны обладают своим кодовым 
языком. Даже медицина имеет свои специаль-
ные термины. Когда разговаривают два врача, 
непосвященный человек не может их понять, 
как бы внимательно он ни слушал. Недавно я 
проходил обычный медосмотр. Врачи стояли 
вокруг меня, снимая электрокардиограмму 
моего сердца. Старший врач объяснял своим 
молодым коллегам особенности моего сердца, 

но я не мог ничего понять. Именно так наш Гос-
подин объясняет многие вещи нам, Своим по-
допечным. Ни наш разум, ни люди вокруг нас, 
ни тысячи бесов не могут понять ни слова. 

Если в любой сфере жизни существует спе-
циальный язык, то не думаете ли вы, что у не-
бес нет своего тайного языка? Даже во време-
на Даниила ни один мудрец не смог прочитать 
того, что написал на стене перст Божий, кроме 
исполненного Духом Даниила. Если это так, 
то разве мы менее оснащены сегодня, в эру 
Духа Святого?

Мы уже рассмотрели особую привилегию 
говорения Его тайн, которая не была доступна 
никогда ранее. Что за сверхъестественное не-
бесное переживание для нас – стать одним це-
лым с нашим Женихом Иисусом и нашим до-
рогим Папочкой Богом, и драгоценным Духом 
Святым! Какая трагедия видеть, как некото-
рые люди все еще находятся вне этой славной 
возможности! Бог поместил эту книгу в ваши 
руки в качестве вызова. А что сделаете вы? 

О, Господь, возьми Свою Невесту, Церковь, 
в свою тайную комнату! 

Я уверен, что к этому времени вы полнос-
тью убедились в благословениях и преимуще-
ствах языков. И все же мы знаем лишь частич-
но. Существует много того, что мы должны 
еще увидеть в этом измерении. Время возв-
ращения Христа на землю за Своей Невес-
той приближается. Эта Церковь Последнего 
Времени исследует сферу языков, как никогда 
ранее. Тысячи и тысячи людей испытают ве-
личие языков. Бог поднимет многих служите-
лей, которые будут обучать и тренировать лю-
дей в этом виде искусства. Никакая сила под 
небесами не сможет остановить этого. 

Мы увидим еще больше благословений от 
языков в этой главе. Бремя в моем сердце, что-
бы видеть вас наслаждающимися всем этим, 
побуждает меня писать все больше и больше. 
Библия ясно говорит: «Кто говорит на незна-
комом языке, тот назидает и усовершенству-
ет себя» (1 Коринфянам 14:4, Расширенный 

НАЗИДАЮЩИЕ ЯЗЫКИ
перевод Библии на английском языке). Само 
слово «назидание» имеет множество значе-
ний. Оно буквально заимствовано из сферы 
строительства и архитектуры: 

Строить: когда каменщик строит что-то, 
он кладет один камень на другой. Подобно 
этому говорящий на языках выстраивает свое-
го духовного человека от одного уровня к дру-
гому. 

Возводить: когда наш духовный человек 
становится слабым и падает, молитва на язы-
ках поднимает его и заставляет его стоять. Да-
леко спрятавшийся внутренний человек под-
нимается и стоит, как могучий воин.

Возрастать: рожденное свыше новое тво-
рение внутри нас должно постоянно расти. 
Языки этому очень помогают. 

Укреплять: каждый раз, когда мы говорим 
на языках, наш духовный человек растет от 
силы в силу. 

Языки
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Заряжать: как любому аккумулятору тре-
буется зарядка, так и наш духовный человек 
нуждается в постоянной подзарядке, когда мы 
теряем свою энергию в жизненных и духов-
ных битвах. Языки воистину заряжают наше-
го внутреннего человека. 

Усовершенствовать: Мы можем усовер-
шенствовать своего духовного человека, пе-
реходя от славы в славу. Молитва на языках 
прекрасно снаряжает нас для нашего усовер-
шенствования в духовном хождении. 

Духовный человек

Когда Павел говорит: «Кто говорит на 
языках, назидает себя» (1 Коринфянам 14:4), 
на кого, как вы думаете, он ссылается? Это 
ничто иное, как наш внутренний человек, наш 
истинный человек. Многие из нас не полнос-
тью понимают разницу между духом, душой 
и телом. Я хочу немного объяснить это вкрат-
це. 

Бог сотворил Адама как триединое суще-
ство: дух, душу и тело. 

Тело функционирует посредством пяти ор-
ганов чувств: зрения, слуха, обоняния, осяза-
ния и вкуса. Наша душа состоит из эмоций, 
разума и воли. Эти две части присущи как че-
ловеку, так и животным. Но что, по вашему 
мнению, делает человека венцом творения? 
Ничто иное, как его внутренний человек. Его 
духовный человек. 

Бог вдохнул Себя в ноздри Адама. «И соз-
дал Господь Бог человека из праха земного, и 
вдунул в лице его дыхание жизни, и стал чело-
век душою живою» (Бытие 2:7). Само дыха-
ние Божье стало жизнью человека. Оно стало 
его истинным человеком. Пока этот духовный 
человек управляет душой и телом, человек не 
терпит поражений. Но, к сожалению, человек 
согрешил, и его духовный человек стал без-
действенным. Библия называет это состояние 
смертью (Ефесянам 2:1). С тех пор человечес-
кая душа и его тело стали в нем доминиро-
вать.

Иисус отдал саму Свою жизнь на Голгоф-
ском Кресте. В тот момент, когда мы прини-
маем Его верой как Мессию, Его жизнь влива-
ется в нас и оживотворяет нашего духовного 
человека. Павел называет этого духовного че-
ловека внутренним человеком. Именно это яв-

ляется новым творением. 
Этот внутренний человек 
сотворен по образу и подо-
бию своего Создателя. 

Чем больше растет 
внутренний человек, тем 
больше в нем отобража-
ется характер Христа. Вот 
почему Павел находился 
в муках рождения, хода-
тайствуя за галатов, пока 
Христос не отобразился в 
них (Галатам 4:19). Всякое 
послание от Бога вначале 
входит в наш дух. Сила на-
шого духовного человека 
– это наша реальная сила. 
Все дары и плод Духа оби-
тают и растут в этом внут-
реннем человеке. 

Интеллектуаль-
ный рост

А теперь главный воп-
рос: как же развивать это-
го духовного человека? 
Трагедия, которую мы наблюдаем сегодня, 
состоит в том, что человечество очень силь-
но развило свой интеллект. Произошла даже 
целая интеллектуальная революция. Люди 
тратят тысячи долларов, чтобы усовершен-
ствовать силу своего разума. Университеты и 
институты соревнуются друг с другом, что-
бы дать нам самые совершенные знания. Ин-
теллектуальность человека никогда не была 
развита так, как сегодня. Все области науки, 
медицины, промышленности, компьютерных 
техологии, СМИ и политики выросли подобно 
Вавилонской башне. Наши знания выросли 
до того, что мы уже чуть ли не планируем по-
строить на солнце загородный домик. Но Бог 
уже предсказывал, что в последние дни знания 
умножатся (Даниил 12:4).

Физический рост

Подобным образом, физическому росту ни-
когда не оказывалось столько внимания, как 
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Заряжать: как любому аккумулятору тре-
буется зарядка, так и наш духовный человек 
нуждается в постоянной подзарядке, когда мы 
теряем свою энергию в жизненных и духов-
ных битвах. Языки воистину заряжают наше-
го внутреннего человека. 

Усовершенствовать: Мы можем усовер-
шенствовать своего духовного человека, пе-
реходя от славы в славу. Молитва на языках 
прекрасно снаряжает нас для нашего усовер-
шенствования в духовном хождении. 

Духовный человек

Когда Павел говорит: «Кто говорит на 
языках, назидает себя» (1 Коринфянам 14:4), 
на кого, как вы думаете, он ссылается? Это 
ничто иное, как наш внутренний человек, наш 
истинный человек. Многие из нас не полнос-
тью понимают разницу между духом, душой 
и телом. Я хочу немного объяснить это вкрат-
це. 

Бог сотворил Адама как триединое суще-
ство: дух, душу и тело. 
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мнению, делает человека венцом творения? 
Ничто иное, как его внутренний человек. Его 
духовный человек. 

Бог вдохнул Себя в ноздри Адама. «И соз-
дал Господь Бог человека из праха земного, и 
вдунул в лице его дыхание жизни, и стал чело-
век душою живою» (Бытие 2:7). Само дыха-
ние Божье стало жизнью человека. Оно стало 
его истинным человеком. Пока этот духовный 
человек управляет душой и телом, человек не 
терпит поражений. Но, к сожалению, человек 
согрешил, и его духовный человек стал без-
действенным. Библия называет это состояние 
смертью (Ефесянам 2:1). С тех пор человечес-
кая душа и его тело стали в нем доминиро-
вать.

Иисус отдал саму Свою жизнь на Голгоф-
ском Кресте. В тот момент, когда мы прини-
маем Его верой как Мессию, Его жизнь влива-
ется в нас и оживотворяет нашего духовного 
человека. Павел называет этого духовного че-
ловека внутренним человеком. Именно это яв-

ляется новым творением. 
Этот внутренний человек 
сотворен по образу и подо-
бию своего Создателя. 

Чем больше растет 
внутренний человек, тем 
больше в нем отобража-
ется характер Христа. Вот 
почему Павел находился 
в муках рождения, хода-
тайствуя за галатов, пока 
Христос не отобразился в 
них (Галатам 4:19). Всякое 
послание от Бога вначале 
входит в наш дух. Сила на-
шого духовного человека 
– это наша реальная сила. 
Все дары и плод Духа оби-
тают и растут в этом внут-
реннем человеке. 

Интеллектуаль-
ный рост

А теперь главный воп-
рос: как же развивать это-
го духовного человека? 
Трагедия, которую мы наблюдаем сегодня, 
состоит в том, что человечество очень силь-
но развило свой интеллект. Произошла даже 
целая интеллектуальная революция. Люди 
тратят тысячи долларов, чтобы усовершен-
ствовать силу своего разума. Университеты и 
институты соревнуются друг с другом, что-
бы дать нам самые совершенные знания. Ин-
теллектуальность человека никогда не была 
развита так, как сегодня. Все области науки, 
медицины, промышленности, компьютерных 
техологии, СМИ и политики выросли подобно 
Вавилонской башне. Наши знания выросли 
до того, что мы уже чуть ли не планируем по-
строить на солнце загородный домик. Но Бог 
уже предсказывал, что в последние дни знания 
умножатся (Даниил 12:4).

Физический рост

Подобным образом, физическому росту ни-
когда не оказывалось столько внимания, как 
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сегодня. “Забота о здо-
ровье” все больше зани-
мает информационное 
пространство. Молодые 
люди изнуряют себя 
много часов подряд, 
наращивая мускулы. 
Пожилые люди ходят 
пешком по несколько 
километров, чтобы сох-
ранить свое здоровье. 
Фитнес-центры и сало-
ны красоты растут, как 
грибы. 

Каждый раз, когда я 
приезжаю в западные 
страны, меня удивляет 
чрезмерное внимание к 
здоровью. Даже когда вы 
покупаете «Кока-Колу», 
на этикетке можна найти 
информацию о содержа-
нии в ней калорий и пи-
тательных веществ. Вы 
можете найти витамины 
для каждой возрастной 
группы, таблетки, чтобы 
набрать или сбросить 

вес, хорошие лекарства на травах и т.д. и т.п. 
За последнее время Индия также   достигла 
здесь большого прогресса. 

Все эти вещи хороши и необходимы, но 
те же люди, которые делают такой акцент на 
внешнем человеке, совершенно не уделяют 
никакого внимания внутреннему человеку. 
Результат? Беспрецедентная аморальность, 
распутный образ жизни, разбитые семьи, рост 
разводов, мерзость, насилие, кровопролитие, 
грабежи, терроризм, разделения, предатель-
ства, измена в отношениях, стремительный 
всплеск порнографии, гомосексуализма и 
многих других подобный вещей. Беззаконие 
увеличилось в тысячу раз по сравнению с 
Содомом и Гоморрой. Вместо того чтобы ре-
формировать общество, человеческие усилия 
лишь ломают его на части. 

Как исправить положение? Духовный че-
ловек внутри нас должен расти от силы в 
силу. Это мое бремя на сегодняшний день. 
Когда я вижу парализованное, безжизненное, 

жалкое состояние рожденных свыше верую-
щих, я чувствую, как это бремя поднимается 
внутри меня. Те, кто должен бросать вызов 
силам тьмы, греховным искушениям, тщесла-
вию мира, как это делали Христос и Ранняя 
Церковь, сами попали к ним в плен. Эта книга 
рождена этим бременем. 

Тот, кто имеет Христа в себе, должен жить 
подобно Ему. Вся полнота Божья обитает в 
нем (Колоссянам 2:9-10). В любом месте и в 
любое время он должен ходить в триумфаль-
ной победе (2 Коринфянам 2:14). Христос жи-
вет в нем и постоянно его укрепляет. Такой 
человек может сделать все силой Христа (Фи-
липпийцам 4:13). Мудрость Христа – это его 
мудрость, святость Христа – это его святость 
(1 Коринфянам 1:30-31). Он может повелевать 
бесам, как и его Господин, запрещать искуси-
телю и изгонять всякую болезнь. Он может 
быть самим отражением славы Христа (Рим-
лянам 8:29; 2 Коринфянам 3:18). Это библей-
ская истина. 

Но почему мы не смогли достичь этой 
вершины? Почему мы стали жертвами демо-
нических сил? Почему верующие впадают в 
мерзкие грехи подобно неверующим? Поче-
му любовь многих охладела до такой степе-
ни, что уже почти не существует верующего 
без горечи в сердце? Почему так много конф-
ликтов и непонимания в семьях верующих? 
Почему Его народ ослабел под нарастающим 
сознанием вины? Почему страх и ужас пара-
лизуют Его Церковь? Почему люди сражают-
ся за то, чтобы защитить себя, в то время как 
они должны переходить в наступление и осво-
бождать пленных? Почему так много сплетен 
в церкви сегодня? Подумайте об этом. 

Не сатана 

Причина этого печального состояния Церк-
ви – не сатана, но наша неспособность укреп-
лять свою силу для победы над сатаной. «На-
конец, братия мои, укрепляйтесь Господом 
и могуществом силы Его. Облекитесь во 
всеоружие Божье, чтобы вам можно было 
стать против козней дьявольских» (Ефеся-
нам 6:10-11). Прислушайтесь к этим словам от 
Духа. Укрепление в Господе находится в на-
ших руках. Мы можем вырасти в могуществе 
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Его силы. Сила и способность противостоять 
дьявольским козням находится прямо внутри 
нас. У нас есть Божественный потенциал, что-
бы угашать все раскаленные стрелы лукавого. 
Увы, мы еще не открыли для себя эту истину. 
Мы еще не научились искусству укрепления 
своего внутреннего человека и даже не обра-
щаем на это внимание. 

Не плоть

Я бы не назвал плоть причиной нашей 
греховности. Нам не нужно склоняться пе-
ред своей плотью, когда Дух Божий живет в 
нашем духе. Мы не должники плоти, чтобы 
жить по ней. Мы можем умертвить дела плоти 
с помощью Духа. Мы можем вырастить прек-
расный плод Духа в нашей жизни. Но вместо 
того, чтобы укреплять святого внутреннего 
человека, мы виним свою плоть. Мы потеря-
ли силу сопротивления, все время жалуясь на 
обстоятельства. 

Но здесь есть благая весть для нас. Мы 
живем во времена Духа Святого. Дух Святой 
заинтересован в укреплении нашего внутрен-
него человека. Бог поднимает сильных воинов 
в эти последние дни, и они собираются в мо-
гущественную армию. 

Сегодняшняя церковь нуждается в том, 
чтобы Тело Христово было обучено искус-
ству укрепления внутреннего человека. Как 
было бы прекрасно, если бы наши библейские 
учреждения и наши учителя научили нас раз-
вивать духовного человека. Каждый раз, когда 
Павел молился за церковь, он говорил: «Да 
даст вам, по богатству славы Своей, крепко 
утвердиться Духом Его во внутреннем чело-
веке» (Ефесянам 3:16).

Да, дорогие друзья, что вы можете сказать 
о силе своего внутреннего человека? Дей-
ствительно ли он возрастает во всей крепости 
и силе Духа Святого? Можете ли вы сказать, 
что Христос возрастает в вас ежедневно? Яв-
ляетесь ли вы слабым человечком, который 
легко разочаровывается? Теряете ли вы свою 
силу и раздражаетесь по мелочам? Или вы еще 
плотские и младенцы во Христе, со всякой             
завистью, соперничеством и разделениями? 
Бог смотрит на нас с состраданием. Он очень 

хочет сделать вас сильной 
личностью. Он может мас-
терски преобразовать вас в 
Свой образ и благословить 
целый мир через вас. 

Мы воистину стоим на 
пороге величайшего про-
буждения в истории. Са-
тана и вся его армия гото-
вятся к последней битве. 
Только сильные будут си-
яющими сосудами в этом 
пробуждении последнего 
времени. Только Божьи 
могущественные вои-
ны смогут парализовать 
яростные атаки дьявола. 

В духовном мире уже 
идет серьезная война. По-
жалуйста, не забывайте, 
что это финальное сраже-
ние. Я предвижу, что за 
оставшееся короткое время 
к Христу придет большее 
количество людей, чем за 
весь период от дня Пяти-
десятницы до нынешнего 
времени. Это время величайшей жатвы душ. 
Пожалуйста, примите решение любой ценой 
стать Божьим победителем.

Смотрите на героев Библии и Ранней Церк-
ви как на образец для подражания. Только 
представьте, смогло ли бы произойти такое 
великое пробуждение, если бы апостолы бо-
ролись против плоти и греха, теряя все свое 
время? Они уже жили в другом измерении 
сверхъестественной силы. Сколько противос-
тояния! Гонения! Вражды! И посреди всего 
этого они стояли как несокрушимые скалы. 

В чем же причина? Они укреплялись силой 
своего внутреннего человека. Их духовный 
человек был их настоящей силой. Они никог-
да и не перед чем не склонялись. Вот поче-
му они могли смело заявлять: «Мы отовсюду 
притесняемы, но не стеснены; мы в отчаян-
ных обстоятельствах, но не отчаиваемся; 
мы гонимы, но не оставлены; низлагаемы, но 
не погибаем» (2 Коринфянам 4:8-9). Здорово! 
Видите, какими сильными они были? Необ-
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ходимостью нынешне-
го часа является несги-
баемый, непобедимый, 
«несокрушимый», силь-
ный дух. Пожалуйста, 
примите решение сде-
лать это своей главной 
целью.

Возможно, теперь 
вы убеждены в том, что 
укрепление внутрен-
него человека является 
главным приоритетом 
вашей жизни. Хотите ли 
вы знать, как укреплять 
своего внутреннего че-
ловека? Я хочу помочь 
вам здесь. Укрепление 
внутреннего человека 
– дело нетрудное. Хрис-
товы бремена не тяжки. 
Его иго всегда легко. 
Одной из главных функ-
ций Духа Святого явля-
ется укрепление нашего 
внутреннего человека. 

Слово Божье

Дух Святой использует два главных сред-
ства благодати для достижения этой цели. 
Одно из них – это Слово Божье. Дух Святой 
формирует в вас Христа через Свое Слово. Он 
использует Свое Слово, чтобы развить Божий 
характер, силу, способности и жизнь Божью 
внутри вас. «Как новорожденные младенцы, 
возлюбите чистое словесное молоко, дабы 
от него возрасти вам...» (1 Петра 2:2). Как 
новорожденные младенцы растут, потребляя 
молоко, так Христос растет в нас с помощью 
чистого молока Слова. Это Слово производит 
в вас рост и делает сильными.

Возлюбленный Иоанн так излагает это: «Я 
написал вам, отцы, потому что вы познали 
Безначального. Я написал вам, юноши, пото-
му что вы сильны, и слово Божье пребывает в 
вас, и вы победили лукавого» (1 Иоанна 2:14). 
Обратите внимание на последовательность. 

Его Слово пребывает и оседает в нашем духе. 
Это Слово становится Духом и жизнью, де-
лая вас крепкими и сильными. Этой силой вы  
легко побеждаете лукавого. Какой простой  
секрет! 

Языки

Дух Святой использует и другое важное 
средство благодати: ЯЗЫКИ! Да, сила внут-
реннего человека – это благословение молит-
вы на языках. Подчините себя всецело тече-
нию языков, которые мощным потоком льются 
из вашего духа. Проведите много часов, прак-
тикуя это искусство, и в вашем духе произой-
дут ошеломляющие чудеса. Все способности 
Духа Святого перетекут в ваш дух. И тогда 
характер Христа заполнит вашего духовного 
человека. Ваш духовный человек поднимется 
в крепости и силе и преобразует ваш разум в 
разум Христа. Затем Он сделает ваши эмоции 
Своими эмоциями. Ваши пять органов чувств 
станут слугами духовного человека. 

Когда ты молишься на языках, твой внут-
ренний человек назидается, укрепляется и 
совершенствуется, и в твоем духе начинает 
расцветать любовь, радость, мир, долготер-
пение, благость, милосердие, вера, кротость, 
самоконтроль. На тебя больше не влияют ни 
комплименты, ни обвинения. Тогда твое серд-
це не будет бояться, даже если целая армия 
выступит против тебя. Это стиль жизни силь-
ного человека. 

Постепенно

Это не делается в один день или одноразо-
вым произнесением языков. Это такая сила, 
которая растет постепенно, каждый день, ког-
да мы уделяем достаточно количества времени 
для говорения на иных языках подобно Павлу. 
Тогда вы с радостью заметите, что, хотя ваш 
внешний человек и ветшает, ваш внутренний 
человек обновляется день ото дня. Это посто-
янное и прогрессирующее движение. 

Это святое паломничество преобразования 
в Его собственный образ от славы в славу Ду-
хом Святым (2 Коринфянам 3:18). Это такое 
переживание, которое может перевести вас 
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с одного уровня святости на другой уровень 
святости, и с одного уровня праведности на 
другой уровень праведности (Откровение 12
:11).

Умоляю вас, войдите в этот чудесный мир 
языков уже сегодня! Прилагайте усилия к 
тому, чтобы входить в новые сферы каждый 
день. На этом пути вы можете потерпеть нес-
колько неудач, но не сдавайтесь. Будете ли вы 
ожидать от новорожденного младенца, чтобы 
уже через несколько дней он бегал и танцевал? 
Разве вы не знаете, что ребенку необходимо 
расти каждый день, получая хорошее питание 
и питье, а также находиться в чистоте? Вы не 
думали о том, что человеку, прикованному к 
постели долгое время из-за болезни, необхо-
дим период восстановления? Разве ему не по-
надобится время, чтобы обрести форму, как 
раньше? Точно так же и мы нуждаемся во вре-
мени, чтобы вырасти в силе в своем внутрен-
нем человеке. 

Некоторые люди говорят на языках нес-
колько дней, ожидая великих и внезапных 
изменений, а когда этого не происходит, они 
перестают говорить на языках. Среди старых 
традиционных пятидесятников все еще суще-
ствует убеждение, что нужно ожидать особых 
собраний, чтобы говорить на языках. Другие 
верующие всю свою жизнь произносят одни 
и те же звуки, которыми они начали говорить 
впервые при крещении Духом. Многие не уде-
ляют и пяти минут в день, чтобы практиковать 
это искусство. Другие даже осмеливаются го-
ворить, что языки предназначены не для всех, 
и вообще не являются важным даром. Таким 
образом, они отвергли этот дар. 

Некоторые дошли до крайности, говоря, что 
время языков прошло, и даже проповедуют 
против них (1 Коринфянам 13:8). Некоторые 
обманывают себя, веря, что учение, направ-
ленное против говорения на языках, является 
одним из главных поручений, данных им Бо-
гом. Какая жалость! Это одна из главных при-
чин слабости сегодняшней церкви. Я же осме-
люсь сказать, что это главная уловка сатаны. 

Дорогие возлюбленные, Дух Святой плачет 
над Церковью: «Если бы вы познали лично, 
хотя бы в этот день, что служит для вашего 
мира, назидания и благословения!» Утрете ли 
вы Его слезы? 

Вера

Я уже объяснял, как язы-
ки строят вашего духовно-
го человека и производят в 
нем характер Христа и Его 
силу. И не только это; ког-
да вы молитесь на языках, 
Он умножает вашу веру и 
радость, а также дает вам 
Свой покой. 

Иуда, брат Иисуса, дает 
нам свой совет: «А вы, 
возлюбленные, назидая 
себя на святейшей вере 
вашей, молясь Духом Свя-
тым, сохраняйте себя в 
любви Божьей … гнуша-
ясь даже одеждою, кото-
рая осквернена плотью» 
(Иуды 20-23). Мы знаем, 
что Иуда был вдохновлен 
Духом Святым. Дух побу-
дил Иуду воззвать к Церк-
ви, чтобы она боролась за 
веру, врученную святым 
(Иуды 3).

Он предупреждал о тех, кто тайно прони-
кают в церковь и отвергают нашего Господа 
(Иуды 4). И именно в такое ответственное 
время Иуда повелевает Церкви созидать свою 
веру молитвой в Духе Святом. Существует 
тесная связь между языками и ростом нашей 
веры. Мы все соглашаемся в том, что хрис-
тианская жизнь – это жизнь веры, бег веры и 
битва веры. 

Мы оправданы верой и освящены верой; 
мы ходим верой, живем верой, боремся верой 
и получаем Его дары верой. Наш Господь  об-
ъясняет силу веры, говоря, что она может даже 
двигать горы. Чтобы взрастить такую мощную 
веру, жизненно важно молиться в Духе Свя-
том, и языки играют в этом главную роль. 

Чем больше вы молитесь на языках, тем 
больше вы растите свою веру. Конечно, Бог 
уже дал вам меру веры в качестве дара, когда 
вы получили спасение (Римлянам 12:3). Все 
из нас имеют одну и ту же меру веры, но не-
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которые из нас разви-
ли свою веру, тогда как 
другие немного потру-
дились над ней. 

Некоторые развили 
свою веру для хождения 
в святости, другие – для 
служения чудес, кто-
то – для финансового    
преуспевания, а кто-то 
– для завоевания душ. 

И все же мы можем 
развить свою верую в 
каждой области своей 
жизни, если мы хотим 
этого. Чтобы развить 
веру для своей конкрет-
ной нужды, мы должны 
найти соответствующее 
место Писания и посто-
янно размышлять над 
ним. Помимо этого мы 
должны исполняться 
Духом Святым, все вре-
мя говоря на языках. Я 
пророчествую: в гряду-
щие дни Бог поднимет 

могучих людей веры, которые будут двигать 
горы. Присоединитесь ли вы к этой армии? 

Если Божьи обетования находятся только в 
твоем разуме, твоя вера не может расти. Слово 
в твоем разуме должно засиять в твоем духов-
ном человеке. В этом очень сильно помогают 
языки. 

Человек становится гигантом веры, когда 
полностью подчиняется контролю Божьего 
Слова и языков. И все же я вновь хочу напом-
нить вам: это не происходит за один день. Лю-
бая благодать в христианской жизни требует 
времени для развития. Вот почему я вновь 
и вновь умоляю вас продолжать говорить на 
языках. 

Человек, который знал места Писания об 
исцелении, был исцелен во время молитвы 
на языках. Его интеллектуальное знание ста-
ло для него откровением, когда он молился 
на языках, что и высвободило его исцеление. 
Я слышал много таких свидетельств. Причи-
на состоит в том, что, когда мы молимся на 

языках, места Писания в нашем духовном че-
ловеке поднимаются, созидают нашу веру и 
высвобождают ее. 

Жалуетесь ли вы постоянно на недостаток 
веры? Является ли вера проблемой для вас? 
Является ли сомнение причиной всех ваших 
неудач? Не беспокойтесь. Вам не нужно пла-
кать от недостатка веры. 

Прочитайте громко Божьи обетования. 
Пусть ваши уши услышат то, что вы читаете. 
Вера приходит от слышания, а слышание – от 
Слова Божьего. Затем четко произнесите те 
языки, которые струятся из вас. Уделите это-
му время. 

Это принесет пользу даже в том случае, 
если вы будете говорить на языках в тысячу 
раз больше, чем до этого. Когда вы будете мо-
литься на иных языках, ваша вера поднимет-
ся как великан. Даже без вашего ведома, это 
произойдет тайно в вашем духе. Придет такой 
день, когда вы и другие люди будут удивлены 
при виде вашей мощной веры в действии. 

Радость

Существует еще одна причина, почему 
языки укрепляют нашего духовного человека. 
Когда вы молитесь на языках, радость Госпо-
да бурлит внутри вас. Петр говорит об этом 
в своей первой проповеди, объясняя пятиде-
сятническое переживание языков: «Возрадо-
валось сердце мое и возвеселился язык мой» 
(Деяния 2:26).

Так как Бог находился по правую руку Дави-
да, его сердце радовалось, а его язык веселил-
ся. Насколько больше радость должна взры-
ваться внутри нас, ведь Сам Бог Всемогущий 
пришел, чтобы жить в нас! Насколько больше 
должен наш язык выражать эту радость. До-
гадайтесь, что значит: «возвеселился язык»! 
Некоторые смеются часами, не контролируя 
своих действий, когда исполняются Духом 
Святым. 

Да, когда мы наполнены Духом и взрыва-
емся языками, всякая печаль в нашем сердце 
исчезает, а Его радостные пузырьки начинают 
бурлить в нас. Вот почему Дух Святой назы-
вается Елеем Радости. Как поет пьяный чело-
век, забывая о всех своих болях и печалях, так 
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и исполненный Духом человек переживает 
неконтролируемую радость. 

Чем больше мы будем говорить на языках, 
тем больше будем наполняться радостью Гос-
пода. Какая польза от такой радости? Радость 
– это сила христианина. Неемия говорил: 
«Пойдите, ешьте тучное и пейте сладкое, и 
посылайте части тем, у кого ничего не при-
готовлено, потому что день сей свят Госпо-
ду нашему. И не печальтесь, потому что ра-
дость пред Господом – подкрепление для вас» 
(Неемия 8:10)!

Да! Сила, власть и способность Божьего 
народа содержится в радости пред Господом. 
Эта скрытая радость высвобождается через 
говорение на языках. Дух Святой желает выс-
вободить Свою радость сегодня. 

Когда вы страдаете от ужасного одиноче-
ства, молитесь на этом Божественном языке. 
Когда вас покидает любимый, молитесь на но-
вых языках. Когда страдания и преследования 
вырастают против вас, молитесь на языках. 
Когда вы страдаете от боли разделения, оку-
нитесь в этот мир языков. 

Говорите на языках до тех пор, пока ваше 
сердце не наполнится Божественным миром и 
утешением. Если вы ослабеваете в день злой, 
ваша сила невелика (Притчи 24:10). Когда у 
вас мало силы, сатана захватит вас в плен. Вот 
почему в любых трудных обстоятельствах я 
рекомендую вам никогда не прекращать го-
ворения на языках. Это ваша радость, сила и 
назидание. 

Освежение

Когда вы говорите на языках, в вас растут 
жизненные силы! Вы получаете огромное 
освежение, как будто спали несколько часов и 
хорошо отдохнули. Вы обновляете свою силу 
подобно орлу. Исаия предсказывал это очень 
ясно: «За то лепечущими устами и на чужом 
языке будут говорить к этому народу. Им 
говорили: “вот - покой, дайте покой утруж-
денному, и вот успокоение”. Но они не хотели 
слушать» (Исаия 28:11-12).

Это истинное лекарство, чтобы принес-
ти освежение уставшему человеку. Для всех 
нас естественно уставать на нашем жизнен-

ном пути. Хотя наш дух 
силен, наша плоть легко 
истощает силы. Иногда 
и наш дух, и наша плоть 
ослабевают. Усталость не 
является чем-то неесте-
ственным для нас, так как 
все мы – хрупкие земные 
сосуды, которые содержат 
это драгоценное сокрови-
ще (2 Коринфянам 4:7). 
Это очевидно, что до тех 
пор, пока мы не войдем 
в свой вечный покой, мы 
будем иногда уставать и 
ослабевать. 

Наша истинная сила 
очевидна в победе над 
этим состоянием. Вот по-
чему Дух Святой дает нам 
этот освежающий язык в 
качестве свободного дара. 

Слово «освежать» име-
ет множество значений: 
место покоя и отдыха, уте-
шения и ободрения, мира 
и спокойствия. Еврейское 
слово «Ной» происходит от этого корневого 
слова. «И нарек ему имя: Ной, сказав: он уте-
шит нас в работе нашей и в трудах рук на-
ших при возделывании земли, которую прок-
лял Господь» (Бытие 5:29). 

Да, это правда, мы так много трудимся на 
этой проклятой земле! Мы устаем от нашего 
тяжелого труда. Очень часто наш разум и тело 
становятся отягощенными, как руки Моисея. 
Внутри себя мы стонем, моля об искуплении 
наших тел (Римлянам 8:22). В такие времена 
драгоценный дар Духа Святого обновляет, 
заряжает нас энергией, утешает и оживляет 
нас, и дает нам покой. Как результат, мы про-
должаем свое путешествие с новой смелос-
тью. Как пастух ведет своих овец к тихим и 
спокойным водам, так Дух Святой ведет нас 
в этот Божественный покой через тихую воду 
языков (Псалом 22:2).

Много раз, после насыщенного служения, 
я ложусь на кровать абсолютно опустошен-
ным. В такие моменты я часто думаю: «Как 
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же я вновь поднимусь 
для своего следующего 
служения?» По благо-
дати Божьей я трудился 
для Господа за предела-
ми человеческих сил. 

В такие моменты 
усталости я шепчу на 
языках, лежа в кровати. 
После нескольких ча-
сов этих тихих языков я 
получаю приток новой 
энергии. Дух Того, Кто 
воскресил Иисуса из 
мертвых, оживляет мое 
смертное тело (Римля-
нам 8:11).

Когда я возвращаюсь 
за кафедру, у меня есть 
сила рычать подобно 
льву. Я переживал это 
тысячи раз. Говоря это, 
я не имею в виду того, 
что тело говорящего на 
языках никогда не бу-
дет уставать, независи-
мо от того, сколько он 

трудится. Я также не выступаю за то, чтобы 
нарушать естественные законы здоровья. Я 
говорю только о той помощи, которую мы по-
лучаем через говорение на языках во времена 
усталости. Когда наш духовный человек по-
лучает отдых и освежение, он берет под свой 
контроль наше тело и душу. 

В западных странах люди ездят в отпуск 
как минимум раз или два в год. Даже те люди, 
которые не очень-то могут себе это позволить, 
накапливают деньги для этого в течение года. 
Даже пастора и служители ездят в отпуск раз 
в год как минимум на десять дней, и церковь 
платит за это. Я уверен, что нам всем необ-
ходимо такое время отдыха, но даже те люди, 
у которых нет возможности поехать в отпуск, 
могут получить Божественный отдых посред-
ством небесных языков. 

Тысячи людей были исцелены через служе-
ния Смита Виглзворта, а мертвые воскресали. 
Даже после восьмидесяти лет его сила не ис-
сякала. Однажды кто-то спросил его, берет ли 

он выходные. Ответ был таков: «Я беру отпуск 
каждый день». Виглзворт объяснил озадачен-
ному собеседнику: «Я отдыхаю и восстанав-
ливаю силы каждый день, говоря на языках. 
Это мой истинный отпуск». 

Да, языки убирают физическую усталость 
и умственное утомление. Вы побежите и не 
устанете, вы пойдете и не утомитесь. Когда 
мы молимся на языках, Бог обновляет нашу 
силу (Исаия 40:29-31).

Почему бы вам не войти в этот божествен-
ный покой прямо сегодня? Иисус приглаша-
ет вас прямо сейчас: «Придите ко Мне все 
труждающиеся и обремененные, и Я успокою 
вас; возьмите иго Мое на себя и научитесь 
от Меня…» (Матфея 11:28-29). Да, начните 
новую жизнь, обновив свои силы. Вы можете 
процветать как обильно орошенный сад. Под-
нимитесь! Закричите, что вы сильны! Прими-
те решение радоваться в Господе! Дайте обет 
никогда не позволять переживаниям одоле-
вать вас. 

Примите решение ежедневно наращивать 
свою веру. Упражняйте мышцы своей веры. 
Превратите неблагоприятные обстоятельства 
в приключения! Пусть реки языков постоянно 
текут из вашего сердца. Никогда не останав-
ливайте их! Пусть Господь укрепит вашу силу 
как у молодого вола и обновит вашу энергию. 

Приносите плод даже в пожилом возрасте, 
будьте свежи и плодовиты. Поднимите подобно 
орлу свои обновленные крылья. 
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Ïîðó÷åíèåì áðàòà 
Åçåêèè Ôðåíñèñ ÿâëÿ-
åòñÿ ïðîâîçãëàøåíèå 
Áîæüåãî ïðîðî÷åñêîãî 
ñëîâà Öåðêâè è ïîäãî-
òîâêà Òåëà Õðèñòîâà äëÿ 
ïðîáóæäåíèÿ ïîñëåäíå-
ãî âðåìåíè. 

Áîã èçáðàë åãî â âîç-
ðàñòå 14 ëåò áûòü Áîæüèì ãëàøàòàåì äëÿ 
Öåðêâè è ïîäòâåðäèë Ñâîé ïðèçûâ ìîùíûì 
ñëóæåíèåì, ñîïðîâîæäàþùèìñÿ ÷óäåñàìè è 
çíàìåíèÿìè. Â òå÷åíèå òðèäöàòè ëåò áëèçêèõ 
âçàèìîîòíîøåíèé ñ Áîãîì îí íåñ Ñëîâî Áî-
æüå, êîòîðîå îáëè÷àëî, óòåøàëî è íàçèäàëî 
Öåðêîâü. 

Áîã èñïîëüçóåò áðàòà Åçåêèþ òàêæå è â 
òàêèõ îáëàñòÿõ ñëóæåíèÿ, êàê åâàíãåëèçì, 
ìîëèòâà î ïðîáóæäåíèè è ïîêëîíåíèå. ×åðåç 
íåãî òûñÿ÷è ëþäåé ïîñâÿòèëè ñâîè æèçíè 
Õðèñòó. 

Языки



Ценность знания – истинного духовного 
знания – трудно переоценить в жизни веры. 
Как человек на земле не станет богаче из-
за полученного наследства или найденного     
сокровища на своем поле, если не знает о 
нем или не знает того, как завладеть им, – так 
и дары Божьей благодати не могут принести 
своего полного благословения до тех пор, 
пока мы не узнаем о них, а, узнав, полнос-
тью их не освоим. «Во Христе сокрыты все      
сокровища премудрости и ведения» (Кол. 
2:3). Именно ради полного познания Христа 
Иисуса, своего Господа, верующий готов по-
читать все остальное за сор. Из-за отсутствия 
истинного знания того, что Бог во Христе 
приготовил для нас, жизнь верующих так 
часто оказывается слабой. Молитва, которой 
Павел молился о ефесянах, была о том, что-

Духа истины, Которого мир не может 
принять, потому что не видит Его и не 
знает Его; а вы знаете Его, ибо Он с вами 
пребывает и в вас будет.

 - Иоанна 14:17 - 

Разве не знаете, что вы храм Божий, и 
Дух Божий живет в вас?

- 1 Коринфянам 3:16 -
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бы Отец даровал им «Духа 
премудрости и откровения 
к познанию Его», и просветил 
очи их сердца, чтобы они по-
знали, «в чем состоит надежда 
призвания Его, и какое богатство 
славного наследия Его для святых, 
и как безмерно величие могущества 
Его в нас, верующих по действию дер-
жавной силы Его» (Еф. 1:17-19). Это молит-
ва, которой, сколько бы мы ею ни молились 
либо за себя, либо за других людей, никогда 
не будет достаточно. Но самое важное то, что-
бы мы знали Учителя, через Которого должно 
прийти всякое знание! Отец дал каждому из 
Своих детей не только Христа, Который есть 
истина, реальность всей жизни и благодати, 
но и Духа Святого, Который является Самим 
Духом Христовым. 

Некоторые могут задать вопрос: как мы мо-
жем узнать, когда нас учит Дух? Мы должны 
знать Учителя. Только через знание Его мы 
сможем различить истинное духовное знание 
и обман. Наш Господь отвечает на этот вопрос 
со всеми вытекающими из него последствия-
ми, торжественно заверяя нас в том, что мы 
будем знать Духа. Когда приходит посланник, 
чтобы говорить от имени царя, то он не гово-
рит от себя, и, тем не менее, привлекает к себе 
внимание и требует признания своего при-
сутствия и доверительного к себе отношения. 
Так и Дух Святой, когда Он свидетельствует о 
Христе, должен быть узнан и признан в Сво-
ем Божественном поручении и присутствии. 
Только в этом случае мы можем быть уверены 
в том, что полученное нами знание действи-
тельно пришло от Бога, а не от нашего разума. 
Знание царской печати является единственной 
защитой от подделки. Знание Духа является 
основанием нашей уверенности.

Как мы можем так знать Духа? Иисус го-
ворит: «Вы знаете Его, ибо Он с вами пребы-
вает и в вас будет». Пребывающее обитание 
Духа является условием знания Его. Его при-
сутствие будет говорить само за себя. Если 
мы позволим Ему жить в нас, предоставим 
Ему полную свободу в вере и послушании и       
позволим Ему свидетельствовать об Иису-
се как Господе, Он обязательно предоставит 
Свое удостоверение: Он подтвердит, что яв-

ляется Духом Божьим. Из-за 
того, что присутствие Духа как 

внутреннего Учителя каждого 
верующего так мало признается 

в церкви, редки и Его проявления, 
и есть столько трудностей и сомне-

ний в признании свидетельства Духа. 
Вместе с восстановлением истины и 

переживания Духа, живущего в Божьем 
народе, а также предоставлением свободы 
Духу действовать в силе среди нас, Его бла-
гословенное присутствие будет говорить само 
за себя. 

Между тем каждому, кто искренне желает 
знать, что он имеет Духа, и знать Его лично 
как Друга и Учителя, мы говорим: изучайте 
учение Слова, помня о Духе. Не удовлетворяй-
тесь учением церкви или человека, но идите 
прямо к Божьему Слову. Если вы действи-
тельно хотите знать Духа, исследуйте Слово 
по этой теме как тот человек, который жаж-
дет напиться воды жизни. Соберите все,  что 
Слово говорит о Духе, Его пребывании в нас 
и Его труде, и все это тщательно сберегайте 
в своем сердце. Решите не принимать ничего, 
кроме того, о чем учит Слово, и принимайте 
это всем сердцем.

Если вы дитя Божье, то вы имеете Духа, 
даже если вы не знаете, как Он проявляется в 
вас. Просите Отца, чтобы Он действовал в вас 
через Духа и просветил для вас Слово. В духе 
смирения и с отношением доверия к Божьему 
руководству, всем сердцем  подчинитесь через 
Слово, и вы найдете исполнение обетования: 
вы будете научены Господом. Мы уже говори-
ли о прогрессе извне вовнутрь: будьте усерд-
ны в том, чтобы отказаться от своих и чужих  
мыслей, принимая Слово в том виде, как оно 
будет открыто для вас Духом Святым. 

Существует два основных признака, с по-
мощью которых мы можем узнать Духа. Пер-
вый является внешним, когда мы смотрим на 
те дела, которые Он творит. Вторым будет  
внутренняя жизнь – характер тех, в ком Он 
живет. 

Послушание в любви является как услови-
ем для прихода Духа, так и признаком Его при-
сутствия. Иисус дал Его нам в качестве Учи-
теля и Руководителя. Все Писание говорит о 
требовании подчинить Ему всю свою жизнь. 

по-
«в чем состоит надежда 

призвания Его, и какое богатство 
славного наследия Его для святых, 

верующего так мало признается 
в церкви, редки и Его проявления, 

и есть столько трудностей и сомне-
ний в признании свидетельства Духа. 
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«Ибо если живете по пло-
ти, то умрете, а если духом 
умерщвляете дела плотские, 
то живы будете. Ибо все, во-
димые Духом Божьим, суть 
сыны Божьи . . . Не знаете ли, 
что тела ваши суть храм живу-
щего в вас Святого Духа, Которого 
имеете вы от Бога, и вы не свои? Ибо 
вы куплены дорогою ценою. Посему прослав-
ляйте Бога и в телах ваших и в душах ваших, 
которые суть Божьи . . . Если мы живем ду-
хом, то по духу и поступать должны . . . Мы 
же все открытым лицом, как в зеркале, взи-
рая на славу Господню, преображаемся в тот 
же образ от славы в славу, как от Господня 
Духа». (Рим. 8:13-14; 1 Кор. 6:19-20; Гал. 5:25; 
2  Кор. 3:18) 

Слова, подобные этим, определяют дей-
ствие Духа. Как Бог сначала познается по де-
лам Его , так и Дух. Он открывает Божью волю, 
Христос совершает эту волю и призывает нас 
последовать за Ним в нее. Когда верующий 
подчиняет себя жизни в Духе и сознательно 
отдает себя водительству Духа, умерщвлению 
плоти и послушанию правлению Христа без 
ограничений и исключений, он становится 
похожим на Того, Кому он себя отдает. Ког-
да верующий ожидает Духа, он узнает рабо-
ту Духа в нем. Когда мы просто фокусируем 
свое внимание на Духе Святом и отдаем себя 
без остатка тому, что Он желает совершать в 
нас, мы подготавливаемся к тому, чтобы узна-
вать Его пребывающее присутствие. Сам Дух 
Святой будет свидетельствовать нашему духу, 
когда Он будет вести нас в послушании Богу, 
как это делал Христос. 

Мы также узнаем Его ближе, когда не толь-
ко отдадим себя той жизни, которой Он живет 
в нас, но и будем изучать личные взаимоотно-
шения между верующим и Христом, а также 
то, как Его служение в нас можно пережить 
нами более полно. Привычка души, которую 
желает видеть в нас Дух, выражается одним 
словом: вера. Вера всегда имеет отношение 
к невидимому миру, к тому, что является для 
нас наиболее нежелательным. Когда Божество 
явилось в лице Иисуса, оно было скрыто в бо-
лее низкой форме. На протяжении тридцати 
лет, когда Он жил в Назарете, люди не виде-

ли в Нем ничего, кроме сына 
плотника. И только при креще-

нии Его Божественное сынов-
ство вышло на передний план. 

Божественная слава Иисуса часто 
была сокрыта даже от Его учеников. 

То насколько больше это будет вопро-
сом веры, когда жизнь Божья войдет 

в глубины нашего греховного естества! 
Мы можем узнать присутствие Духа лишь 
простой верой. Но давайте не удовлетворять-
ся только лишь знанием того, что Дух живет в 
нас; давайте культивировать привычку в своей 
духовной дисциплине тихо склоняться перед 
Богом, отдавая должное Духу и не позволяя 
плоти затмевать наше служение Богу. Давайте 
ожидать Духа в святой зависимости и в тихом 
размышлении входить в храм своего сердца, 
чтобы убедиться, что все внутри нас подчи-
нено Ему. Когда мы склоняемся перед Отцом, 
мы можем просить у Него и ожидать от Него 
служения Духа Святого. Независимо от того, 
насколько мало мы видим или чувствуем с по-
мощью наших естественных органов чувств, 
давайте верить всем своим сердцем. Боже-
ственное вначале познается верой. Продол-
жая верить, мы начнем видеть и чувствовать 
также. 

Невозможно узнать вкус плода, пока мы не 
попробуем его. Мы не можем воистину узнать 
человека, пока не войдем с ним в близкие вза-
имоотношения. Поэтому мы не можем узнать 
того, что от Духа, пока мы не будем общаться 
с Ним, а Он с нами. Жить в Духе – это един-
ственный путь узнать Духа. 

Ради полного познания Иисуса Христа Па-
вел почитал все остальное тщетою. Мы долж-
ны сделать то же самое. Мы должны отдать 
все, чтобы познать прославленного Христа 
через Духа. Отец послал Духа, чтобы мы мо-
гли стать причастниками славы Христа. Да 
найдем все мы волю и желание полностью 
подчинить себя жизни и учению благословен-
ного Духа, Которого дал нам Сын. 

Благословенный Отец, Который во имя 
Христово послал нам Своего Святого Духа, 
услышь мою молитву и позволь мне познать 
Его через Его пребывающее присутствие. 
Пусть Его свидетельство об Иисусе будет 
чрезвычайно ясным и пусть Его вождение и 

умерщвляете дела плотские, 
то живы будете. Ибо все, во-
димые Духом Божьим, суть 
сыны Божьи . . . Не знаете ли, 
что тела ваши суть храм живу-

нии Его Божественное сынов-
ство вышло на передний план. 

Божественная слава Иисуса часто 
была сокрыта даже от Его учеников. 

То насколько больше это будет вопро-
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посвящение будет в такой 
силе, чтобы мое осознание 
Его как своей жизни могло 
быть таким же реальным, как 
моя естественная жизнь. Как 
свет является достаточным сви-
детелем солнцу, так пусть и Его 
свет будет свидетельством  при-
сутствия Иисуса. 

Веди меня, о, Отец, чтобы в познании Его 
я мог бы более полно познать тайну Твоей 
любви. Учи меня и весь Свой народ познавать 
Твой Дух, чтобы не только знать, что Он в 
нас, или знать лишь кое-что из Его дел, но 
знать Его как Личность, такую Личность, 
Которая являет и прославляет Сына. Аминь.

Âûâîäû
1. Церковь или верующие могут иметь 

правильное понимание всего того, что Писа-
ние говорит о Духе Святом, и вместе с тем не 
быть уверенными в том, что Он является Бо-
жественным откровением Христа как Спаси-
теля и Царя. 

2. Одно только Слово не может научить нас 
знать Духа. Слово является тестом. Но чтобы 
применить тест Слова, нам необходимо знать 
Духа и быть уверенными в том, что нас учит 
именно Он. 

3. «Душевный человек не принимает того, 
что от Духа Божьего, потому что он почи-
тает это безумием; и не может разуметь, 
потому что об этом надобно судить духо-

вно» (1 Кор. 2:14). Дух этого 
мира и его мудрость не могут 

познать Духа Божьего. Дух че-
ловека должен быть возрожден 

Богом, чтобы знать Духа, приходя-
щего с неба.

4. Узнаете ли вы Духа? Помните, 
что Он откроет Себя, если вы подчи-

нитесь законам обитания Его в нас. Эти 
законы просты. Верьте, что Он живет в вас, 
и постоянно подтверждайте этот факт верой. 
Всем сердцем покоритесь Его вождению, как 
Тому, Который единственный имеет право ру-
ководить вашей жизнью. Затем ожидайте Его 
дальнейшего обучения и более полного пере-
живания Его обитания и труда в вас. 

5. Если мы верим, что Он является Личнос-
тью из Троицы, то мы должны относиться к 
Нему должным образом: обращаться к Нему 
как к Личности, прославлять Его в своем 
сердце как Личность, как можно более полно 
выражать Ему свою любовь и разговаривать 
с Ним, как мы бы делали это с другим чело-
веком. Давайте особенно бояться того, чтобы 
огорчить Его. 

Целью этой книги является по-
казать то, что говорит Писание 
относительно славной силы крови 
Иисуса и о тех чудесных благосло-
вениях, которые эта кровь приоб-
рела для нас.

Ýíäðþ Ìþððåé ñ÷èòàåòñÿ îäíèì 
èç íàèáîëåå âåëèêèõ ìóæåé Áîæüèõ 
íà÷àëà 19 ñòîëåòèÿ. Åãî æèçíü è êíè-
ãè ñëóæàò ìîùíûì êàòàëèçàòîðîì äëÿ 
äâèæåíèÿ Äóõà, òàê ÷òî åãî îòêðîâå-
íèÿ ïðîäîëæàþò çàæèãàòü ðàçíûå ïî-
êîëåíèÿ âåðóþùèõ âõîäèòü â æèâûå 
îòíîøåíèÿ ñî Âñåìîãóùèì Áîãîì. 

Îí íàïèñàë íå òîëüêî 240 êíèã, íî è áûë ìóæåì 
âåëèêîé ìîëèòâû. ×åðåç ñâîè ëè÷íûå ìîëèòâû è 
âçàèìîîòíîøåíèÿ ñî Ñïàñèòåëåì îí óçíàë, ÷òî 
ðàäîñòü è îáùåíèå áûëè äâóìÿ íàèáîëåå âàæíû-
ìè ñîñòàâëÿþùèìè æèçíè. 

Ïðåáûâàíèå âî Õðèñòå áûëî êðàåóãîëüíûì 
êàìíåì æèçíè è ñëóæåíèÿ Ýíäðþ Ìþððåÿ.

Изложенные уроки помогут вам 
культивировать вашу спрятанную 
от людских глаз жизнь и ваши вза-
имоотношения с Богом.

«Опыт ежедневного
 общения с Богом»

«Сила крови Иисуса»

моя естественная жизнь. Как 
свет является достаточным сви-

ловека должен быть возрожден 
Богом, чтобы знать Духа, приходя-

щего с неба.
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«Возврат к реальности» Хартвиг Хенкель  
Тренинг для борцов против духа этого мира
Дух Святой форсирует восстановление чистой, победоносной церкви, отражающей и 
представляющей Христа на земле. Среди хаоса судов последнего времени у Господа 
будет народ, которому хорошо знакома реальность вечности. Святой Дух хочет открыть 
нам глаза на красоту нашего Бога и таким образом завоевать наше сердце любовью. По-
этому Он также хочет предостеречь нас от опасностей, исходящих от духа этого мира. 
Влияние тьмы направлено на то, чтобы склонить церковь к кооперированию с принци-
пами и силами этого мира и тем самым парализовать ее. Только то, что рождено от Бога, 
обладает силой побеждать мир.

«Верните Мне Мою Церковь» Хартвиг Хенкель 
Слово о подготовке к пробуждению – не только для руководителей 
Во время драматической встречи с Господом Пол Кейн услышал слова: «Церкви без 
примеси будет дан Дух не мерою». Что это значит для нас, христиан? В каком состо-
янии находимся сегодня мы, харизматические церкви? Что нас ждет? Как нам сегодня 
подготовиться к завтрашним потрясениям? Куда делось благоговение перед Богом? Как 
Слово Божье заново может обрести свою силу? Существует ли связь между стилем ру-
ководства и свободой для Духа Святого? Можно ли требовать доверия? Может ли быть 
послушание без личной свободы совести? Что общего между нашей прозрачностью, 
нашим смирением и духовной властью?

Эта книга ставит неудобные, но необходимые вопросы, чтобы побудить нас задумать-
ся о новых приоритетах.

«Водительство Духом Святым» Эберхард Мюлан
Вопрос о личном водительстве Божьем является в христианской среде одним из наибо-
лее острых. От ответа на него зависит, насколько благословенной и насыщенной будет 
наша жизнь здесь на земле.
В предлагаемой книге представлены ответы на некоторые жгучие вопросы, а также прин-
ципы, на основании которых можно уверенно констатировать речь Святого Духа. 

Каждому христианину дано обетование водительства Духом Святым. Поэтому мы 
должны научиться различать и воспринимать Его речь. Бог ищет чутких людей, способ-
ных слышать Его голос, чтобы сделать их Своими посланниками.

«Святость, истина и присутствие Божье» Фрэнсис Фрэнджипейн  
Как нам обрести необходимую святость, чтобы ходить в силе Божьей? Святость приходит 
не от следования правилам, но, скорее, от следования Христу. Эта книга представляет 
собой тщательное исследование человеческого сердца и того, как Бог приготавливает 
его к Своей славе.

«Три поля битвы» Фрэнсис Фрэнджипейн 
Глубокий взгляд на три арены духовной брани: разум, церковь и поднебесье
Каждый раз, когда Дух Божьего Царства истинно проявляется на земле, Он тут же про-
тивостоит твердыням ада. Где бы злые духи ни имели место или твердыню, вы можете 
ожидать, что побеждающая церковь будет вовлечена в битву. Ожидайте так
же, что врата ада не одолеют церкви, которую строит Иисус. Эта книга исследует три 
арены духовной брани, с которыми неизбежно столкнется взрослеющий христианин: 
разум, церковь и поднебесье. Она дает основание пониманию, мудрости и различению 
характера этой битвы, а также ключи к победе

Х. Хенкель:
 ● «Благословение от размышления над Словом Божьим»  
● «Верность – путь наверх» 
● «Слово Божье» 
● «Основы библейского христианского образа жизни» 

● Э. Мюррей:
● «Глубокая христианская жизнь»
● «Смирение» 
● «Опыт ежедневного общения с Богом» 
● «Сила крови Иисуса» 

ПРЕДЛАГАЕМ ВАШЕМУ ВНИМАНИЮ КНИГИ СЛУЖЕНИЯ РУКА ОБ РУКУ

● «Чудесный путь в чудесный мир» Е. Френсис
● «Поколение Давида» Д. Свон
● «Утвержденное сердце» Дж. Савел  
● «Молитва – ключ к пробуждению» Й. Чо  
● «Побеждая религиозный дух» Р. Джойнер
● «Сила хвалы и поклонения» Т. Ло 
●«Водительство Духом Святым» Э. Мюлан 
●«Лицемерие» А. Вебер




